
❊ وا�شنطن /14�أكتوبر/ رويترز:
الديمقراط��ي  الس��ناتور  دخ��ل   
ب��اراك أوباما بف��وزه على منافس��ته 
كلينت��ون  هي��اري  الديمقراطي��ة 
ف��ي الانتخاب��ات الاولي��ة الت��ي جرت 
ي��وم الثاث��اء مرحل��ة جدي��دة ف��ي 
الس��باق الديمقراطي ممتطيا صهوة 
الانتص��ارات الت��ي حققه��ا حتى الان 
بينما تعثرت السيدة الامريكية الاولى 

السابقة وهي تبحث عن اجابات.
وحق��ق أوبام��ا وج��ون مكي��ن الذي 

يتصدر الس��باق الجمهوري انتصارات 
وماريان��د  فرجيني��ا  ولايت��ي  ف��ي 
واش��نطن  الامريكي��ة  والعاصم��ة 
)مقاطع��ة كولومبي��ا( ي��وم الثاث��اء. 
واقت��رب مكين أكثر فأكث��ر من الفوز 
بترش��يح الح��زب الجمه��وري لخوض 
انتخاب��ات الرئاس��ة الامريكي��ة ف��ي 

نوفمبر تشرين الثاني القادم.
ومدد أوباما س��ناتور ايلينوي بفوزه 

ف��ي س��باقات الثاث��اء 
الثاثة نصره على

❊ عدن/ اأثمار ها�شم       
ع���ق���دت ال��ف��ن��ان��ة 
ال���س���وري���ة أص��ال��ة 
ن���ص���ري وال��ف��ن��ان 
ال���م���ص���ري ع��ص��ام 
ك��اري��ك��ا ي���وم أمس 
مؤتمراً صحفيا بصالة 
ال��ش��ي��رات��ون بعدن  
إلى  وصولهما  عقب 
اليمن لإحياء مهرجان 

عدن الفني الأول.
وبدأ المؤتمر بكلمة 
للأخ / مروان الخالد – 
ثم  المهرجان  مدير 
أصالة  الفنانة  ألقت 
المؤتمر  ف��ي  كلمة 
فيه:  قالت  الصحفي 
ه��ذه أول زي���ارة لي 
العلم  ل��ل��ي��م��ن، م��ع 
إن��ن��ي أح��ب��ه��ا ك��ون 
كان  شخص  ه��ن��اك 
له الفضل في حياتي 
وكان من اليمن، فأنا 
معظم  حتى  أحبها 
الرسائل التي أتلقاها 
عبر  الجوال والفاكس 
والموقع الإليكتروني 

هي من اليمن، فأقول أنا وبعد 15 عاما من 
اليمن التي كنت  مشواري الفني أزور أرض 
أتمنى أن أزوره��ا من قبل ولكن الآن حلمي 
لرؤية هذا  بالسعادة  أشعر  الآن  وأن��ا  تحقق 

الشعب الرائع.
تلك  جميع  أتابع  كنت  لقد  قائلة:  وأضافت 
حول  أثيرت  التي  والتصريحات  التهديدات 
زيارتي إلى عدن وأثار اندهاشي اعتبار أولئك 

الأشخاص الاحتفال بعيد الحب احتفالًا بالدعارة 
وهذا شيء لاأجد له تفسيراً عندي، مضيفة 
إنه في مرحلة مراهقتها لم تكن ذات عاقة 
عاطفية ولكن كانت الصداقة تأخذ الجزء الأكبر 
من جانب الإنسانيات لديها فبالتالي تفكر دائما 
بأشياء أكبر من الناحية الإنسانية واستغربت 
تفسيرهم عيد الحب بالدعارة فالحب لم يكن 
في يوم من الأيام يقتصر على المرأة والرجل 
فقط بل هناك عاقة حب الأطفال بوالديهم 

ما  أول  وقالت  الإخ��وة  بين  العاقات  كذلك 
بدأت أغني كانت أغنية عن الحب تحمل اسم 
كأشخاص  نحن  أغلبنا  وبالتالي  تعرفوا(  )لو 
طبيعيين ومعتدلين بنحاول ألا نكون ننتمي 
إلى أي طرف، الحب عندنا يأخذ منحى خاصا، 
وأضافت قائلة : إنه طوال عمري لم أهد أو أتلق 
هدايا من أحد في عيد الحب إلا من أصدقاء 
ومن أهل أو من أولادي وأخواتي لأننا نعتبر أن 
الحب عاقة إنسانية سامية تربط بين الأهل 

والأصدقاء.
وأوضحت أن تواجدها 
اليوم في عدن لإحياء 
من  يأتي  المهرجان 
منطلق مفهومها لعيد 
جميل  رد  بأنه  الحب 
ل��لأش��خ��اص ال��ذي��ن 
اهتموا بها من اليمن 
وت��ع��ب��ي��ر ع���ن الحب 
للناس الذين أوصلوها 
إلى هذه المرحلة التي 

هي عليها اليوم.
وفي سؤال وجه إليها 
عن الفن الهابط الذي 
الفني  الوسط  يسود 
في  كلنا   : ردت  حالياً 
حاجة في أوقات معينة 
للخروج من الحالة التي 
التفكير  نعيشها مثل 
المرهق ويرغب المرء 
في سماع أشياء مسلية 
أو مضحكة طبعاً عند 
للساحة  م��ت��اب��ع��ت��ي 
من  أتضايق  الفنية 
وج���ود أول��ئ��ك الذين 
يقدمون الفن الهابط 
م���ع���ي ف����ي ن��ف��س 
المسمى وبالنسبة لي أشعر بأن كلمة فنانة 
مسبوقة باسمي تشعرني بإحراج كبير لأنها 
تطلق على الكل فتحولت إلى كلمة مزعجة 
واسترسلت بالرغم من كون الفن الذي أقدمه 
صعبا وخاصة على الأطفال لكن رحلتي الأخيرة 

إلى الجزائر فاجأتني بأن عدداً كبيراً 

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

جلسة طارئة لتقييم النشاط الداخلي لمجلس النوابالتقى السلطة المحلية بعدن .. نائب الرئيس :

اليمن تقدم ورقة عمل حول النظام الأساسي للبرلمان العربي

المصلحة الوطنية العليا يجب أن تحظى بالأولوية في الاهتمامات 

❊ عدن/وداد �شبيلي :
عقدت الهيئة العمومية لجمعية المتقاعدين المدنيين الاجتماعية بعدن امس 
اجتماعها الانتخابي بمشاركة 450 عضوا من أعضاء الجمعية وإشراف الأخ عصام 
وادي ، مديرعام إدارة الجمعيات والاتحادات في مكتب الشؤون الاجتماعية والعمل 

بعدن.
وتم في الاجتماع  مناقش��ة واقرار التقرير العام حول نشاط الجمعية الاداري 
والمالي خال الفترة الماضية وانتخاب هيئة ادارية جديدة للجمعية من عش��رة 
اعضاء وضمت الإخوة : أبوبكر هائل شرف ، )رئيساً( ، عبدالله أحمد عبدالله عباد 

، )نائباً للرئيس( ، وجدان محمد عمر زيد )أميناً عاماً( ، حسين

أصالة : قدومي إلى اليمن بعد التهديد بقتلي كان مغامرة وتحدياً 
عصام كاريكا : الشعب اليمني الرائع هو أساس حضورنا 

رئيس الجمهورية يجدد الموقف الداعم للشعب الفلسطيني لنيل حقوقه وإقامة دولته

فور وصولهما إلى عدن 

خلال استقباله الرئيس »أبو مازن« :

❊ الحديدة/ اأحمد الكاف  :
بلغ عدد المستفيدين من صندوق 
الرعاية الاجتماعية في محافظة 
ال��ح��دي��دة خ��لال ال��ع��ام الماضي 
حالة   357 و  آلاف   104 2007م 
وبمبلغ  26 مديرية  موزعة على 
إجمالي مليار و757 مليوناً و 595 
إكرامية فخامة  ريال شاملة  ألف 
الأخ / علي عبدالله صالح – رئيس 
الرابع  الربع  ومبالغ  الجمهورية 

للحالات الجديدة المعتمدة. 
ذكر ذلك ل� 14 أكتوبر مدير عام 
فرع الصندوق في المحافظة الأخ/ 

محمد عبدالمجيد الذهبلي .
يسعى  الصندوق  أن  وأوض���ح 
إلى  2008م  الجاري  العام  خلال 
توسيع أنشطته في مجالات البحث 
الميداني عن الحالات المستحقة 
والتدريب والتأهيل للكوادر العاملة 

والمستفيدة. 
وأشار الذهبلي إلى أن الصندوق 

حقق خلال العام 
الماضي الكثير 

المهرة تحدد مواقعها 
السياحية والعقارية

❊ المهرة / �شباأ :
الإداري���ة  الهيئة  استعرضت   
في  بالمهرة  المحلي  للمجلس 
محافظ  برئاسة  امس  اجتماعها 
المحافظة محمد عبدالله الحرازي 
عرضها  سيتم  ال��ت��ي  ال��م��واق��ع 
الترويجي  المؤتمر  في  وإدخالها 
سيتم  وال��ذي  العقاري  السياحي 
السلطة  قيادة  قبل  من  إقرارها 

بمديريات المحافظة.
  حيث ستشمل تلك المواقع إقامة 
الفنادق والمنتزهات والشاليهات 
ومدينة سكنية ومدينة ترفيهية 
ستتوزع  ،بحيث  تجاري  ومجمع 
على النحو التالي مواقع سياحية 
سكنية  ومدينة  ح��وف  بمديرية 

وسياحية بمديرية الغيظة.
المحافظ  شدد  الاجتماع  وفي   
المواقع  تكون  ان  أهمية  على 
المختارة بعيدة عن المشاكل أو إي 

إشكاليات مع المواطنين.

أكثر من )100( ألف حالة مستفيدة من 
صندوق الرعاية الاجتماعية بالحديدة

عبدالكريم  الدكتور  قال 
رئيس  مستشار  الإري��ان��ي 
ذقت  “ل��ق��د   : الجمهورية 
أعايشه  ولم  الحصار  طعم 
أك��ون مع  ولكني افتخر أن 
من  الرائعة  الكوكبة  ه��ذه 
المناضلين لنستمع إلى كل 
مالديهم من شهادات تعتبر 

تاريخا عريضا 
لأمة عريقة”.
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التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

❊ �شنعاء / �شباأ :
التقى  فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية أمس بدار الرئاسة الأخ محمود عباس )ابو مازن( 
رئيس السلطة الوطنية الفلسطينية رئيس اللجنة التنفيذية لمنظمة التحرير الفلسطينية الذي بدوره اطلع فخامته 
على تطورات الأوضاع الجارية في فلس��طين في ضوء ما يتعرض له أبناء الش��عب الفلسطيني في قطاع غزة من 

عدوان وحصار اسرائيلي جائر والتحركات الجارية للدفع بعملية السام في المنطقة.
و أكد فخامة الأخ الرئيس على مواقف بادنا ودعمها للش��عب الفلسطيني من اجل نيل حقوقه المشروعة وإقامة 

دولته المستقلة على ترابه ا لوطني وعاصمتها القدس الشريف .
 وجدد فخامة الأخ  الرئيس دعوته إلى توحيد الصف الفلسطيني وتجاوز الخافات الراهنة بين حركتي فتح وحماس 
عبر الحوار والتفاهم ولما من شأنه تحقيق الوفاق في الصف الوطني الفلسطيني وتعزيز الوحدة الوطنية وخدمة 

القضية الفلسطينية .. مشيراً إلى أن أعداء الشعب الفلسطيني هم المستفيدون من حالة الخاف .

الأرحبي:خطوات مشهودة لبلادنا على طريق 
الارتقاء بالتنمية البشرية إقليميا ودوليا

❊ �شنعاء /عبد الواحد ال�شراب :

أك��د الأخ عب��د الكري��م إس��ماعيل 
الارحب��ي نائ��ب رئيس ال��وزراء وزير 
التخطيط والتع��اون الدولي أن بادنا 
قد خطت خطوات مشهودة على طريق 
الارتقاء بمؤش��رات التنمية البش��رية 
وتحسين وضع اليمن على المستويين 
الإقليمي والدولي انطاقا من الإدراك 
للدور الذي يلعبه العنصر البشري في 
النه��وض بالمجتمع معرفي��ا وثقافيا 

واقتصاديا.
جاء ذلك خال حفل تدش��ين تقرير 
التنمية البش��رية ف��ي اليمن )-2007 

2008( صباح أمس.
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لجنة حماية الأراضي الرطبة بعدن تناقش خطتها للعام 2008م   
❊ عدن / �شباأ:

ناقشت لجنة تسيير مشروع حماية الاراضي الرطبة بعدن في اجتماعها أمس، خطة عمل اللجنة للعام الجاري ووثيقة 
وملخصاً عن المشروع ومكوناته .

     كما استعرض الاجتماع، الذي ترأسه وكيل محافظة عدن الأخ احمد سالم ربيع، دراسة حول هجرة الطيور، ورصد 
تحركاتها، وموائل الطعام، وتزاوجها في منطقة السبخات بعدن، بالاضافة الى الطرق المثلى في تحقيق تقاسم عادل 

للاراضي الرطبة بين الانسان والطيور دون الاخلال بالبيئة .
   وناقش الاجتماع، الاتفاقات والمعونات الدولية للمشروع الذي يعد واحداً من 14 مشروعا مماثلا 

❊ عدن / 14 اأكتوببر / �شباأ :
أكد الاخ عبدربه منصور هادي نائب رئيس الجمهورية دعم 
القيادة السياس��ية بزعامة فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله 
صالح رئي��س الجمهوري��ة الكام��ل واهتمامها الاس��تثنائي 
بمحافظة عدن .. مبينا أنه تم منح صاحيات واسعة للمجالس 
المحلية وتشكيل لجان تتولى معالجة كافة القضايا الحقوقية 
بالنسبة للمتقاعدين من الشرائح الوظيفية المختلفة, لينال 

كل من له مطالب حقه وفقا للقانون. 
ج��اء ذلك خ��ال لق��اء الأخ نائ��ب الرئيس ام��س في عدن 
بأعضاء الهيئة الإدارية للمجلس المحلي والمكتب التنفيذي 
واللجن��ة الخاصة بحل قضايا الأراض��ي بالمحافظة بحضور 
وزير الإدارة المحلية عبدالقادر هال ، حيث جرى استعراض 
ش��امل للإجراءات الت��ي تم اتخاذه��ا إزاء عدد م��ن القضايا 

المتصلة بالمهام المناطة ونسبة الانجاز فيها.    
وفي اللقاء اكد نائب رئيس الجمهورية إن المصلحة الوطنية 
العليا يجب أن يكون لها الأولوية في اهتمامات الجميع ، داعيا 
الجميع ال��ى العمل الجاد وب��روح الفريق الواح��د ومضاعفة 
الجهود لاس��تكمال ما تبقى من هذه المعالجات ، حيث ستتم 

المتابعة والتقييم أولًا فأول.

❊ �شنعاء / �شباأ :
عقد مجلس النواب صباح أمس جلس��ة مغلقة كرس��ت للوقوف أمام عدد من 
الموضوعات الداخلية الهادفة إلى تقييم نشاط المجلس ولجانه وكافة تكويناته 
خال الفترة المنصرمة بكل شفافية لتعزيز النجاحات والإيجابيات التي تحققت 
في المجالين التشريعي والرقابي واستخاص أية ثغرات أو نواقص ووضع الحلول 

والمعالجات الازمة لتجاوزها مستقباً. 
وبحثت الجلسة في تطوير وتحديث آليات ووس��ائل وأساليب العمل بالاستناد 
إلى الأسس والآليات والضوابط المحددة في لائحة المجلس الداخلية وبما يمكن 
المجلس من إنجاز المهام المطروحة أمامه خال دور الانعقاد الس��نوي الحالي 

وبشكل أفضل ويعزز من نشاطه على الصعيد البرلماني الخارجي. 

❊  �شنعاء / �شباأ :
تق��دم الجمهوري��ة اليمني��ة إل��ى 
اجتماعات لجنة الش��ؤون التش��ريعية 
والقانوني��ة وحق��وق الإنس��ان ف��ي 
البرلمان العرب��ي الانتقالي التي تبدأ 
أعماله��ا بالعاصم��ة الليبية طرابلس 
خال الفت��رة من 13 إل��ى 16 فبراير 
الحال��ي, ورق��ة عم��ل تعن��ى بالبناء 

المؤسسي للبرلمان العربي الدائم.
الش��ؤون    وذك��ر رئي��س لجن��ة 
الدستورية والقانونية بمجلس النواب 
رئيس الكتل��ة اليمنية ف��ي البرلمان 
العربي الانتقالي على أبو حليقة لدى 
مغادرته صنعاء أمس والوفد المرافق 

له » أن الورقة ستحدد 

انتخاب مجلس إدارة لجمعية المتقاعدين الاجتماعية 
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خلال حفل تدشين تقرير التنمية البشرية) 2007 - 2008(
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) التفا�شيل �ص 3 (

) التفا�شيل �ص 7 (

) التفا�شيل �ص 3 (

الإرياني يدلي بشهادته في ندوة ملحمة السبعين

أوباما يواصل مسيرته المنتصرة بعد 
فوزه على كلينتون في ثمانية سباقات

فريد  ال��ف��ن��ان  الموسيقار  وص��ل 
الأط��رش إلى عدن في العاشر من 
فنيا  حفلا  ليحيي   1956م  فبراير 

حلمي  وثريا  إيمان  الفنانات 
الراقصة نادية جمال وأمها 

16عازفاً يؤلفون  وحوالي 
فريد  الموسيقار  تخت 
الأطرش وفي الحفل الفني 
ألقى كلمة حيا فيها جمهوره 

المعجب به
 >>6

استكمال اجراءات المصادقة على بروتوكول 
حظر الأسلحة ضد الطائرات المدنية

اللجنة الرئاسية تؤكد أن جهود إنهاء 
الفتنة في صعدة تسير على نحو إيجابي

الديار القطرية توقع اتفاقية لتطوير 
مشروع تلال الريان بنصف مليار دولار

❊ �شنعاء / �شباأ:
 قال وزير النقل خالد إبراهيم الوزير إن وزارة النقل ش��رعت في استكمال 
الإجراءات القانونية لمصادق��ة مجلس النواب على الاتفاقية الدولية الخاصة 
بحظر اس��تخدام الأس��لحة ضد الطائرات المدنية التي اقرها مجلس الوزراء 

الأسبوع الماضي. 
وأك��د وزير النق��ل لوكالة الأنب��اء اليمنية )س��بأ( ان أهمية ه��ذه الاتفاقية 
والمعروفة باتفاقية ش��يكاغو 1944 تكمن في كونها تمن��ع تكرار اعتراض 
الطائرات المدنية وتدميرها، مذكرا بالحادث الذي تعرضت له الطائرة الكورية 

التي أسقطتها الدفاعات الجوية التابعة لاتحاد السوفيتي 

❊ �شعدة / �شباأ
 صرح مصدر مس��ؤول في اللجنة الرئاس��ية المكلفة بالإشراف على تنفيذ 
وثيقة الإجراءات والخطوات التنفيذية لإنهاء الفتنة في صعدة أن اللجنة عقدت 
سلس��لة اجتماعات واتصالات مع الأطراف المعنية وان التقويم الأولي لنتائج 

تلك التحركات والزيارات كان ايجابيا .
وأوض��ح المصدر ف��ي تصريح لوكالة الأنب��اء اليمنية )س��بأ( أن جهود وقف 
اطاق النار تس��ير على نحو ايجابي رغم وجود بعض الخروق مؤكدا حرص 
جمي��ع الأطراف على المضي قدم��ا في تنفيذ الاتفاق وفت��ح الطرقات وانهاء 
نقاط التفتيش وإزالة كافة المظاهر المس��لحة بم��ا يضمن عودة الحياة إلى 

طبيعتها.

❊ الدوحة/  �شباأ: 
أعلنت ش��ركة الدي��ار القطرية لاس��تثمار العقاري أنها وقع��ت أمس على 
اتفاقية نهائية مع الهيئة العامة لاس��تثمار لتطوير مش��روع »تال الريان « 
بصنعاء بكلفة 500 مليون دولار.  وبحس��ب بيان للشركة فقد وقع الاتفاقية 
عن جانب اليمن رئيس الهيئة العامة لاستثمار صاح محمد سعيد العطار وعن 

شركة الديار الرئيس التنفيذي المهندس ناصر حسن الأنصاري. 
وأوضح البيان الذي تلقت وكالة الأنباء اليمنية )سبأ( نسخة منه أن المشروع 
الذي سيتم تدشينه مطلع ابريل المقبل يشتمل على فندق فئة خمسة نجوم 
ومرافق خدمية أخرى منها معارض وأندية ترفيهية ومناطق سكنية تجارية. 
ولفت إلى أن المش��روع يمتد على مس��احة 440 ألف مت��ر مربع من الأراضي 

المرتفعة والمطلة على مدينة صنعاء. 
وقال الرئيس التنفيذي للشركة المهندس ناصر حسن

فضيلة الشيخ د.علوي عبدا لله طاهر إمام وخطيب 
جامع الشيخ عثمان يؤكد أن الموسيقى نعمة من 
نعم الله التي لا تحصى وهي للسامع نعمة لايدرك 
قيمتها إلا من كان مريضاً بالصمم وأن الغناء في 
الإسلام لم يكن محرماً لذاته وإنما التحريم لنوع من 
الغناء والموسيقى الذي ابتدعه)طويس( وجماعته 
من المغنين المخنثين ،مشيرا إلى أن بعض الباحثين 
يرون أن أشراف المدينة هم الذين أضافوا لفظة 

ليقنعوا  الحديث  إلى  )المعازف( 
الوالي بتحريم الغناء .

الأرقام القياسية في طريقها إلى الزوالالموسيقار فريد الأطرش في عدن الموسيقى والغناء في الإسلام
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  ملحق »الهدف الريا�ضي«
ً
اطلب مع العدد مجانا

أصبح الفارق بين الفائز 
والمهزوم في الرياضة أجزاء 
من الألف في الثانية أو أجزاء 
من الميلليمتر بشكل جعل 
متى  إلى  يتساءل  الجميع 
الأرق��ام  تحقيق  سيستمر 
القياسية في أنواع الرياضة 

المختلفة.

استعداداً لمؤتمر الترويج 

تصوير/ محمد عوض

تصوير/ علي الدرب
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Email: 14october@14october.com
محليات وتتمات

Email: 14october@14october.com

باخت�صار

حول  هنا  الحديث  أري���د  لا 
التدخين وأض��راره على صحة 
المدخنين ، فتلك مهمة يخوض 
الشأن،  بهذا  المختصون  فيها 
اليه  التطرق  ينبغي  ما  لكن 
هي العادة السيئة لدى بعض 
تتحول  تكاد  والتي  المدخنين 
الى ظاهرة وتتمثل في التدخين 
داخل الأماكن العامة وسيارات 
وح��اف��ات نقل ال��رك��اب دون 
مراعاة لشعور وظروف الآخرين 
بحاجة  هم  ممن  حولهم  من 

لهواء نقي.
ربما تشكل  حمات التوعية 
والإرش��ادات والتوجيهات  وكذا 
الاجراءات العقابية عاما مساعدا 
لمكافحة هذه الظاهرة ، غير ان 
والقضاء  منها  الحد  مسؤولية 
عليها نهائيا تقع على المدخنين 
بدرجة أساسية ، من خال إظهار 
قدرة على ترويض النفس وكبح 
جماحها والالتزام الأخاقي بعدم 
التدخين في الأماكن العامة.          

❊ تعليق وت�شوير/ذويزن مخ�شف:
حققت حملة إزالة وتنظيم الأسواق الشعبية بالعاصمة صنعاء نتائج ايجابية على صعيد النظافة وتحسين المظهر العام، كما 
عززت الوعي البيئي والحضاري لدى المواطن ، وهذه اللقطة تظهر سوق الحصبة بالأمانة وقد بدا نظيفا وجميلا بعد الحملة التي 

نفذها محلي أمانة العاصمة ، نتمنى أن تقتدي به المحليات بكافة المحافظات.

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 

14october@14october.com :البريد الاليكتروني

ت�شدر عن موؤ�ش�شة )14�أكتوبر(

لل�شحافة  و�لطباعة  و�لن�شر

�لمعلا - عدن

�لجمهورية  �ليمنية

مدير �لتحرير

نجيب  مقبل

      نائبا  مدير �لتحرير

محمود ثابت �شالح

�إقبال علي عبد�لله Nagibmoqbil@hotmail.com

�شكرتير  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

مدير �لتجهيز�ت �لفنية

من�شور عبد�لخالق عبد�لرب

نائب مدير �لتجهيز�ت �لفنية

�أحمـد محمـد ثابـت

14�أكتوبر -�لمعلا - عدن �لجمهورية �ليمنية:
هو�تف:  240085-247558-241332-247297

فاك�ص : 240550-247559       - �ص.ب:5487

                                                 adv@14October.com : لإعلانات : 248050  - �لبريد �لألكتروني�

�لمبيعات �لتجارية: 241186         - �لعلاقات �لعامة: 243029

�شنعاء  - تلفون: 230039    - فاك�ص:226314   -لحج:503729  منطقة ذمار: 420888   - مكتب تعز: 279282 - �لحديدة: 212049 

ملحق  م�شاعل -247558

حديث الكاميرا

ت
ظا

من المحاف

❊ �لحديدة/  �أحمد �لكاف : 
عقد أمس وفد جامعة  الحديدة المشارك في فعاليات ملتقى الجامعات اليمنية 
والسعودية المقامة في رحاب الجامعات السعودية اجتماعاً له برئاسة الأستاذ 
الدكتور قاسم محمد برية رئيس الجامعة رئيس وفد الجامعة المشارك وتم في 
الاجتماع الاطلاع على كافة الترتيبات الكفيلة بنجاح مشاركة الجامعة في فعاليات 

الملتقى والتي ستقام خلال الفترة 27/23فبراير الحالي .
وأوضح أ.د قاسم محمد برية لـ14اكتوبر أن مشاركة الجامعة تأتي في إطار 

توطيد العلاقات العلمية والثقافية والابداعية مع مختلف الجامعات السعودية .
مشيراً إلى أن الجامعة ستشارك بعدد من الأبحاث والكتب والإصدارات واللوحات 
الفنية من خلال مشاركتها بـ14كتاباً من إصدارات الجامعة إضافة إلى 5أبحاث 
علمية لعدد من أعضاء هيئة التدريس كما ستشارك الجامعة بـ192لوحة فنية 
لمبدعي كلية الفنون الجميلة والتي تم إرسالها إلى وزارة التعليم العالي والبحث 

العلمي استعداداً للمشاركة.
 من جهة أخرى التقى الدكتور قاسم برية رئيس الجامعة أمس الأول بالإخوة 
أعضاء مجلس التنسيق لنقابة العاملين في الجامعات اليمنية وبحضور أعضاء 
الهيئة الإدارية لنقابة موظفي جامعة الحديدة والتي تم انتخابها مؤخراً وهدف 
اللقاء إلى تعزيز أوجه التعاون بين الجامعة والنقابة لما من شأنه الارتقاء 

بمستوى العمل النقابي الهادف إلى تحقيق البناء التنموي الشامل .

❊ �لحوطة/ خلدون محمد �لبرحي:
نظمت إدارة تعليم الفتاة بمكتب التربية والتعليم بمحافظة لحج أمس حلقة توعوية عن أهمية 
التعليم بالنسبة للفتاة ودور الإسلام في حثها على التعلم بقاعة القمندان بمكتب الثقافة تحت شعار 

)نظرة الإسلام تجاه تعليم الفتاة(.
وفي مستهل الحلقة القى الأخ محسن علي النقيب وكيل أول محافظة لحج رئيس مجلس تنسيق 
تعليم الفتاة كلمة أشار فيها إلى مايحويه التعليم من أهمية في حياة الفتاة باعتبارها النصف الآخر 

المكمل للمجتمع في المستقبل، وشريكة الرجل في الحياة، والمعلمة الأولى للأسرة.
ونوه الأخ الوكيل إلى أن فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية حفظه الله أعطى 
لتعليم الفتاة الأولوية في برنامجه الانتخابي من منطلق حرصه على أن يحصل كل فرد في المجتمع 
اليمني على حقوقه الدستورية والقانونية كاملة.. ودعا النقيب إلى ضرورة توعية المجتمع )الآباء 
والأمهات( بحتمية وأهمية تعليم الفتاة وذلك لما من شأنه النهوض بالمستوى المعيشي للأسرة 
والإسهام في عملية التنمية.. وفي الحلقة استعرض الشيخان هاني كرد إمام مسجد ابن باز بالحوطة 
وعلوي عبدالله طاهر إمام وخطيب جامع الهاشمي بالشيخ عثمان بعضاً من دعوات معلم الأمة محمد 
صلى الله عليه وسلم إلى تعليم الفتاة التعاليم التي حفظها لها الإسلام وجاء بتعاليمها كتاب الله 
بنصوصٍ واضحة لايحيد عنها إلا جاهل.. كما القت الأخت راقيه السقاف مديرة إدارة تعليم الفتاة 
بمكتب التربية والتعليم بمحافظة لحج كلمة تطرقت فيها إلى الأسباب التي تحد من التحاق الفتاة 
بالتعليم وما ينتج عنها من سلبيات في حياتها حاضراً ومستقبلًا وكذا إلى النتائج الإيجابية لتعليم 

الفتاة سواءً على مستوى الفرد أو الأسرة أو المجتمع.

❊ ذمار/ 14 �أكتوبر : 
عقد صباح الأربعاء اجتماع بإدارة التربية والتعليم بمديرية ميفعة عنس محافظة ذمار 
بتوجيه من قبل الأستاذ/ محمد أحمد عبدالواسع مدير مكتب التربية بالمديرية وذلك لبدء تنفيذ 
الأنشطة المدرسية في مجال المسابقات الرياضية والعلمية والثقافية وقد نوقش ذلك في 
الاجتماع الذي ترأسه الأستاذ/ محمد علي الصوفي نائب مدير مكتب التربية بالمديرية، حيث 
أوضح الأستاذ عبدالله علوي الجندلي رئيس قسم التوجيه بإدارة التربية كل الجوانب المتعلقة 
بموجهي المواد وذلك لإعداد أسئلة المسابقة العلمية لطلاب الصف التاسع الأساسي والثالث 

الثانوي ونوه في حديثه إلى أن تكون الأسئلة مراعية لمستوى التلاميذ: من أول السطر.
 وعلى نفس الإطار ذكر الأستاذ عبدالملك السماوي رئيس قسم الأنشطة المدرسية كل 
الترتيبات المتعلقة بالمسابقة التي حددت في يوم السبت الموافق 2008/2/23م على قاعات 
المعهد العالي لتدريب وتأهيل المعلمين حيث قال : أن المسابقات شملت الصف التاسع لـ 16 
مدرسة والثالث الثانوي لـ 8 مدارس وقد أكد على أنه سيتم إرسال مذكرات إلى مدراء المدارس 
المشاركة في المسابقة، موضحاً فيها شروط للمسابقة وما يتعلق بها من مشاركة عدد 7 

طلاب لكل مدرسة ومشاركة بعض الطلاب الموهوبين في مجال الشعر والإنشاد وغيرها. 
ويذكر أن مدرسة هاشم المصري بالجميمة المدرسة الرائدة في المسابقات العلمية لحصولها 
على المركز الأول لثلاث سنوات متتالية وحصول أنشطة المديرية على كأس التميز على 
مستوى المحافظة.. حضر الاجتماع عدد من موظفي مكتب التربية بالمديرية وموجهي المواد 

ومسؤولي الأنشطة المدرسية بالمديرية.

❊ زنجبار/ عبد�لله بن كده:
ينفذ مكتب التعليم الفني والتدريب المهني بمحافظة أبين عدداً من الدورات 
التدريبية في عددٍ من المجالات تنفيذاً لخطة الوزارة التدريبية للعام الحالي 

2008م بالتنسيق مع عدد من منظمات المجتمع المدني في المحافظة.
 ولتقييم سير عمل الدورات التدريبية في مجالات الكوافير والمحاسبة 
ومبادئ صيانة راديو وتلفزيون وتربية النحل وغيرها من المجالات المتصلة 
بحياة الناس والأسرة خاصة، عقد يوم أمس اجتماع وضم الاخوة مهدي 
عوض أحمد القائم بأعمال مدير مكتب التعليم الفني والتدريب المهني 
وآمنة محسن رئيسة الاتحاد العام لنساء اليمن –أبين- واسكندر باشريمة 
مدير إدارة سوق العمل بالمكتب واعتدال صالح عبدالرحمن مديرة إدارة 
المرأة بالمكتب وعدد من المختصين والمدربين في عدد من المجالات، كرس 
الاجتماع لمناقشة سير عمل الدورات التدريبية ومدى الاستفادة منها في 
حياة المتدربين والمتدربات والجدوى الاقتصادية منها بعد الانتهاء في حياة 

المتدربين وأسرهم.
وقد أكد الاخوان مهدي وآمنة ضرورة توفير كل المستلزمات التي من شأنها 
استمرار الدورات وتنفيذ البرنامج العملي فيها لتكون الدورات أكثر فائدة، بعد 
ذلك تمت معاينة تنفيذ الدورات والاستماع إلى بعض الملاحظات المقدمة 

من المدربين والمتدربين.

❊ �شنعاء/ �شباأ: 
أكد وزير الخارجية الدكتور أبو بكر القربي أن وجهات النظر بين وزراء الخارجية العرب 
ونظرائهم في الاتحاد الأوروبي كانت متطابقة إزاء القضية الفلسطينية الأوضاع في 

لبنان والعراق . 
وأوضح في تصريح لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( لدى عودته إلى صنعاء أمس أن الوزراء 
المشاركين في المؤتمر العربي الأوربي على مستوى وزراء الخارجية الذي انعقد في 
العاصمة المالطية فآليتا مؤخرا.. اتفقوا على تنفيذ وتطبيق قرارات انابولس والشرعية 
الدولية والمبادرة العربية للسلام للخروج بحل نهائي تجاه القضية الفلسطينية فضلا 

عن أهمية المبادرة العربية في أيجاد حل للأوضاع في لبنان والعراق . 
وقال وزير الخارجية :»إن وزراء الخارجية العرب والأوروبيين أكدوا على تفعيل علاقات 
التعاون الاقتصادي كما أكدوا على أهمية التعاون الاقتصادي القائم على الشراكة بين 
الاتحاد الأوروبي والدول الأوربية بالمشاريع التنموية في الوطن العربي التي تدعم لجهود 

الإصلاح التي تقوم بها العديد من الدول العربية . 
ولفت إلى أن وزراء الخارجية العرب والأوروبيين اتفقوا على وضع آلية لاستمرار الحوار 
بين الطرفين مستقبلا يتم إعدادها من قبل خبراء من الجامعة العربية والاتحاد الأوروبي 

لتقديمها الى اجتماعهم القادم . 
يشار إلى أن مؤتمر وزراء الخارجية ركز في المناقشات على تطورات الأزمة السياسية 
في لبنان وسبل دفع المفاوضات الإسرائيلية الفلسطينية ومناقشة الأوضاع الأمنية 

والسياسية في العراق فضلا عن موضوعي الهجرة وحوار الثقافات. 

❊ عدن/ �أثمار ها�شم ك
اختتمت صباح أمس في قاعة نادي 
عدن  محافظة  في  الشرطة  ضباط 
لتأهيل  التأسيسية  الــدورة  أعمال 
ضباط التوعية بحقوق الطفل التي 
 )9-13( من  الفترة  خــلال  استمرت 
فبراير 2008م بمشاركة )30( متدرباً 
ومتدربة يمثلون )11( محافظة من 
والتوجيه  العامة  العلاقات  إدارات 
في  والتخطيط  والبحث  والعمليات 
ووزارة الداخلية وكذا الإعلام وبعض 
ضمن  المدني  المجتمع  منظمات 
برنامج التوعية لدعم قضاء الأحداث 
في  للطفل  القانونية  والحماية 
بالتعاون بين  الشرطة والذي نظم 
وزارة الداخلية ومنظمة اليونيسيف. 

وناقشت الدورة خلال فترة انعقادها 
عدداً من المحاضرات المتعلقة بمبادئ 
الشريعة  الطفل في  حماية حقوق 
الإسلامية والقانون الدولي ومبادئ 
الحماية الجنائية لحقوق الطفل في 
الدستور اليمني والحماية القضائية 
لحقوق الطفل في نزاع مع القانون 
والضمانات القانونية لحماية حقوق 
وجمع  التحري  مرحلة  في  الطفل 
الاستدلالات بالإضافة إلى منظومة 
الحماية الوطنية والدفاع الاجتماعي 
التنسيق  وسبل  الطفل  عن حقوق 
والتكامل المؤسسي لحماية ورعاية 
القانونية  الحماية  وآليات  الطفولة 
للطفل أمام الشرطة ، كما ناقشت 
الدورة أيضاً نظم الإبلاغ والمتابعة 
للطفل  القانونية  الحماية  لقضايا 
في الشرطة وأسس وأهداف برنامج 
القانونية  الحماية  لدعم  التوعية 
للطفل وتخطيط برامج التوعية لدعم 
القانونية  والحماية  الأحــداث  قضاء 

للطفل في أقسام الشرطة. 
ألقى  للدورة  الختامي  الحفل  وفي 
عام  أمين  شائف  عبدالكريم  الأخ/ 
المجلس المحلي في محافظة عدن 
كلمة عبر فيها عن سعادته في أن 
الفعالية  احتضان مدينة عدن هذه 
التي  الفعاليات  من  للمزيد  متطلعاً 
المتعلقة  القوانين  تفعيل  شأنها 

فلذات  والأطــفــال  الطفل  بحقوق 
الصاعد  المستقبل  وجيل  الأكــبــاد 
موضحاً أنه عندما يتم الحديث عن 
تفعيل القانون فأن المسؤولية تقع 
على رجــال الأمــن وضباط الشرطة 
في نقل المفاهيم والمعلومات التي 
تلقوها في الدورة للآخرين لكي تكون 
هناك حياة مستقرة من خلال القانون 

ومن خلال التنمية .
وأشار إلى أنه في الوقت الذي يعمل 
الخدمات  في  المحلي  المجلس  فيه 
والتنمية فأن رجال الأمن والشرطة 
في  يتمثل  آخــر  مجال  في  يعملون 
توفير الأمن لتستقر وتستمر التنمية 
، مؤكداً على أهمية حصول الأطفال 
بداية  فــي  كاملة  حقوقهم  على 
وبالتالي ستكون حقوقهم  حياتهم 
ناقصة عندما يكبرون واختتم كلمته 
بتوجيه الشكر لقيادة وزارة الداخلية 
التي رسمت في خططها مواضيع عامة 

تتعلق بقوانين وحقوق الطفل.
كما ألقى الأخ / محمد القاعدي نائب 
مدير إدارة العلاقات العامة في وزارة 
الداخلية كلمة عبر فيها عن سعادته 
الثانية  التأسيسية  ــدورة  ال باختتام 
لتوعية الضباط بحقوق الطفل وكذا 
الأسبوع الخامس للتوعية بهذا المجال، 
محافظات  كل  في  الطفل  بحقوق 
الجمهورية ، أما فيما يخص الأسبوع 
الطفل.  بحقوق  للتوعية  الخامس 
موضحاً أن برامج التوعية شملت )60( 
محاضرة استهدفت مايزيد عن )1600( 
شخص مؤكداً على أهمية التوعية 
في مجال حقوق الطفل كونه رجل 
المستقبل وعلى كاهله تبنى بلادنا، 
وأن اهتمام وزارة الداخلية بحقوق 
هذا  فــي  ضباط  وبتدريب  الطفل 
المجال يأتي في إطار الاتفاقية التي 
عقدت بين وزارة الداخلية ومنظمة 

اليونيسيف . 
وفي ختام الحفل الذي حضره العميد/ 
محافظة  أمن  مدير  قيران  عبدالله 
عدن وعدد كبير من ضباط الشرطة 
تم توزيع الشهادات على المشاركين 

في الدورة.

القربي : وجهات النظر العربية والأوربية 
متطابقة  إزاء القضية الفلسطينية 

اليمن تقدم..اختتام دورة التوعية بقضايا وحقوق الطفل بعدن 
أهداف البرلمان العربي من حيث مهام 
العربية  بالبرلمانات  البرلمان وعلاقته 

والدولية.
  وأكد أبو حليقة لوكالة الأنباء اليمنية 
سبأ على أهمية الاجتماع  كونه سيناقش 
على مدى أربعة أيام النظام الأساسي 
يأتي  ــذي  ال الــدائــم  العربي  للبرلمان 
على طريق استكمال البناء المؤسسي 

للبرلمان العربي.

أكثر من ..
من الإنجازات في تطوير البنى التحتية 
ورفع مستوى أدائه في البحث والدراسات 
خاصة فيما يتعلق بالقدرات وتنظيم آلية 
المصلحة  تحقيق  يضمن  وبما  العمل 

العامة للجميع.

انتخاب مجلس..
 أحمد علي الشعيبي ، )مسؤولًا مالياً(، 
نجاه أحمد قاسم لشؤون المرأة ، والاخوة: 
نبيل صالح عوض سعيد ، عبدالله حسن 
محمد المغني ، شعبان يعقوب إبراهيم 
ـــدر محمد  ، محمد أحــمــد مــؤنــس وب

سفيان)أعضاء( .  
العمومية  الهيئة  اجتماع  انتخب  كما 
للجمعية  لجنة للرقابة والتفتيش من 3 
أعضاء ضمت الأخوة: محمد أحمد الصبري 
)رئيسا ( ، سيف محمد فارع ) نائبا( والأخت 

نجاة ناصر )مقررا(.
لجنة حماية.. 

في العالم، يمولها مرفق البيئة العالمي 
الطيور  للحماية  العالمي  والمجلس 
الاراضــي  لحماية  العالمي  والمجلس 
فوق  الاجنحة  مسمى  تحت  الرطبة 

الاراضي الرطبة .
    ويهدف المشروع، الذي تنفده الجمعية 
اليمنية لحماية الحياة الفطرية بالتعاون 
تعزيز  الى  للطيور،  العامة  الهيئة  مع 
الحفاظ على شبكة المواقع الحساسة 
في  المائية  الطيور  اليها  تلجاء  التي 
مسار هجرتها بين افريقيا وأوروبا وأسيا 
في الأراضــي الرطبة بعدن باعتبارها 
من المواقع المهمة في الشرق الأوسط 
التوعية والتدريب وبناء  بالإضافة إلى 
القدرات لإدأرة وحماية الأراضي الرطبة 

في عدن .
   حضر الاجتماع، الأخــوة مدير عام 
الهيئة العامة لحماية البيئة بعدن الأخ 
للجمعية  العام  الأمين  التعلبي  فيصل 
اليمنية لحماية الحياة الفطرية والدكتور 

عمر الصغير
وإدوارد زانــدري كبير خبراء مشروع 
الاجنجة فوق الاراضي الرطبة وعدد من 

المسؤولين .

استكمال إجراءات..
السابق عام 1982م وأسفر عن مقتل 
المدنيين  أكثر من مائتي شخص من 
كانوا على متن الطائرة.  وتم التوقيع 
 )3( بالمادة  المتعلق  البروتوكول  على 
المدني  الطيران  اتفاقية  مــن  مكرر 
استخدام  عــدم  بشأن   1944 شيكاغو 

الأسلحة ضد الطائرات 
المدنية أثناء طيرانها في مونتريال في 

10 مايو 1984م. 
البرتوكول  بهذا  العمل  سريان  وبدأ 
الذي صادقت عليه حتى يونيو 2007م 
)136 ( منها ) 14 ( دولة عربية، في الأول 

من أكتوبر 1998. 
وقــال وزيــر النقل بأن من شأن هذا 
البرتوكول حماية الطيران المدني من 
بحركة  المحيطة  المخاطر  أو  الحوادث 

النقل الجوي والطائرات المدنية. 

الديار القطرية..
 الأنصاري » أن الديار القطرية من 
خلال اعتمادها إستراتيجية طويلة الأمد 
، ستسهم فــي خلق فــرص عمل في 
يساعد  مميز  سياحي  وجذب  المنطقة 
على إعادة تطوير السياحة التي كانت 

من أعمدة الاقتصاد اليمني لعقود ». 
وأضاف« تأمل الديار القطرية أن يكون 
لدعم الحياة الاقتصادية في اليمن إثر 
وعلى  اليمني  الشعب  على  إيجابي 
واليمن«..  قطر  بين  الودية  العلاقات 
مشيرا إلى أن اليمن كانت ولا تزال وجهة 
سياحية ذات طابع فريد ، تتمتع يكونها 
وتتميز  الأصيلة  الــحــضــارات  مــوطــن 
كونها  إلى  إضافة   ، الخلابة  بطبيعتها 

»مدرسة الضيافة والكرم العربي« . 
ــار القطرية  ــدي يــذكــر إن شــركــة ال
بالكامل  المملوكة  العقاري  للاستثمار 
في  تأسست  للاستثمار  قطر  لجهاز 
ديسمبر 2004 برأس مال مليار دولار و 
تستثمر الشركة حوالي 40 مليار دولار 

في أكثر من 32 دولة . 

اللجنة الرئاسية..
اللجنة  ترحيب  عــن  المصدر  وعبر 
القطري  الجانب  بممثلي  الرئاسية 
للمشاركة في تفعيل كافة بنود الاتفاق 
..ونفى بشدة الأنباء التي تحدثت عن 

مقتل أو اصــابــة أحــد أعــضــاء اللجنة 
ودعا وسائل الإعــلام إلى تحري الدقة 
والموضوعية فيما تنشره من اخبار غير 

صحيحة.

أوباما يواصل ..
 كلينتون سناتور نيويورك إلى ثمانية 
سباقات متتالية ومالت فيما يبدو الكفة 

لصالحه في سباق رئاسي صعب.
ووسع بذلك أوباما الذي يأمل ان يصبح 
أول رئيس أمريكي أسود الفارق بينه 
التي تطمح لان تصبح  وبين كلينتون 
أول رئيسة أمريكية في عدد المندوبين 
الموالين له الذين سيشاركون في المؤتمر 
الحزبي الذي يختار المرشح الديمقراطي 

الفائز ويعقد في أغسطس آب.
أوباما لانصاره في ماديسون  وقــال 
بولاية ويسكونسن وهي ساحة السباق 
اغلبية  »هــذه  القادم  الأسبوع  التالي 
أمريكية جديدة. هذا هو شكل التغيير 

حين يحدث من القاعدة إلى القمة.«
وتجري انتخابات الأسبوع القادم في 
ويسكونسن وهاواي وتشير استطلاعات 
الرأي الى تفضيلهما لاوباما كما يجري 
سباق حاسم في الرابع من مارس آذار 

في تكساس وأوهايو.
نائب  استقال  التي  وتتطلع كلينتون 
مديرة حملتها في أحدث تعديل لطاقم 
منظمي حملتها الانتخابية إلى تكساس 
ثلاثة  خلال  لها  أمل  كأفضل  وأوهايو 
وصعود  أوبــامــا  تقدم  لوقف  أسابيع 

نجمه.
وأبدت كلينتون أمس ثقة في مستقبل 
انتخابات  متجاوزة  الانتخابية  حملتها 
الثلاثاء الثلاثية وقالت »اتطلع بكل ثقة 
لأوهايو وتكساس لأننا نعرف أن هاتين 
من  كبيرا  قطاعا  تمثلان  الولايتين 
الناخبين في هذه البلاد. إنهما تمثلان 
الــذي يجب ان يقتنع ويجب ان  الناخب 

تكسبه في الانتخابات العامة.«
وفي أيلباسو بتكساس التي توجهت 
لها كلينتون يوم الثلاثاء قبل الإعلان عن 
نتائج انتخابات الثلاثاء قالت »سنكتسح 
تكساس خلال ثلاثة أسابيع« ولم تشر 
إلى السباقات الثلاث التي خسرتها في 

فرجينيا وماريلاند وواشنطن العاصمة.
فــاز مكين  الجمهوري  السباق  وفــي 
على اخر منافسيه مايك هاكابي حاكم 
اركنسو السابق ويسعى لانهاء الجولة 
لصالحه والفوز بترشيح الحزب الجمهوري 
في سبتمبر أيلول القادم ليخوض باسمه 
لان  مكين  ويتطلع  الرئاسة.  انتخابات 

يكون بقوة المرشح الديمقراطي رغم 
تحفظ المحافظين في حزبه على ارائه 
بشان الهجرة وخفض الضرائب وقضايا 

أخرى.
وقال مكين سناتور اريزونا لانصاره في 
الاسكندرية بفرجينيا »لا نعرف بشكل 
قاطع من سينال شرف ان يكون مرشح 
الرئاسة.  لمنصب  الديمقراطي  الحزب 
لكننا نعرف ألى أين سيقود البلاد أي من 

مرشحيهما ولن نسمح لهما بذلك«.
وحقق أوباما انتصارات الثلاثاء الثلاثة 
في أرض خصبة ومواتية بالنسبة له في 
مناطق يسكنها ناخبون متعلمون تعليما 
عاليا ذوو دخول مرتفعة وناخبون سود 

يفضلون سناتورأيلينوي الأسود.
تجري  التي  ــرأي  ال استطلاعات  لكن 
للناخبين عند صناديق الاقتراع أظهرت 
له  المؤيدة  القطاعات  وسع  أوباما  أن 
واقتطع من مجموعات رئيسة كانت تؤيد 
كلينتون. وتقدم أوباما على كلينتون في 
قطاعات منها النساء والأمريكيون من 
أصل إسباني وكبار السن وكل مستويات 
الدخول والتعليم في فرجينيا واقتسم 

معها أصوات البيض.
وتنافس أوباما وكلينتون لانتزاع ولاء 
168 مندوبا حسم موقفهم في انتخابات 

أمس.
الان على ولاء  أوبــامــا حتى  وحصل 
السيدة  كلينتون  1074 مندوبا مقابل 
الأمريكية الأولى السابقة التي حصلت 
لإحصاء  طبقا  مندوبا   967 ولاء  على 
أجرته )أم.اس.إن. بي.سي( وهو ما يقل 
عن أصوات المندوبين المطلوبة للفوز 
بترشيح الحزب الديمقراطي وهي 2025 

صوتا.
وقال أوباما »الليلة نحن نمضي قدما 
أمامنا  ان  نعرف  لكننا  الطريق.  على 
مسافة لنقطعها. نعرف أن طريقنا لن 
أنه في  أيضا  يكون سهلا لكننا نعرف 
هذه اللحظة ليس بوسع المتشككين أن 

يقولوا أن أملنا كاذب.«
وعلى الجانب الجمهوري نجح مكين 
قد  تقدم  تحقيق  في  أريزونا  سناتور 
يستحيل اللحاق به في عدد المندوبين 
ــح منذ  ــب ــن كــســب ولاءهــــم وأص ــذي ال
الإسبوع الماضي المرشح المرجح للحزب 
الجمهوري بعد انسحاب منافسه الأساسي 
ماساتشوستس  حاكم  رومــنــي  ميت 

السابق.
وحصل مكين حتى الأن على أصوات 
مندوبا   1191 بين  مــن  مــنــدوب   801
الــحــزب  بــتــرشــيــح  لــلــفــوز  يحتاجهم 

على  هاكابي  حصل  بينما  الجمهوري 
تأييد 240 فقط.

لكن هاكابي الذي فاز في ولايتين من 
ثلاث ولايات جرت فيها الانتخابات الأولية 
يوم السبت الماضي وفي الوقت الذي 
يحاول فيه مكين كسب ود المحافظين 
في الحزب الجمهوري الذين يتهمونه بأنه 
ليبرالي متخف في هيئة محافظ تمسك 

بالسباق ويرفض حتى الأن الانسحاب.
الذي يلقى تأييدا من  وقال هاكابي 
فوكس  لقناة  المتدينين  المحافظين 
التلفزيونية للأنباء »سنمضي قدما في 

مسيرتنا. نعيش لنقاتل ليوم آخر«.

فور وصولهما..
إلى  من الأطفال حضروا مع ذويهم 
حفلتي هناك وكانوا يــرددون أغنياتي 
رغم أنها طربية وصعبة وهذا أشعرني 

أن هناك توجهاً نحو الأغاني الطربية.
وأضافت : »نحن كعرب اعتدنا أن نجعل 
كل الأشــيــاء في سلة واحــدة وبشكل 
كشعوب  علينا  سهل  ــذا  وه عشوائي 
تنظير، فأنا أتمنى أن يكون عندنا ارتقاء 
بكل مهنة نعمل فيها وفي كل مجال 
هناك الشيء السيئ والجميل، ولكن لم 
تكن الموسيقى قط هي العامل الرئيس 
للهو الشباب ولكن كل ما كان الفن يحمل 
رسالة راقية وهادفة كلما كانت رسالة هذا 
 الفن رسالة معتدلة ومتوازنة وصحيحة«.

كما ألقى الفنان عصام كاريكا كلمة في 
المؤتمر الصحفي قال فيها : »أنا في غاية 
السرور وفخور جدا كوني وسط الشعب 
اليمني الجميل وهذه أول مرة أتشرف 
بالحضور لليمن، وأتمنى أن نٌوفّق في 
هذا الحفل وفي إسعاد هذا الشعب الرائع 
الذي هو اساس حضورنا إلى هنا وسعيد 
جدا بأننا سنقدم ولو جزء بسيط من ريع 
هذا الحفل لإخواننا في غزة ولمرضى 

السرطان«.
وأضاف : »الفن فيه الحب ولا يوجد فرق 
بين الشعوب في هذه الأمور، فوجودي 
في أول حفلة أقدمها في عدن أتمنى 
فيه أن تكون بداية لمرحلة جديدة مع 
أحبتي في اليمن وتوقعاني كبيرة من 
هذا المهرجان وخصوصا كوني سأغني 
مع الفنانة الكبيرة / أصالة نصري، كما 
سأقدم أغنيتين من الأغاني الجديدة من 
الألبوم الأخير الذي انتجه )عالم الفن( 
كما سأقدم باقة من الأغاني القديمة من 
أوائل ألبوماتي وكذا أغنية من ألحاني«.

ومضى عصام كاريكا يقول: »أحب أن 
أقول أن الترويج القوي لقدوم الفنانة 

أصالة لم يؤثر عليّ بشيء كونها لها 
قدرها ومكانتها  في الفن، وأنا أتشرف 
ــذا المهرجان  ــأن أكـــون معها فــي ه ب
وخصوصاً في اليمن التي أحبها من حبي 
لصديقي العزيز والعازف الرائع / أحمد 

فتحي«.
وكان الصحافيون قد قدموا عددا من 

الأسئلة في المؤتمر.
وأٌختتم المؤتمر بكلمة من قبل الفنانة 
أصالة التي قالت فيها : أنا حضرت هنا 
لأقدم فني لهذا الشعب فأنا أهب كافة ما 
سأحصل عليه من أجر للأيتام ومرضى 
السرطان  وإخواننا في غزة وأتمنى أن 
يلقى المهرجان نجاحاً وذلك بحضوركم 
هذا  نحيي  وحتى  معي  وبتفاعلكم 
كل  ويسعد  يشرفنا  بشكل  المهرجان 
الحاضرين، وأقول إن قدومي لليمن هي 
مغامرة كوني أحب الغوص في الصعاب 
وأنجح دائماً فأنا سعيدة بهذه المغامرة 

بعد أن قبلت التحدي.
الصحفيين  من  عدد  المؤتمر  حضر 
من مختلف الصحف الرسمية والخاصة 
والمواقع  الفضائية  القنوات  ومراسلو 

الإليكترونية.
إلى ذلك وفي تتبع من قبل صحيفة 
عدن  مهرجان  لتجهيزات  أكتوبر   14
يماني  جمال   – الأخ  قــال  الأول  الفني 
في  والرياضة   الشباب  مكتب  مدير   –
عدن أن كافة التجهيزات الفنية الخاصة 
لتكون  اكتملت  الأول  عــدن  بمهرجان 
مسرحاً فنياً رائعاً مكتمل التجهيزات من 
حيث خشبة المسرح الرائع التي تتمثل 
على شكل صدفة تنبثق من أستاذ 22 
مايو الدولي معلنة بدء المهرجان صباح 

هذا اليوم الخميس .
فالتجهيزات شملت العديد من مكبرات 
الصوت وشاشات البلازما بالإضافة إلى 
الفرق المسرحية التي تضم أكثر من 
20 موسيقياً وعازفاً، فالمسرح منظم 
من حيث المنسقين والمنظمين وأيضاً 
صــورة  لتحسين  ــلازمــة  ال الترتيبات 
المهرجان حتى من حيث الإضاءة  هذا 
وخشبة المسرح التي ذكرنا أنها بشكل 
صدفة تعبر عن عدن وعن ما تميزت به 
كونها تحتل موقعاً إستراتيجيا على البحر 

العربي .
»اليوم سيسعد كل   : قائلًا  وأضــاف 
ــذي  ــل ال الــحــاضــريــن بــالــطــرب الأصــي
ستقدمه الفنانة السورية أصالة نصري 
والفنان المصري عصام كاريكا وكافة 
الفنانين اليمنيين والفرق الاستعراضية 

والفنية« .

�سليمان حن�ش

20 منظمة عاملة لأجل فلسطين في اليمن توقع ميثاق صنعاء لنصرة فلسطين 
 ❊ �شنعاء/ �شباأ: 

لأجل  العاملة  المؤسسات  وقــعــت 
فلسطين في اليمن أمس على اتفاقية 
لنصرة  صنعاء  ميثاق   « عليها  أطلق 
التي  الاتفاقية  وشملت   ،« فلسطين 
وقعها أكثر من 20 منظمة يمنية عدد من 
المبادئ المتعلقة بالقضية الفلسطينية، 
منظمات  دور  لتفعيل  خارطة  ووضــع 
المجتمع المدني للعمل لفلسطين، وتبني 
المواقف المناصرة للقضية الفلسطينية 
والرافضة للاحتلال وإجراءاته التعسفية 

لتهويد القدس وفلسطين. 
إنشاء  مــشــروع  الوثيقة  وتضمنت 
شبكة تنسيق الجهود الشعبية وتطوير 
المجتمع  لمنظمات  المؤسسي  العمل 
المدني الأهلي العامل لأجل فلسطين 

في اليمن .. 
وتحديد أولويات العمل الفلسطيني 
من دعم سياسي وتبني الثوابت, والعمل 
الإعلامي ,والمادي ,والشعبي, وغيرها 
تضمنتها الوثيقة في 12 بنداً تصب في 

خانة مناصرة الشعب الفلسطيني. 
اليوم  الميثاق  ــذا  إعــلان ه ويــأتــي 
التضامن  أسبوع  اختتام  مع  بالتزامن 
الذي  الفلسطيني  الشعب  مع  الثاني 
لأجل  العاملة  الــمــؤســســات  نظمته 
بصنعاء  اكسبوا  بمعرض  فلسطين 
خلال الفترة واستمر خمسة أيام تحت 
شعار » من يمن الأحــرار. مدد ونصرة 

لفك الحصار«. 
وفي المهرجان الخطابي والفني الذي 
حضره جمع من المواطنين وأبناء الشعب 
الفلسطيني في اليمن ألقيت عدد من 
الكلمات التضامنية والمعبرة عن موقف 
الشعب اليمني الثابت والمتضامن مع 
لكل  والــرافــض  الفلسطيني  الشعب 

أشكال الصلف الصهيوني. 
الأطباء  اتحاد  عن  كلمات  واعتبرت 
والصيادلة اليمنيين،ونقابة المعلمين 
السودان  في  الفلسطينية  والجالية 
اجل  مــن  ــة شــبــاب  ــط وراب الشقيق، 
القدس في لبنان أن قضية فلسطين 

والمسلمين.  العرب  كل  قضية  هي 
داعية جميع المسلمين أن يهبوا لمناصرة 
الفلسطينيين , ودعمهم معنويا وماديا، 
وان لا يقفوا متفرجين على ما يحدث من 
سياسات قمع وتهجير وتجويع للشعب 

الفلسطيني. 
وأشارت الكلمات إلى أن التخاذل العربي 
والتواطؤ الدولي الحاصل يدفع العدو 
الصهيوني وآلة الإرهاب والقتل التابعة 
له إلى المزيد من العتو، وممارسة أشد 
أنواع القتل والتدمير ضد أبناء الشعب 

الفلسطيني الأعزل . 
العاملة  المؤسسات  كلمات  وطالبت 
الحكومات  اليمن  في  فلسطين  لأجل 
الــوقــوف بحزم  العربية والإســلامــيــة 
لمناصرة الشعب الفلسطيني في كافة 
المحافل العربية والدولية، و ان توضح 
على  يحدث  مــا  كــل  ضــد  أنها  للعالم 
ممارسات  من  الفلسطينية  ــي  الأراض
قمعية، وضد سياسات القتل والتشريد 

والتجويع اليومية. 

الختامي  المهرجان  تخلل  وقد  هذا 
محاضرة لمفتي القدس عكرمة صبري 
الفلسطيني،  الشعب  يعانيه  ما  حول 
وسياسات تهويد القدس وتدمير المسجد 
الأقصى أولى القبلتين وثالث الحرمين. 

إلى جانب العديد من الفقرات الإنشادية 
والإسكتشات المسرحية, والفنية التي 
أحياها عدد من الفرق الفنية من لبنان 

وسوريا ,واليمن. 
كما تضمن الأسبوع التضامني عدد 

ومسابقات  والندوات  المحاضرات  من 
للأطفال  حرة  ومراسم  وفنية  ثقافية 
وسوق خيري ضم العديد من المعارض 
الفلسطينية  والمشغولات  والمنتجات 

والمحلية.      

التدخين في سيارات الأجرة..

اكد الاتفاق على ضرورة الحل النهائي على ضوء المبادرة العربية 
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 ❊ �سنع�ء / �سب�أ:
التقى  فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية أمس بدار الرئاسة 
رئيس  م���ازن(  )اب��و  عباس  محمود  الأخ 
السلطة الوطنية الفلسطينية رئيس اللجنة 
الفلسطينية  التحرير  لمنظمة  التنفيذية 
الذي اطلع فخامته على تطورات الأوضاع 
الجارية في فلسطين في ضوء ما يتعرض 
قطاع  في  الفلسطيني  الشعب  أبناء  له 
غزة من ع��دوان وحصار اسرائيلي جائر 
والتحركات الجارية للدفع بعملية السلام 

في المنطقة.
العلاقات  بحث  اللقاء  خ��لال  ج��رى  كما 
اليمنية- الفلسطينية بالإضافة إلى تطورات 
الأوضاع الراهنة في المنطقة والترتيبات 
دورتها  في  العربية  القمة  لعقد  الجارية 
شهر  أواخ��ر  انعقادها  المقرر  العشرين 

مارس بالعاصمة السورية دمشق .
 وقد عبر الأخ محمود عباس عن تقديره 
لمواقف اليمن بقيادة فخامة الأخ الرئيس 
لقضية  المناصرة  صالح  ع��ب��دالله  علي 

الشعب الفلسطيني .
من جانبه أكد فخامة الأخ الرئيس على 
مواقف بلادنا ودعمها للشعب الفلسطيني 
وإقامة  المشروعة  حقوقه  نيل  اجل  من 
لوطني  ا  ت��راب��ه  على  المستقلة  دول��ت��ه 
وعاصمتها القدس الشريف ، مجددا دعوته 
وتجاوز  الفلسطيني  الصف  توحيد  إل��ى 
الخلافات الراهنة بين حركتي فتح وحماس 
عبر الحوار والتفاهم ولما من شأنه تحقيق 
الفلسطيني  الوطني  الصف  في  الوفاق 
الوطنية وخدمة القضية  الوحدة  وتعزيز 
الفلسطينية ، مشيراً إلى أن أعداء الشعب 
حالة  من  المستفيدون  هم  الفلسطيني 

الخلاف .
 كما جدد الاخ الرئيس دعوته إلى اضطلاع 
الأخلاقية  بمسئوليته  الدولي  المجتمع 
والإنسانية من اجل ممارسة الضغط على 
وإنهاء حصارها  عدوانها  لوقف  اسرائيل 
على الشعب الفلسطيني ، مؤكدا أهمية 

أبو مازن : نقدر مواقف اليمن لمناصرة قضية الشعب الفلسطيني

متابعات
Email: 14october@14october.com

الراعي : على البرلمانات العربية والإسلامية السعي الجاد لكبح جماح الغطرسة الصهيونية

❊ مثقفون ورجال الدين يكررون 
زمن  ومنذ  يوميا  مسامعنا  على 
بعيد تلك المقولة الذهبية التي ترد 
مورد الفخر .. يقولون إن في الديانة 
اليهودية أو النصرانية توجد طبقة 
)رج��ال دي��ن( هم الذين يحللون 
باسم الله،  ويتحدثون  ويحرمون 
ويقررون باسم السماء ماهو خطأ 
وما هو صواب .. أما في الإسلام 
– والحمد لله – فالله والرسول هما 
مصدر التحليل والتحريم، ولذلك 
أو  ديني(  )موظف  لدينا  لايوجد 
فئة تتخذ من الدين مهنة .. لأن 
شريعة الإسلام لاتعطي هذا الحق 
لأي أح��د كي يكون )رج��ل دين( 
ويتكلم ويحرم ويحلل باسم الله 
.. فقط لدينا علماء – وليس رجال 
التوضيح  العلماء  ومهمة   – دين 
الشرح فقط، لكن كل هؤلاء الذين 
يسوّقون هذه )الميزة( ويتفاخرون 
بها لم يكونوا على استعداد – حتى 
لمرة واح��دة – لحمايتها أو إثبات 

صدقها في الواقع.
العملية صار  الناحية  إذ من    ❊
لدينا طبقات )رجال دين( ورجال 
ت��ت��زاي��د أع��داده��م ف��ي السوق 
يقدمون أنفسهم – وباسم الإسلام 
كما لو أنهم نواب عن الله وناطقون 
رسميون باسم الرسول .. صارت 
من  كثيراً  تجتذب  )الدين(  مهنة 
العام  ال��دي��وان  ف��ي  الموظفين 

للدين.
❊  عضو برلمان يمارس وظيفة 
يمارس  دي���ن(  سياسي  )رج���ل 
السياسة بصفته )رج��ل دي��ن( .. 
في  م��درس  أو  أو صحفي  كاتب 
الثانوية والجامعة يملي على القراء 
ما هو حلال وما هو حرام .. خطيب 
المسجد أصبح )رجل دين( يقرر 
المنكر وما هو السلوك الشرعي 
استناداً إلى ثقافته الخاصة وأهوائه 

السياسية.
❊  وكل واحد منا يبحث عن مصدر 
رزق أو يستقطب احترام الآخرين 
يحقق ذلك بسهولة إذا تصرف كما 
يتصرف رجل الدين .. حتى بعض 
والحيلة  وال��غ��ش  البطالة  أه��ل 
يطرقون باب الطب الشعبي من 
يداوي  فهو  الدين(  )رجل  مدخل 
باسم الله وبالقرآن وليس بشيء 

آخر.
أزع��م أن الاخ��ت��لاط بين هذه 
)المجاري( كفيل – بمرور الوقت – 
أن يعلمنا الاحتراز من هذا التلوث 

والابتعاد عن مصادره!.

في�صل ال�صوفي

رئيس الجمهورية خلال لقائه الرئيس أبومازن:

نائب الرئيس خلال لقائه قيادة المحافظة وتفقده عدداً من المرافق والمنشآت بعدن :

القمة العربية مطالبة بقرارات لتعزيز مسيرة التضامن العربي ومجابهة التحديات

ليس من مصلحة احد تشويه صورة اليمن وإعاقة تدفق الاستثمارات

أكد موقف بلادنا الداعم للشعب الفلسطيني لنيل حقوقه وإقامة دولته

وحم��س فتح  بين  ال�سراع  من  الم�ستفيدون  هم  الفل�سطيني  ال�سعب  اأعداء 

القيادة ال�سيا�سية بزعامة رئي�س الجمه�رية ت�ؤكد دعمها الكامل واهتمامها الا�ستثنائي بعدن

رجال الدين .. كثروا

ان تخرج القمة العربية القادمة بقرارات  
تعزز من مسيرة الوفاق والتضامن العربي 
التي  الراهنة  التحديات  مجابهة  وتكفل 

تواجه الأمة.
حضر اللقاء الأخوة الدكتور علي محمد 
مجور رئيس الوزراء والدكتور عبد الكريم 
لرئيس  السياسي  المستشار  الإري��ان��ي 
باجمال مستشار  وعبدالقادر  الجمهورية 
الأرحبي  وعبدالكريم  الجمهورية  رئيس 
نائب رئيس الوزراء للشؤون الاقتصادية 
وزير التخطيط والتعاون الدولي والدكتور 
عدنان الجفري وزير شؤون مجلسي النواب 
والشورى وعبدالله حسين البشيري امين 
عام الرئاسة وياسر عبدربه أمين سر اللجنة 
الفلسطينية  التحرير  لمنظمة  التنفيذية 
الرئيس  مستشار  ردي��ن��ه  اب���و  ون��ب��ي��ل 
والدكتور  الرسمي  والناطق  الفلسطيني 

احمد الديك السفير الفلسطيني بصنعاء .
الى ذلك أقام فخامة الأخ الرئيس علي 
بدار  الجمهورية  رئيس  صالح  عبدالله 
الرئاسة مأدبة غ��ذاء على ش��رف فخامة 
الرئيس محمود عباس ابو م��ازن رئيس 
السلطة الوطنية الفلسطينية رئيس اللجنة 
الفلسطينية  التحرير  لمنظمة  التنفيذية 
والوفد المرافق له ، بحضور الإخوة : يحيى 
علي الراعي رئيس مجلس النواب والدكتور 
علي محمد مجور رئيس مجلس الوزراء 
والدكتور عبد الكريم الارياني المستشار 
السياسي لرئيس الجمهورية وعبد القادر 
باجمال والشيخ ناجي عبد العزيز الشايف 
والقاضي محمد اسماعيل الحجي مستشارو 
رئيس الجمهورية وعدد من الأخوة الوزراء 
وأعضاء مجلسي النواب والوزراء والقيادات 

العسكرية والأمنية .
وتأتي زيارة الرئيس محمود عباس الى 
اليمن والتي كان قد بدأها امس في اطار 
التواصل المستمر مع القيادة اليمنية والجهود 
التي تبذلها لدعم القضية الفلسطينية في 
انطلاقاً  والدولية  العربية  المحافل  كافة 
من مواقف اليمن المبدئية الداعمة لحق 

الشعب الفلسطيني وإقامة دولته المستقلة 
وعاصمتها القدس الشريف .

ومن المقرر ان يلقى الرئيس الفلسطيني 
محمود عباس )ابو مازن( محاضرة سياسية 
هامة وذلك  في العاشرة من صباح اليوم 
الخميس بقاعة الزعيم جمال عبد الناصر 
في جامعة صنعاء ، حيث سيتطرق الرئيس 
الفلسطيني ال��ى الأوض��اع في الأراض��ي 
الفلسطينية والمساعي العربية والإسلامية 
لحلها ، وكذلك المساعي الدولية لإحلال 

السلام في الشرق الأوسط
من جهة أخ��رى رح��ب الأخ يحيى علي 

الراعي ، رئيس مجلس النواب بالرئيس 
الفلسطيني والوفد المرافق له في زيارته 
لليمن ، مجددا التأكيد على موقف اليمن 
الثابت تجاه القضية الفلسطينية ودعمه 
لنضال الشعب الفلسطيني المشروع حتى 

استعادة كافة حقوقه المغتصبة . 
ج���اء ذل���ك ل���دى اس��ت��ق��ب��ال الرئيس 
الفلسطيني محمود عباس أبو مازن للأخ 
رئيس مجلس النواب بمقر إقامته بصنعاء 
، حيث استعرضا العلاقات الأخوية ومجالات 
الشقيقين  البلدين  بين  الثنائي  التعاون 
المجال  ف��ي  وخ��اص��ة  تعزيزها  وس��ب��ل 

البرلماني.
أن  البرلمان  رئيس  أك��د  اللقاء  وف��ي 
القضية الفلسطينية تعد القضية الأولى 
موقفا  وتستوجب  والمسلمين،  للعرب 
موحدا من الجميع, قادة وشعوب وتقديم 
الدعم والمساندة للشعب الفلسطيني حتى 
ينال كافة حقوقه المغتصبة ويتمكن من 
إقامة دولته المستقلة على ترابه الوطني 

وعاصمتها القدس الشريف . 
ودع���ا ال��راع��ي ال��ب��رل��م��ان��ات العربية 
فاعل  ب��دور  الاضطلاع  إل��ى  والإسلامية 
للإسهام في رفع الحصار وتخفيف المعاناة 

عن الشعب الفلسطيني، وكذا إسماع العالم 
الكبرى صوت  ال��دول  فيها  بما  الخارجي 
الشعوب العربية والإسلامية التي تمثلها 
تلك البرلمانات والسعي نحو تحريك الضمير 
الإنساني لكبح جماح الغطرسة الصهيونية 
وإيقاف عربدتها وعدوانها وحصارها على 
الشعب الفلسطيني الأعزل ، مؤكدا حرص 
 ، الفلسطيني  الصف  وح��دة  على  اليمن 
لافتا إلى أهمية تجاوز الانقسام الحاصل 
في فلسطين والذي لا يخدم إلا الاحتلال 

الاسرائيلي . 
من جانبه عبر الرئيس الفلسطيني عن 

سروره لزيارة اليمن ، مثمنا موقف اليمن 
من القضية الفلسطينية قيادة وحكومة 
وشعبا وبرلمانا ، مقدما التهاني لرئيس 
مجلس النواب على الثقة التي منحه إياها 
نواب الشعب اليمني ، متمنيا له التوفيق 

والنجاح . 
حضر اللقاء محمد الخادم الوجيه ، عضو 
مجلس النواب نائب رئيس لجنة القدس 
الزنداني  منصور  والدكتور  البرلمانية 
المجلس  ع��ض��وا  المقطري  وع��ب��دالله 
الدكتور  بصنعاء  الفلسطيني  والسفير 

احمد الديك . 

❊ عدن / �سب�أ:
التقى الأخ عبدربه منصور هادي نائب رئيس الجمهورية 
امس في عدن بالهيئة الإدارية للمجلس المحلي والمكتب 
التنفيذي بمحافظة عدن واللجنة الخاصة بحل قضايا 
الأراضي بالمحافظة ، بحضور الاخوة: عبدالقادر هلال 
، وزير الإدارة المحلية ، عبدالكريم شائف ، الأمين العام 
للمجلس المحلي للمحافظة ، يحيي دويد ، رئيس الهيئة 
العامة للأراضي والمساحة والتخطيط العمراني ، احمد 
سالم ربيع علي ، وكيل المحافظة والعميد الركن عبدالله 

عبده قيران مدير أمن عدن.
وفي اللقاء تم استعراض شامل للإجراءات التي تم 
اتخاذها إزاء عدد من القضايا والموضوعات المتصلة 
بالمهام المناطة ونسبة إنجازها ، حيث قدم مدير مكتب 
هيئة الأراضي بعدن شيخ بانافع تقريراً مفصلًا حول تلك 
الإجراءات وبما يضمن الحقوق الخاصة وبالذات لأصحاب 

العقود السابقة. 
وقد أكد الأخ نائب رئيس الجمهورية وأكد نائب رئيس 
الجمهورية دعم القيادة السياسية الكامل بزعامة فخامة 
الجمهورية  رئيس  صالح  عبدالله  علي  الرئيس  الأخ 
واهتمامها الاستثنائي بمحافظة عدن .. مبينا أنه تم منح 
صلاحيات واسعة للمجالس المحلية وتشكيل لجان تتولى 
معالجة كافة القضايا الحقوقية بالنسبة للمتقاعدين من 
الشرائح الوظيفية المختلفة, لينال كل من له مطالب حقه 
وفقا للقانون ، داعيا الجميع الى العمل الجاد وبروح الفريق 
الواحد ومضاعفة الجهود لاستكمال ما تبقى من هذه 

المعالجات حيث ستتم المتابعة والتقييم أولًا فأول.  
بمشاريع  للقيام  كبيراً  توجهاً  هناك  أن  اك��د  كما 
واستثمارات كبيرة تم تحديدها خلال الأعوام القليلة 
الماضية ، بهدف خلق فرص العمل في طريق مكافحة 
البطالة، وقال :”إن المصلحة الوطنية العليا يجب أن يكون 
لها الأولوية في اهتمامات الجميع ، ولابد هنا من التأكيد أن 
اليمن عموماً تمثل قاعدة جغرافية للمنطقة بصفة عامة 
وأي اهتزاز لهذا المفهوم سينعكس سلبا على مصالح 
اليمن ومصالح جيرانها في منطقة الجزيرة والخليج” ، 
مشيرا إلى أن هناك استثمارات أوروبية وعربية خليجية 
بصفة خاصة تتدفق إلى اليمن وليس من مصلحة احد 

تشويه صورة اليمن وإعاقة تدفق الاستثمارات “. 

المحلية  الإدارة  وزي���ر  الأخ  وك���ان 
عبدالقادر هلال قد استعرض الجهود 
إلى  مشيرا   ، اللجنة  بها  قامت  التي 
علي  الرئيس  الأخ  فخامة  اهتمامات 
ع��ب��دالله ص��ال��ح رئ��ي��س الجمهورية 
ومتابعته المستمرة وكذلك متابعة الأخ 
نائب رئيس الجمهورية والإجراءات التي 
اتخذها مجلس الوزراء خلال ثلاث جلسات 
متتالية والتي تصب في مجملها بحل 
الجوانب  كافة الإشكاليات في مختلف 
وق��د تم إق��رار وج��ود وح��دات حسابية 
في المستشفيات الحكومية وقطاعات 
الصحة بعيدا عن المركزية وكذلك إعطاء 
الصلاحيات الكاملة للمجالس المحلية 
ومتابعة التنفيذ والإج��راءات المتعلقة 

بذلك بصورة سريعة وبما يضمن تسهيل 
كافة المهام وتنفيذها بصورة سلسة دون عناء المتابعات 

والإجراءات البطيئة. 
فيما أشار الأمين العام للمجلس المحلي عبدالكريم 
شائف إلى أن الإجراءات العملية والميدانية تمضي بصورة 
ممتازة ويجري العمل على حل القضايا العالقة أولا فأول .. 
مستعرضاً جملة من القضايا التي تم حلها وفقا للخطط 

والبرامج المرسومة. 
وكان الأخ عبدربه منصور هادي نائب رئيس الجمهورية 
أمس بمدينة عدن والتقى الفريق الطبي الكندي برئاسة 
اليمن سنويا  الذي يزور  البروفسور مارتن روبنسون 
بصورة مبرمجة ويضم عدد من المتخصصين والخبراء 
في معالجة الأمراض السرطانية ، حيث تطرق اللقاء إلى 
الأساليب التي يجب إتباعها في معالجة هذه الأمراض 

بالتزامن مع التعزيزات المالية اللازمة. 
وأعرب الأخ نائب رئيس الجمهورية عن سروره لزيارة 
الفريق الطبي الكندي الكبير الذي يمثل احد ى ثمار علاقات 
الصداقة بين اليمن � وكندا.. منوهاً بجهود الفريق الطبي 
التي ظهرت في السنوات الماضية ومن خلال الزيارات 
السنوية المتكررة وهو ما جعل المساعدة في هذا الجانب 
تتطور عاما بعد عام إلى الأفضل ، مؤكدا أن هذه الجهود 
تعتبر إنسانية وأخلاقية بالدرجة الأولى، بالإضافة إلى ما 

تقتضيه واجبات المهنة.. معبراً عن تقديره للإسهامات 
المباشرة التي تقدمها شركة كنديان اوكسي في مجالات 
التأهيل والتدريب في جانب معالجة الأورام السرطانية 
بالتفاهم والتنسيق مع وزارة النفط والمعادن لتنفيذ 
البرنامج وفقا لمقترحات الفريق الطبي.. مؤكداً أن نتائج 

هذه الزيارات باتت ملموسة وبصورة جيدة.
من جانبهم عبر أعضاء الفريق الطبي الكندي عن 
تقديرهم الكبير لاهتمامات الأخ نائب الرئيس ومتابعته 
الشخصية بصورة دقيقة أولًا فأول، مؤكدين أن هناك 
مؤشرات واضحة في تطوير العمل في هذا الجانب الطبي 
الحساس وبصورة تبعث على الاطمئنان وهو ما جعل 
الفريق الطبي يشعر بالارتياح لهذه النتائج.. مشيرين 
المراكز  ن��واة طبيعية لقيام  الجهود هي  إلى أن هذه 

المتخصصة في هذا الجانب.
بعد ذلك زار الأخ عبدربه منصور هادي نائب رئيس 
الجمهورية المجمع الإداري لهيئة المنطقة الحرة بعدن، 
واستمع من الدكتور محمد حمود ال��وذن رئيس هيئة 
التصاميم  حول  إيضاحات  إلى  بعدن  الحرة  المنطقة 
وطبيعة هذا المشروع المبني على نظام النافذة الواحدة 
مباني  في  به  المعمول  العالمية  المواصفات  بأحدث 
النافذة الواحدة، حيث يتكون المبنى من دورين وبمساحة 
مركز  مبنى  وكذلك  مربع  1400متر  قدرها  إجمالية 

خصيصا  صمم  ال��ذي  المعلومات 
لاستيعاب أجهزة الكمبيوتر “السيرفرات” التي يتم العمل 

بها آلياً. 
تجدر الإشارة إلى أن المنطقة الحرة قد استكملت كافة 
الترتيبات للعمل بنظام النافذة وفق نظام الكتروني صمم 
لهذا الغرض وبلغت تكلفة المشروع )450( مليون ريال. 
الجمهورية مبنى جمارك  كما زار الأخ نائب رئيس 
النظم  بأحدث  تجهيزه  الحرة متفقدا كيفية  المنطقة 
الحرة  المنطقة  جمارك  مدير  من  واستمع  والمعدات 
عبدالملك غشيم إلى إيضاحات حول مجمل تلك النشاطات 
وكيفية التسهيل وسرعة الإجراءات خصوصاً وأنها تمر 
عبر نظام حديث لا يأخذ الوقت أو الجهد واطلع على فارق 
الإيرادات بين العامين الماضيين والزيادة في الإيراد عن 
الربط للعام 2007م البالغة 8 بالمائة عن ما هو متوقع. 
وقد سجل الأخ نائب الرئيس الشكر لتلك النجاحات 
مؤكدا على أهمية تطوير العمل في هذا الجانب بما يخدم 

الحركة التجارية والاستثمارية في المنطقة الحرة. 
وزار الأخ عبدربه منصور هادي مصنع الرحاب لإنتاج 
العطور وأدوات التجميل الواقع جوار ميناء الحاويات، وكان 
في استقباله رئيس مجلس الإدارة الشيخ عبدالرحمن 
بانافع ومدير عام المشاريع صالح المدحجي، حيث دشن 
الأخ نائب الرئيس العمل بالمصنع الذي يعتبر احد مصانع 

إنتاج العطور وأدوات التجميل وبلغت تكلفة المشروع ستة 
مليارات ريال ويعمل فيه أكثر من مائة عاملًا في المرحلة 
الأولى وسيتطور إلى استيعاب مائتين وخمسين عامل في 
المرحلة اللاحقة ، ويصدر منتجاته بالإضافة إلى السوق 

المحلية إلى الشرق الأوسط وأوروبا. 
وقد رحب الشيخ بانافع بالأخ نائب الرئيس لتدشينه 
العمل بهذا المشروع مؤكداً الطموحات لاستثمار اكبر في 

مختلف المجالات. 
بعد ذلك زار الأخ عبدربه منصور هادي نائب رئيس 
الجمهورية مشروع مدينة إنماء السكنية الواقعة في 
طريق البريقة محافظة عدن والتي تقع على مساحة 
تقارب 220 ألف متر مربع ويتكون من )2300( شقة 
سكنية بمساحات مختلفة تتراوح بين 120 � 180 متر 
مربع وكذلك أكثر من مائة فله وشاليهات سكنية وثمانية 
أبراج.. وخلال زيارته لإدارة مشروع المدينة وإطلاعه 
على المجسم العام ومكونات المدينة استمع من رئيس 
صالح  حسين  التنفيذي  العام  المدير  الإدارة  مجلس 
الهمامي ونائب المدير العام محمد حسين الهمامي إلى 
إيضاحات حول طبيعية العمل المنفذ وبرامج الانجاز 
والاستكمال للمشروع بصفة نهائية، وتوصيل كافة 

الخدمات الأساسية المتمثلة بالبنية التحتية. 
وأكد الأخ نائب الرئيس خلال زيارته لمباني وشوارع 

ومرافق مدينة إنماء السكنية أهمية إيجاد 
المدرسة والمستوصف وكافة أنواع الخدمات 
التي يجب أن تتوافر في المجمع السكني.. 
التي  المشاريع  هذه  لمثل  ارتياحه  مبدياً 
تسهم في تشغيل المئات من الأيادي العاملة 
وتخلق فرص عمل للمهن المتعددة بمختلف 

التخصصات.
بلغت  المشروع  كلفة  أن  بالذكر  الجدير 

حوالي ثمانية مليارات ريال. 
وفي المنطقة الحرة، اطلع الأخ عبدربه 
منصور هادي من مدير عام الشركة الطبية 
الخاصة بإنشاء  الألمانية على المخططات 
مصنع لمحاليل الغسيل الكلوي والذي ستنفذه 
المؤسسة الاقتصادية اليمنية بالشراكة مع 
شركة )GMS( للخدمات الطبية )فرزينيت( 
الغسيل  مجالات  في  المتخصصة  العالمية 
الكلوي، وقد أكد الأخ نائب رئيس الجمهورية على 

ضرورة انجاز المشروع خلال العام الحالي. 
فيما أوضح ممثل المؤسسة الاقتصادية اليمنية 
ياسر الحرازي أن الإجراءات الأولية والترتيبات قد بدأت 
بالفعل وتم انجاز المخططات والشروع ببناء المشروع 

وسيتم انجازه خلال شهر نوفمبر من العام الجاري. 
على صعيد آخر قدم ممثلو “بولي فيرك” الألماني 
التصورات النهائية حول مشروع الشركة الألمانية في 
المنطقة الصناعية محافظة عدن قطاع “L” المتضمن 
إقامة أربعة مصانع للمعدات الطبية والبيوت الجاهزة 
والحاويات والصفائح والألواح العازلة التي تستخدم 

في الصناعات المختلفة . 
وقد رحب الأخ نائب رئيس الجمهورية بالاستثمارات 
الألمانية بصفة خاصة والأوروبية بصفة عامة، مؤكداً 
أن اليمن قادرة على استيعاب الاستثمارات بمختلف 
صورها الصناعية والاستثمارية والاقتصادية والتجارية 
ممتازة تضمن  قانونية  وبمزايا  المجالات  ومختلف 

المصلحة المشتركة والعوائد الاقتصادية الكبيرة. 
رافق الأخ نائب الرئيس في هذه الزيارات الاخوة 
وزير الإدارة المحلية عبدالقادر هلال والأمين العام 

للمجلس المحلي بعدن عبدالكريم شائف. 
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وكان البدوي في صحراء جزيرة العرب يعتلي سنام 
ناقته تم يسير في الأرض فيجتاز البراري والقفار فإذا 
به يسمع أصوات الرياح تمر بين الكثبان الرملية تخترق 
سكون الليل وتتداخل أصواتها محدثة نعمات يرتجف لها 
نياط فؤاده وتنشرح لها نفسه ثم يشرع في الحداء على 

إيقاعات تلك نغمات العذبة.
ولا يمكن أن نتجاهل ماللموسيقى من منزلة خطيرة 
في الحياة الجماعية وفهم الموسيقى وحبها والإفادة 
منها بالغناء والعزف أو بالاشتراك في جوقة غنائية أو 

موسيقية كل ذلك يدخل في نطاق الثقافة العامة.
ومعروف ان المسلمين في عهد النبوة كانوا يستعينون 
بالغناء عندما يشتغلون بأي عمل عضلي لزيادة نشاطهم 
في العمل، وظهر في وسطهم نوع من الغناء المسمى 
الرجز، ويروي ابن هشام في السيرة النبوية ان  النبي 
صلى الله عليه وسلم لما نزل على ابي أيوب الأنصاري 

في المدينة أمر ببناء مسجده، وشارك بنفسه في بنائه فلما رآه بعض 
الصحابة من المهاجرين والأنصار يعمل بهمة ونشاط في حفر ساسات 
المسجد ونقل الأحجار إليه في حين كان بعضهم قد تعب من العمل 

وجلس للراحة فقال قائل منهم: 
لئن قعدنا والنبي يعمل                         لذاك منا العمل المضلل

فقام الصحابة من فورهم لمواصلة البناء وهم يغنون نوعاً من الرجز 
وينشدون أمام الرسول)صلى الله عليه وسلم( وهو يردد معهم:

اللهم لا خير إلا خير الآخرة             اللهم ارحم الأنصار والمهاجرة

وكان علي بن ابي طالب حاضراً، فشرع يحفزهم ويردد معهم 
الأرجوزة الآتية:

لا يستوي من يعمر المساجدا                       يدأب فيه قائماً وقاعدا
ومن يرى عن الغبار حائذا.

ومعروف كذلك أن نساء يثرب وأطفالها كانوا قد استقبلوا الرسول 
)صلى الله عليه وسلم( عند وصوله المدينة المنورة يوم الهجرة 

بالدفوف والطبول وهم يغنون ترحيباً به قائلين:

ط���ل���ع ال�����ب�����در ع��ل��ي��ن��ا
وج�����ب ال���ش���ك���ر ع��ل��ي��ن��ا
أي���ه���ا ال���م���ب���ع���وث ف��ي��ن��ا
ج��ئ��ت ش��رف��ت ال��م��دي��ن��ة

وكان ظهور الإسلام حدثاً ضخماً غير أكثر معالم الحياة العربية إذ جمع 
شتات القبائل العربية في امة واحدة دينها الإسلام ودستورها القرآن 

وتخضع لرئيس واحد هو الرسول عليه السلام ثم خلفاؤه من بعده.
واوجللد الإسلللام للعرب مفاهيم دينية وخلقية واجتماعية تغاير 
المفاهيم الجاهلية وسن من الشرائع ماهو كفيل بتنظيم المجتمع 
الإسلامي ودعم روابط الأسرة ورفع شان المرأة واخذ بيد الفقراء 
راية الإسلللام واتجهت  العرب جميعاً تحت  والمستضعفين وتوحد 
أنظارهم إلى فتح الأقطار المجاورة لهم تلبية لداعي الجهاد وفي سبيل 

نشر الدعوة الإسلامية وإقامة العدالة 
الاجتماعية في جميع بقاع الأرض.

وفي ظل تلك الأجواء المتوثبة لخوض 
المعارك الجهادية كان لابد من وجود 
نوع من الأغاني الأراجيز التي يرددها 
مواصلة  على  لتحفيزهم  المقاتلون 
على  للانقضاض  وتحميسهم  القتال 
الأعللداء ولم يكن لائقاً في مثل تلك 
الظروف أن يتغنى المغنون بالأغاني 
وتهز  المشاعر  تحرك  التي  الرقيقة 
الآخر  الجنس  الجياشة نحو  العواطف 
خاصة في مجتمع المدينة الطاهر غير 
أن انتقال مركز الخلافة من المدينة إلى 

دمشق في عهد بني أمية أدى إلى انكباب كثير من أبناء أثرياء المدينة 
على حياة الترف واللهو المجون والعبث وقد شجعهم الخلفاء على ذلك 
بما كانوا يغدقون عليهم من مال ليصرفوهم عن المطالبة بالخلافة 
ويكفوا عن نقد سياسة الحاكمين وكان عمر بن ابي ربيعه واحداً من 
الشعراء الشباب الأثرياء الذين انصرفوا إلى العيشة الوادعة وكان له مع 
نساء عصره معاتبات وأقاصيص غزلية وكن يغازلنه ويغالهن ويبادلنه 

مجونيانه، وفي هذه البيئة لماجنة ظهر لأول مرة الغناء الرقيق.

تحمل مسؤولية نشر الدعوة الإسلامية والدفاع عن الإسلام إما تحريم 
الغناء والموسيقى لذاتهما فان ذلك لا ينسجم مع الفطرة الإنسانية التي 
فطر الله الناس عليها. ويتعارض مع قوله تعالى« وان تعدوا نعمة الله 

لا تحصوها أن الله لغفور رحيم«)النحل،18(.
أن الغناء والموسيقى نعمة من الله تعالى انعم بها على عباده وخص 
بها بعض الناس ممن أعطاهم الصوت الحسن والقدرة على التذوق 

والمهارة في التلحين والعزف والأداء الجيد.
وإذا كان هناك من تحريم للموسيقى والغناء فيكون ذلك في الحالات 
التي يتم فيها الكفر بهذه النعمة وتوجيهها وجهة خاطئة او تسخيرها 
لأغراض غير شريفة فإذا انحرفت النعمة عن غاياتها انقلبت إلى نقمة 

على صاحبها والمجتمع وفي ذلك قال الله تعالى:
))ومن يبدل نعمة الله من بعد ماجاءته فان الله شديد العقاب(( 

»البقرة،211«.
ولذلك فان الإنسان مطالب بان يشكر الله على آية نعمة أنعمها 
عليه، ))ذلك بان الله لم يك مغيراً نعمة أنعمها على قوم حتى يغيروا 
مابانفسهم(( »الأنفال،53«. أي انه من واجبه ان يجعل هذه النعمة 
فيما يرضى الله، ولا يتخذها وسيلة لعمل مايغضب الله، لأنه ان فعل 
ذلك يكون ممن قال الله تعالى فيهم: ))وإذا أنعمنا على الإنسان اعرض 
وناء بجانبه((”الإسراء،43،وفصلت،51”. ويكون الإنسان في هذه الحالة 
قد كفر بهذه النعمة وأنكر وجودها، ويكون بذلك ممن قال الله تعالى 
فيهم ((يعرفون نعمة الله عليهم وينكرونها وأكثرهم الكافرون(( 

“النحل،83” .
ومن الإنكار أن يتخذ المرء النعمة وسيلة لعمل المنكر أو يتخذها 
وسيلة لعمل الباطل فهو بذلك ينكر النعمة ولا يعترف بوجودها لديه 
وهو ممن قال الله فيه” أفبالباطل يؤمنون وبنعمة الله هم يكفرون” 

)النحل،72(.
وإذا وسعنا في دائرة مفهومنا للنعمة فان ذلك سيجرنا للحديث عن 
نعمة الجمال ونعمة الصحة ونعمة العلم ونعمة القوة ونعمة السلطة 
ونعمة الجاه وغيرها من النعم فكل هذه النعم ليست محرمة لذاتها 
إلا إذ انحرفت عن غاياتها او اتخذها أصحابها وسائل لارتكاب المأتم 
والمحرمات او جعلوها وسيلة للأضرار بالناس فحينئذ يكون الانسان 

قد كفر بنعمة الله وبدل نعمة الله كفراً.
وعللودة إلى حديثنا عن الموسيقى فلا يستطيع احد ان ينكر ان 
الموسيقى نعمة من نعم الله 
التي لا تحصى، فهي بالنسبة 
للسامع نعمة لايدرك قيمتها 
الا من كان مريضاً بالصمم، 
والللذي يمتلك الللقللدرة على 
إنما يمتلك نعمة من  الغناء 
نعم الله، وهبة اياها ليمتحنه 
أيشكر او يكفر، والله يقول: 
))نعمة من عندنا كذلك نجزي 

من شكر((”القمر،35”.
ولللللذلللللك فلللللان الللغللنللاء 

والموسيقى ليست محرمة على النحو الذي يزعم فيه بعضهم مالم تكن 
سبباً في ارتكاب آثم أو عمل معصية وبالتالي فان الاستمتاع بنغماتها 
الرخيمة مطلوب احياناً لما تحدثه في النفوس من انشراح فهي تحول 
احياناً الحزن إلى مسرة والهوس إلى سكينة والكآبة إلى مرح. فهي اذن 
كالنسيم العليل الذي يهب بعد الحر القائظ او هي كسكون البحر بعد 
هيجانه فهي ترفرف بأجنحتها في سمائنا على قلوب كانت بالحقد قد 

تهيجت ، وتهدي اعصاباً كانت بالكراهية قد تشنجت.
ولله در الشاعر الذي كان قد طرب لسماع أغنية شدا بها احد المغنين 

فقال:

غناؤك لو وعاه الصخر يوما
غناءً س��م��وه  كيف  وف��ن��ك 
تخط يداك بالألحان سطراً
بنانك تمنح الأوت��ار روح��اً
كان غناك يعطي الروح روحاً
وعزفك ينعش الآمال فينا

المو�سيقى والغناء في الإ�سلام

الموسيقى نعمة من نعم الله التي لا تحصى وهي 
للسامع نعمة لايدرك قيمتها الا من كان مريضاً 
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م�����ن ث����ن����ي����ات ال��������وداع
داع ل���������ل����ه  م������ادع������ا 
ج���ئ���ت ب����الأم����ر ال��م��ط��اع
داع ي���اخ���ي���ر  م����رح����ب����اً 

طروب قلب  ذا  الصخر  لعاد 
العجيب بالحسر  سموه  وم��ا 
من الأفراح في القلب الكئيب
اريب فهم  ذي  نطق  فتنطق 
غريب ك��ون  إل��ى  بها  تطير 
فيبسم كل ذي ده��ر قطوب 

الموسيقى هي أصوات الكائنات التي خلقها الله تعالى، تصعد اناشيدها في الفضاء على اختلاف وتباين نغماتها وتدل دلالة واضحة على عظمة 
الخالق عز وجل، وابداعة في خلقه فهي نش��يد الطبيعة المتصاعد من فجاج الأرض المتصل بعنان الس��ماء، والمتمثل في أصوات الطيور المغردة 

وأمواج البحر المتلاطمة وهدير المياه في السواقي والشلالات وحفيف الأوراق في المزارع والغابات الممتدة على هذه 
البسيطة.

ولقد اهتدى الإنسان منذ القدم إلى الأصوات المنبعثة من الطبيعة وصاخ لسماعها واستمتع بنغماتها 
المتعددة لقد أصاخ الراعي قديماً إلى أصوات رخيمة تنبعث من بين القصب المتش��ابكة في الحقول 
الزراعية والى أصوات الطيور في نش��يدها على الأش��جار وإلى صوت الماء في الساقية ينساب مترقرقاً 
اس��تمع إلى نغمات متداخلة إذا تجمعت ائتلفت وإن تفرقت انتظمت، اس��تمع إلى تلك الأصوات وهي 
تتصاعد بانتظام وانسجام ثم قال في نفسه: أمن القصب ينبعث هذا الصوت الرخيم؟ وعمد بعد ذلك 

إلى قصبة فثقبها ونفخ فيها فاخترع أول آلة موسيقية.
وذكر صاحب المستطرف أن أول من غنى في الإسلام 
الغناء الرقيق)طويس( وكان أصله من اليمن وهو الذي 
علم الغناء )ابن سريح( الذي قيل انه فاق الناس بالغناء 

في زمانه.
ويقال ان طويس هذا كان اسمه )طاؤوس( ولكنه 
تخنث فصغروا اسمه وصار يدعى )طويس( ويقال انه 
أول من غنى بالرمل فقد كان يقول عن نفسه)انا 
طاؤوس الجحيم، اشأم من يمشي على ظهر الحطيم( 

أي على ظهر الأرض.
وقد اساء )طويس( بتخنثه إلى الموسيقى والغناء في 
المجتمع الإسلامي، كمجتمع المدينة الطاهر، الذي كان 
في بداية تشكله إسلاميا في وقت كان الناس يتهيئون 
للجهاد والدفاع عن الإسلام ونشر دعوته في الأصقاع 
المختلفة ولذلك نظر المسلمون الأوائل إلى )طويس( 
وأمثاله من المغنين المخنثين نظرة ازدراء واستحقار.. 
لذلك طالبوا ولاة الأمر بتحريم الغناء لأنهم يريدون تنشئة شباب 
الإسلام على الشجاعة بكل ماتتطلبه من رجولة وإقدام ليتسنى لهم 
مواجهة أعداء الإسلام بقوة وصلابة إذ لم يكن الغناء قبل ذلك محرماً 
.غير أن شكوى الناس إلى والي المدنية حينذاك عثمان بن حيان المري 
الذي قدم إليها من قبل الخليفة الوليد بن عبدالملك سنه ثلاث وتسعين 
للهجرة، من إنتشار ظاهرة الغناء الماجن في مدينة الرسول، أمر لا 

يمكن قبوله، لما في ذلك من مفسدة للشباب والناشئة.
وتقول بعض الروايات إن جماعة من الإشراف من قريش والأنصار 
اجتمعوا إلى والي المدينة عثمان بن حيان المريّ عند قدومه إليها من 
دمشق، يسلمون عليه ويطالبونه أن يحرم الغناء وذكروا له انه ليس 
أجدى للناس ولا انفع لهم من هذا التحريم ولا أولى بعمله منه فأجابهم 
إلى ماطلبوه وبعدها شاع حديث منسوب إلى الرسول الكريم صلى الله 
عليه وسلم يقول: »ليكونن في آمتي أقوام يستحلون الحر والحرير 

والخمر والمعازف« )رواه البخاري في باب الأشربة، برقم 5590(.
ويرى بعض الباحثين أن أشراف المدينة هم الذين أضافوا لفظة 
)المعازف( إلى الحديث ليقنعوا الوالي بتحريم الغناء، فما كان منه إلا 

أن يأمر المغنين بالرحيل عن المدينة ومهلهم ثلاثة أيام ليرحلوا.
وكان فقيه المدينة وعالمها الكبير عبدا لله بن محمد، المعروف بابن 
ابي عتيق غائباً عن المدينة إذ ذاك ولكنه عاد إليها في الليلة الثالثة من 
صدور قرار ترحيل المغنين، وكان عبدا لله هذا سيداً شريفاً وأريحيا 
طروباً، يسمع الغناء ويطرب له ويستنشد الشعر ويحسن نقده فلما 
وصل المدينة قصد منزل المغنية )سلافه الزرقاء( ليسلم عليها ويسأل 

عن حالها.
فقال لها: بدأت بك قبل ان أصير إلى منزلي.

فقالت: أو ماتدري ماحدث؟ وأخبرته الخبر
فقال: لا ترحلي، أقيمي حتى السحر، أي إلى قبيل الفجر

فقالت: لماذا لا ارحل وقد أمر الوالي بترحيلنا جميعاً
فقال: إني أريد أن ألقاه، وانظر في أمر الترحيل

فقالت: إنا نخاف إلا يغني لقاؤك، ونعجل بالترحيل
فقال: لاباس عليك

ثم مضى إلى الوالي عثمان فاستأذن عليه، واخبره أن أول شيء فعله 
عند قدومه إلى المدينة هو التسليم عليه، ثم قال: أن أفضل مافعلت 
هو تحريم الغناء ومن أشار لك بذلك؟ فقال: أن اهلك هم الذين أشاروا 
عليّ بذلك. فقال: انك قد وفقت ولكني 

رسول أمراه إليك تقول:أن الغناء كانت 
وأنا  منها،  الله  إلللى  فتبت  صناعتي، 
أسالك أيها الأمير إلا تحول بينها وبين 
مجاورة قبر رسول الله صلى الله عليه 
وسلم. فقال عثمان: إذن ادعها لك أي لك 
حرية التصرف بأمرها أن شئت أبقيتها 
وان شئت رحلتها فقال: إن أبقيتها فلن 
يدركها الناس، ولكن تدعوها وتنظر 
في أمرها فان كانت ممن يترك تركتها. 
فقال: ادعها، فأمرها عبدا لله بن ابي 
عتيق أن تحضر مجلس الأمير فاتت 
إليه وفي يدها سبحة، وآخذت تحدثه عن 
مآثر أبائه وأجداده فأعجب بها وبفصاحتها فقال لها بن ابي عتيق اقرئي 
الأمير شيئاً من القرآن فقرأت فأعجب بقراءتها فقال لها غني للأمير، 
فغنت فأعجب الأمير بغنائها وانشرح لها صدره ونزل من مجلسه وجلس 
بين يديها ثم قال: لا، والله مامثلك يخرج من المدينة فقال له ابن 
أبي عتيق:سيقول الناس: إذن لسلامة وحدها في البقاء والإقامة ومنع 

غيرها ورحلهم فقال له عثمان: لقد أذنت لهم جميعاً بالبقاء.
ونستدل من ذلك أن الغناء في الإسلام لم يكن محرماً لذاته وانما 
كان التحريم لذلك النوع من الغناء والموسيقى الذي ابتدعه)طويس( 
أو  الغناء  المخنثين فالتحريم لم يكن لذات  المغنين  وجماعته من 
الموسيقى، وانما للسلوك المشين الذي يصاحب الغناء كالذي كان 
والرقة  بالميوعة  المتسم  غنائهم  في  وجماعته،  يسلكه)طويس( 

ومايصاحبة من ابتذال أو تعري.
وإذا كان هناك من تحريم للغناء – كما يرى بعض الفقهاء -  فما ذلك إلا 
لرفض السلوك المصاحب للغناء كالذي كان يسلكه)طويس( وجماعته 
المخنثين الذين يغنون كانوا بميوعه في مدينة الرسول)صلى الله عليه 
وسلم( وكان ذلك التحريم متزامناً مع تحريم تشبه الرجال بالنساء، 
وتحريم لبس الحرير بالنسبة للرجال واستكراه إسبال الإزار، ونحو ذلك 
من الأمور التي كان يمارسها بعض المخنثين من شبان المدينة، الذين 
كانوا يلبسون الثياب الحريرية المعطرة بالطيب والزعفران، ويتحلون 

بالذهب ليميزوا أنفسهم ويلفتوا النظر إليهم.
فالتحريم لم يكن للغناء ذاته، ولا للموسيقى نفسها، وانما كان 
التحريم للسلوك غير الأخلاقي المصاحب للغناء والموسيقى، كالذي 

كان يمارسه المخنثون أو كالذي 
نراه في بعض أغاني وبعد، 
فان الهدف من تحريم الغناء 
هناك  كان  أن  والموسيقى- 
تحريماً- إنما هو وقاية فتيان 
المدينة وشبانها من الانجرار 
لان  المخنثين  جماعة  وراء 
الناس يريدون تنشئة الشبان 
والخشونة  الللرجللولللة  علللللى 
والصلابة ليكونوا قادرين على 

بعض الباحثين يرون أن أشراف المدينة 
هم الذين أضافوا لفظة )المعازف( إلى 
الحديث ليقنعوا الوالي بتحريم الغناء

الغناء في الإسلام لم يكن محرماً 
لذاته وإنما التحريم لنوع من الغناء 
والموسيقى الذي ابتدعه)طويس( 

وجماعته من المغنين المخنثين

   زرياب اخترع الوتر السادس في العود 

    العرف على آلة العود     الفارابي اخترع آلة ا لقانون
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عق��د بقاعة فندق الش��يراتون على أجمل ش��واطئ اليمن 
بمنطق��ة جولد مور مس��اء أم��س مؤتمر صحف��ي للفنانين 

العربيين المتألقين اصالة نصري وعصام كاريكا.
)14 أكتوب��ر(  كان��ت متواج��دة  في هذا الح��دث الثقافي 
والفن��ي الغنائي الكبير ال��ذي يقام ف��ي الجمهورية اليمنية 

وتحديداً في عدن الجميلة فيما يلي وقائع المؤتمر:

عيدالحب هو حبنا لأطفالنا ولأخوتنا ولأهلنا وحب أطفالنا لنا.. وهو علاقة إنسانية سامية

لابد من الاهتمام بالتربية الموسيقية للأطفال لأنها تهذب الروح
وجوادي في عدن لكي أرد الجميل وأحترم جميع الفنانين اليمنيين وسأزور الفنان الكبير المرشدي وبلفقيه أستاذي الأول

في المؤتمر الصحفي لأصالة وكاريكا أمس بالشيراتون

�أ�صالة ن�صري :  �صادنا �لقلق و�لخوف قبل �لو�صول �إلى عدن

روحه عورة  
ما معه إلا عين 

والعين الثاني أكله الذبين 
أهزوجة  م��ن  كلمات  ه��ذه 
يمنية شعبية مشهورة جدا يلجأ 
إلى ترديدها المشتغلون في 
الاعمال الشاقة الذين يكدون 
لكسب إلمال بيد لتأخذه الحياة 
باليد الأخرى ..هذه الأهزوجة 
الراحل  زميلنا  إهتمام  محط 
علي القاضي وهاجس دار في 
رأسه ليسطر كلماتها ويلقيها 
ي��ردد  أن  جميل   : قائلا  ل��ي 
الإن��س��ان مثل ه��ذه الاغاني 

والاهازيج  التي ترفع من الروح المعنوية وترفه عن النفس لتملأها 
نشاطا وتحفزها لعمل ..

 كم هو جميل ان يمتلك مجتمعنا اليمني مثل هذه الاهازيج التي 
تعكس الحالة الإنسانية التي يعيشها الفرد. 

وهكذا هي الاغاني واحدة من مكونات الوجدان الوطني والوجدان 
إلانساني للبشر . وفي بلادنا كانت الاغنية ولازالت تشكل وجدان 

الطفل والشاب والمرأة بروح الانتماء للمكان وللزمان وللحياة .
وكما كانت هذه الأهزوجة هاجس زميلنا علي القاضي رحمه 
الله ، كانت الاغنية والأهازيج الشعبية اليمنية حاضرة بين سطور 
الاستاذ فيصل الصوفي في إحدى مقالاته حين قال : نحن شعب 
نغني في مواسم الحصاد والاعياد الدينية والوطنية ، وعندما نزف 

أبناءنا وبناتنا إلى مسكن الزوجية .
للوادي  التي تجسد عشقهم  وأغانيهم  أهازيجهم  للفلاحين 
والمزرعة والجبل والشجرة والمطر وفي هذا الاطار تعد الاغنية 
مكونا رئيسياً ليس فقط لوجدانهم الانساني تجاه بعضهم البعض 

ولكن لوجدانهم الوطني تجاه الوطن والارض .
في المدارس يغني الاطفال فيحبون مدارسهم ،  وفي البحريغني 
الصيادون فيحبون العمل ويعشقون البحر وفي الافراح كذلك 
تغني النساء وأيضا في جبهات القتال تلعب الاغاني والموسيقى 
العسكرية دورا كبيرا في إلهاب حماس الجنود وتعزز وجدانهم 

الوطني .
وفي حاضرنا أثبتت الدراسات العلمية أن الموسيقى والاغنية 
تروضان النفس وتهدئان الاعصاب وتنميان السكينة عند الإنسان 

والذكاء عند الأطفال. 
قد تضحكون حين أقول ان هذه الأبحاث انطبقت على قططي 
الصغيرة التي لاتلبث ان تهدأ وتخفف من حركتها المزعجة  التي 
تسبب لي المتاعب حين اقوم بالاستماع إلى الموسيقى الكلاسيكية 
مما يدل على ان الاغاني تلعب دورا فعليا في التهدئة وترويض 

النفس .
الاغاني تملا فضاءات أنفسنا فسحة من النور والامل والبهجة 
وتملا قلوبنا حبا تجاه وطننا وحياتنا ، فإذا كانت حياتنا خالية من 
هذه الفضاءات وهذه اللمسات التي نحتاج إليها سنتحول إلى 
كائنات إسمنتية لاروح فيها ، وستنكون قساة قلوب بل مجرمين 

ومتوحشين ! 
إذا لماذا كل هذه الفوضى والضجيج الذي أثاره بعض خطباء 
المساجد المتشددين وبعض المتطرفين  حول مجئ الفنانة اصالة 
، بل أن الأمر وصل الى درجة التهديد بقتلها لأنها ستغني في عدن 
وستطرب الناس وستخلق جوا من السرور والصفاء في النفوس 

والقلوب .
ليس من حق هؤلاء الذين يدعون إلى مصادرة حق الانسان في 
التعبير عن وجدانه الانساني بالطريقة التي يريدها  ان يحرموا 

ويحللوا بإسم الدين ما ليس من الدين .
من حقنا ان نغني ونفرح ونبتسم .

من حقنا ان نستمتع بهذه الحياة التي خلقها الله لأجل الإنسان .
ومن واجبنا أن نشكر اصالة لأنها جاءت لكي تصنع الابتسامة 
والفرح إلانساني ولم تأت لتشارك في صناعة الموت والكراهية  
وسفك الدماء على نحو ما يفعله الذين يكرهونها وهددوا بقتلها 
إن هي جاءت الى عدن التي سبق لها إن إستقبلت منذ الخمسينات 

وحتى الآن  كواكب مضيئة في سماء الفن والموسيقى .

اإبت�سام الع�سيري

الموسيقى والغناء روح الحياة

سطور من سيرة الفنانة أصالة نصري 
الاسم:- أصالة مصطفى نصري
مكان الميلاد:- دمشق / سوريا

1969/  5/  15 ال���م���ي���لاد:-   ت���اري���خ 
الجنسية:- سورية

الديانة:- مسلمة
العربية  الجمهورية  الإق���ام���ة:-  م��ك��ان 
ال��س��وري��ة، دم��ش��ق، أب���و رم���ان���ة، ش��ارع 
الطيران آمرية  مقابل  بركة،  بن   المهدي 
ترعرت أصالة في بيئة فنية حيث عاشت في 
مدرسة والدها الفنان الكبير مصطفى نصري 
الغنائية وتتلمذت على يديه، وقد وجد في 
أصالة الصوت الجميل والقوي واكتشف ذلك 
عندما كان عمرها أربع سنوات، بدأت الغناء 
عالمية  قصص  في  سنوات  سبع  وعمرها 
مشاركتها  إلى  بالإضافة  الشعوب  وقصص 
 في عدد كبير من الأناشيد القومية والوطنية 
وفي عام 1986 توفي والدها وكان عمرها حين 
ذاك ستة عشر عاما، مما جعلها تعيش في حزن 
عميق أو بمعنى آخر في بحر من الأحزان مما 

أثر على نفسيتها؛ فتوقفت عن الغناء لمدة 
الأب  بمثابة  ذلك  بعد  كانت  سنوات،  ثلاث 
عنهم  والمسؤولة  الصغار  لإخوتها   الروحي 
 متزوجة ول��ه��ا  بنت )ش���ام( وول���د )خ��ال��د(
وقوف  بعد  بقوة  وانطلقت  الغناء  احترفت 
زوجها معها وكان ذلك عام 1993 ولأول مرة 
في ألبومها )لو تعرفوا( الذي غنت فيه لكبار 
الملحنين أمثال : عبد الوهاب محمد أغنية )لو 
تعرفوا( ، محمدالموجي أغنية ) هات قلبي 
وروح( محمد سلطان أغنية )سامحتك( وأيضا 
أغنية )يا صابرا يانا( في نفس الألبوم وقد 
لاقى هذا الألبوم نجاحا واسعا جعل الفنانة 
أصالة تأخذ موقعا مرموقا مع مشاهير الفنانين 
 وذلك بفضل جهود ودعم زوجها المتواصل لها .
الذي  صوتها  بنبرات  أصالة  الفنانة  وتمتاز 
تحس فيه بالعذوبة والقوة والنقاوة ويعتبر 
 صوتها ذي لون قوي له تموجاته وإحساساته
طبقاته،  ف��ي  تتحكم  أن  تستطيع  وه��ي 
لهجات  ب��ع��دة  ال��غ��ن��اء  تستطيع  أن��ه��ا  كما 

الخليجية،  ال��م��ص��ري��ة،  ال��ل��ه��ج��ة  م��ن��ه��ا 
 ب���الإض���اف���ة إل����ى ل��ه��ج��ت��ه��ا ال��س��وري��ة
منها:- المهرجانات  من  الكثير  في   شاركت 
جرش،  مهرجان  العربية،  الأغنية  مهرجان 
وعدة مهرجانات أخرى لاقت من خلالها جميعا 
استقبالا جماهيريا حارا. انضمت إلى قافلة كبار 
الفنانين بعد أن غنت للشاعر الكبير نزار قباني 
رحمه الله؛ فقد تجلت روعة صوتها في أغنية 
)اغضب( حيث قام زوجها ومدير أعمالها )أيمن 
الذهبي( بإرسال ألبوم لو تعرفوا إلى الشاعر 
الكبير نزار قباني فأعجب بصوتها وفورا بعث 
إليها برسالة توجد فيها أغنية اغضب، وقد كانت 
كوكب الشرق السيدة أم كلثوم مرشحة لها لكن 
الظروف حالت دون ذلك. قال لها الشاعر نزار 
قباني أن تقرأها بتمعن وأن يقوم الملحن الكبير 
حلمي بكر بتلحينها لها وكان ذلك بالفعل، 
 وبعد هذه الأغنية حصدت أصالة نجاحا كبيرا

وب���ع���د م��س��ي��رت��ه��ا ال��ف��ن��ي��ة ال��ط��وي��ل��ة 
 أص��ب��ح ل��ه��ا ص��وت��ه��ا ال��خ��اص ح��ي��ث قالت

في إحدى لقاءاتها الفنية *بدي كون مطربة 
عربية معروفة* وقد كان لها ما تريد؛ إذ بعد 
ست سنوات أثبتت الفنانة أصالة وجودها وأيضاً 
حصدت ما زرعته طوال فترة بروزها حيث لقبت 
 بلقب )خليفة أم كلثوم( في مجلة الشرق الأوسط
 الألبومات الخاصة بالفنانة أصالة نصري :-

لو تعرفوا /  ولا تصدق/ إغضب/ عللّي جرى/ 
مجنون/  ي��ا  بيرتحلك/  قلبي  ق��وي/  غيار 
-: الخليجي  والأل��ب��وم  الله/مشتاقة/   يمين 

نعمة النسيان/ رحل/ يا أخي اسأل
وأغان  أخرى ظهرت في مهرجانات مشتركة 
الوطني أو  الرسمي  ومنها  الخاص   منها 

استضيفت الفنانة أصالة في عدة برامج عبر 
عشرات  من  كرمت  كما  الفضائية  القنوات 
العربية  المحطات  في  التلفزيونية  البرامج 
كبير  تأثير  ذات  إطلالتها  وكانت  المختلفة 
 على الشاشة الصغيرة لدى المشاهد العربي .

الجوائز :-
 ❊ جائزة أفضل فنانة لعام )1994م( في دبي

ال�����ش�����رق الأوس������ط  ❊  أوس������ك������ار 
)1995م( ال����ذه����ب����ي(   )ال�����ف�����ارس 
❊  جائزة الغناء العربي الأول لأفضل أغنية 
 باللغة العربية الفصحى في أبو ظبي )1996م(
 ❊جائزة الغناء العربي الأول في أبو ظبي )1996م(

❊م����ه����رج����ان ال����ق����اه����رة ال����دول����ي 
)1996م( ل���لأغ���ن���ي���ة   ال����ث����ان����ي 
A r a b  A me r i c a n  A r t i s t 
والتلفزيون  العامة للإذاعة  الهيئة  ❊ جائزة 
بمناسبة الذكرى السابعة والعشرين لقيام 
)1997م( المجيدة  التصحيحية   الحركة 

❊ جائزة هيئة الإذاعة والتلفزيون في الإمارات 
)1998م(

❊ درع شكر وتقدير من المهرجان الغنائي 
)1999م( ب��ي��روت  ف��ي  الأول   ال��وط��ن��ي 
 ❊جائزة أوسكار الجمهور من مجلة السينما والناس
المعنوية.   ال��ش��ؤون  إدارة  م��ن  إه���داء   ❊
 ف����ي ج���م���ه���وري���ة م���ص���ر ال��ع��رب��ي��ة

❊  جائزة العطاء )2000م(.

في بداية المؤتمر عبر الفنان المصري عصام كاريكا عن سعادته بزيارة اليمن 
متمنياً أن يقدم حفلة على مستوى يليق بالجمهور اليمني موضحا أن هذه الحفلة 
فيها جانب إنساني  حيث سيخصص )%30( من إيرادها لدعم الأطفال مرضى 
السرطان في عدن ودعم أهلنا في غزة المحاصرة، مشيرا إلى أنه شخص لايكترث 
بالمقولات التي أثيرت حول مهرجان عدن الغنائي الأول وأن قدومه هو لإسعاد 
جمهوره من الشعب اليمني ولايتوقع أن يحدث شيء مما يروج من أقاويل مؤكدا 
أن الفن موجود في اليمن متمنياً أن يكون حضوره إلى عدن بداية لقدوم مطربين 
آخرين من كافة الدول العربية مضيفاً إنه عندما يحيي حفلات في الدول العربية 
يكون من بين جمهوره يمنيون وهذا واحد من الأسباب التي شجعته على المجيء 
إلى اليمن متوقعاً نجاح مهرجان عدن الغنائي الأول الذي سيقدم فيه أغنيتين 
جديدتين من البومه الجديد الذي يحمل عنوان )كل همك( الذي طرح في الأسواق 

قبل حوالي شهر إضافة إلى أغنية من ألحانه غناها الفنان عمرو دياب.
وحول ما إذا ما كان يشعر بالاستياء من الحملة الكبيرة التي واكبت حضور 
الفنانة أصالة أجاب : أنه لايشعر بالاستياء من ذلك لأن أصالة فنانة كبيرة ولها 
جمهورها في كل مكان وأضاف بالنسبة لي أنا أشعر بالسعادة لوجودي في اليمن 
وفي عدن تحديدا هذا البلد الذي زاره من قبل فنانون كبار أمثال الفنان الراحل 

فريد الأطرش.
وفيما إذا كان على علاقة بفنانين يمنيين رد : بأنه على علاقة صداقة بالفنان 
أحمد فتحي والذي حببه بالأغاني اليمنية من خلال ما سمعه منه وأضاف عدا ذلك 

لست مطلعاً كثيراً على الفن اليمني لذا أتمنى أن 
تكون هذه الزيارة فرصة مناسبة لذلك خاصة بعد أن 
التقيت عدداً من الأشخاص في المطار عكسوا طيبة 

هذا الشعب.
 وفيما يتعلق بالأغنية الشبابية التي يوصف عصام 
كاريكا بأنه أحد رموزها قال : إنه يرفض تصنيف 
الأغنية إلى شبابية وغيرها فهو وإن كانت أغانيه ذات 
طابع مرح لكن ذلك لاينفي أن بداخله حزنا وشجناً 
تجاه ما يدور حوله لأن ليس كل ما يغنى يعبر عن 
شخصية المطربين وقال : هناك أغاني أفلام قدمتها 
مؤخرا وعلى الرغم من كونها حزينة إلا أنها حققت 

نجاحا.
وعن مشاريعه بعد مغادرته عدن قال : إنه بعد 
مغادرته لعدن يوم الجمعة سيعود إلى القاهرة ومنها 
إلى تونس لإحياء حفلة يوم الخميس ومن ثم العودة 
إلى القاهرة لمدة يومين ثم المشاركة في مهرجان 
سيقام في أبوظبي لصالح مرضي السرطان هناك.

بين  ليكون  به  واستمتاعه  للسفر  حبه  مؤكداً 
جمهوره.

أما الفنانة أصالة نصري فبدأت حديثها عن شعورها 
بالرعب منذ وصولها مطار عدن وقالت : أكثر ما كان 
يرعبني هو رد فعل أولادي الذين كانوا في حالة 

هستيريا خوفاً علي وكذا خوف أمي وإخواني عليّ فصحيح إني كنت شبه مهددة 
ولكن الخوف لم يتسرب إلى نفسي إلا بعد رؤيتي خوف المحيطين بي على حياتي 
وفي يوم سفري أثبتت لي أمي مدى حبها وتعلقها بي وكانت حالتهم بالفعل 

صعبة.
 وأضافت قائلة: لقد كنت أتابع جميع تلك التهديدات والتصريحات التي أثيرت 
حول زيارتي إلى عدن وقد كان قراري  بالتحدي والمغامرة.. ولذلك فانى وصوالي 
عدن يعتبر تحدياً ومغامرة  وأثار اندهاشي اعتبار أولئك الأشخاص الاحتفال بعيد 
الحب احتفالًا بالدعارة وهذا شيء لاأجد له تفسيراً عندي، مضيفة إنه في مرحلة 
مراهقتها لم تكن ذات علاقة عاطفية ولكن كانت الصداقة تأخذ الجزء الأكبر من 
جانب الإنسانيات لديها فبالتالي تفكر دائما بأشياء أكبر من الناحية الإنسانية 
واستغربت تفسيرهم عيد الحب بالدعارة فالحب لم يكن في يوم من الأيام يقتصر 

على المرأة والرجل فقط بل هناك علاقة حب الأطفال بوالديهم كذلك العلاقات 
بين الإخوة وقالت أول ما بدأت أغني كانت أغنية عن الحب تحمل اسم )لو تعرفوا( 
وبالتالي أغلبنا نحن كأشخاص طبيعيين ومعتدلين نحاول ألا نكون ننتمي إلى أي 
طرف، الحب عندنا يأخذ منحى خاصا، وأضافت قائلة : إنه طوال عمري لم أهد أو 
أتلق هدايا من أحد في عيد الحب إلا من أصدقاء ومن أهل أو من أولادي وأخواتي 

لأننا نعتبر أن الحب علاقة إنسانية سامية تربط بين الأهل والأصدقاء.
وأوضحت أن تواجدها اليوم في عدن لإحياء المهرجان يأتي من منطلق مفهومها 
لعيد الحب بأنه رد جميل للأشخاص الذين اهتموا بها من اليمن وتعبير عن الحب 

للناس الذين أوصلوها إلى هذه المرحلة التي هي عليها اليوم.
وحول سؤال وجه إليها فيما إذا كانت تود زيارة الفنان محمد مرشد ناجي الذي 
تعرفت عليه قبل بضع سنوات في مهرجان في سلطنة عمان قالت : أنا لاأمانع في 
ذلك إطلاقاً واحترم  الفنانين اليمنيين فكثير من الناس يعرفون أن أستاذي الأول 

هو الفنان أبوبكر سالم بلفقيه الذي أنتمي لمدرسته.
وقالت : أنا أحس أن الشيء الوحيد الذي بإمكانه أن يقوم بعمل توازن في حياتنا 
في ظل الظروف التي نعيشها من حروب ومشاكل في البلدان العربية هو الغناء.

 وبالنسبة لي عندما كنت أشعر بحالة صحية غير جيدة كانت السيدة فيروز 
هي المسؤولة الأولى عن تأهيلي إنسانياً حتى أني منذ عدة سنوات فكرت أكثر 
من مرة بالانتحار ولكن السيدة فيروز هي المسؤولة عن وجودي الآن بينكم 
كجمهور بعد الله فالموسيقى هي التي أعادت توازني وأنا متأكدة إننا نحن كعرب 
إذا فهمنا المفهوم الحقيقي للموسيقى ونأخذ الشيء الجميل ونترك الرديء فإن 

ذلك أفضل.
 وتساءلت هل معقول أن نغتال اليوم الموسيقى بما فيها أم كلثوم وعبدالحليم 
وغيرهما ونضعهم في سلة واحدة مع الرديء والمبتذل، فالفن فيه كثير من 
التطرف وفيه أشخاص متوازنون يقدمون الفن بأسمى صوره وهناك أشخاص 

يحاربون رسالة الفن بطريقتهم المبتذلة في الفن.
وأضافت قائلة : اليوم اليمن وباقي الدول العربية بحاجة إلى التعرف على شكل 

الموسيقى الحقيقي لأنه المنقذ الوحيد لأرواحنا من المشاكل، مضيفة أنه إذا تم 
الاهتمام بالتربية الموسيقية للأطفال فهناك احتمال ألا نصل إلى حالة الحروب 

الداخلية لأن الموسيقى هي التي تهذب الروح.
وتحدثت الفنانة أصالة نصري أنها قبل ثلاث سنوات بدأت من تحت الصفر لأنها 
كانت لديها مسؤوليات عائلية تجاه أطفالها وأمها وأختها ولم يكن لديها خوف على 

الإطلاق من حصولها على الفلوس.
وقالت اعترف انه قبل تلك الفترة  جنيت مبالغ كبيرة من عملي الغنائي ومنذ 
بدايتي الفنية لم أتحصل على مقابل إلا من فني الذي قدمته ومع ذلك لم يكن 
عندي خوف من القيام بمسؤولياتي لأن الفلوس لاتعني لي الكثير مشيرة إلى أن 
حضورها اليوم إلى اليمن بمقابل مادي أقل مما تعودت عليه وقالت أخذت نصف 

أجري فيما النصف الباقي سأدفع منه لفرقتي الموسيقية وسأتبرع به للأطفال 
مرضى السرطان ولأطفال غزة وهكذا بمفهومي الخاص بعيد الحب ألغيت مبالغ 
أكبر كان بإمكاني الحصول عليها من غير اليمن. فالمال بالنسبة لي يأتي بالمرتبة 
الثانية، أنا اريد من خلال تواجدي في اليمن أن أوصل رسالة أن هناك فناً فاسداً 
وأشخاصاً فاسدين وفناً يحمل رسالة، وقالت نحن تربينا على أشخاص كانوا على 
مستوى عال من الناحية الإنسانية مثل أم كلثوم، فيروز، ماجدة الرومي، أنغام 

والذين يوصلون رسالة مهمة كثيراً للإنسانية.
وعند سؤالها عن أحب الألوان الغنائية إليها أجابت : بدايتي كان لها تأثير كبير في 
حياتي ولاأستطيع إنكارها وكانت في الأغنية المصرية وأيضا أنا من محبي هذه اللهجة 
ومن ثم الخليجية وقد نجحت في اللونين أما اللون الذي لم أغن به كثيراً لكن له طعم 

خاص عندي فهي لغتي 
أما الفنانون الذين تود العمل معهم أبدت إعجابها بالفنان حسين الجسمي والفنانين 

كاظم الساهر وصابر الرباعي .
وفي سؤال وجه إليها عن الفن الهابط الذي يسود الوسط الفني حالياً ردت : كلنا في 
حاجة في أوقات معينة للخروج من الحالة التي نعيشها مثل التفكير المرهق ويرغب 
المرء في سماع أشياء مسلية أو مضحكة طبعاً عند متابعتي للساحة الفنية أتضايق من 
وجود أولئك الذين يقدمون الفن الهابط معي في نفس المسمى وبالنسبة لي أشعر بأن 
كلمة فنانة مسبوقة باسمي تشعرني بإحراج كبير لأنها تطلق على الكل فتحولت إلى 
كلمة مزعجة واسترسلت بالرغم من كون الفن الذي أقدمه صعبا وخاصة على الأطفال 
لكن رحلتي الأخيرة إلى الجزائر فاجأتني بأن عدداً كبيراً من الأطفال حضروا مع ذويهم 
إلى حفلتي هناك وكانوا يرددون أغنياتي رغم أنها طربية وصعبة وهذا أشعرني أن 

هناك توجهاً نحو الأغاني الطربية.
وعن رأيها في الحملة التي شنت ضدها قبل مجيئها إلى عدن أجابت : أنا متأكدة أن 
أولئك الأشخاص يعبرون عن رأيهم فقط خاصة أننا نحن البشر اعتدنا أن نطلق أحكاماً 
عامة ونحن كعرب من عاداتنا أن نضع كافة الأشياء في سلة واحدة ونطلق الاتهامات 

بشكل عشوائي ونلصقها بغيرنا وللآسف نحن شعوب التصدير.
الموسيقى هي  أن  اعتقادي  وقالت في 
لإنقاذ الشباب فالكل يحب الموسيقى ومع 

ذلك يقوم بباقي واجباته.
ألهي  س��وف  إنني  يقال  ما  أن  وأضافت 
الشباب عن دينهم هذا شيء غير صحيح 
فالحفل الذي سأقدمه مدته ساعة ونصف 
فقط لايمكن أن يلهي الناس عن دينهم أما 
في حال أني كنت أقدم إغراء أوٍ شكلًا من 
أشكال الابتذال فأنا أقدم الكثير من تجاربي 
التي أحس فيها فائدة للآخرين كما أن لي 
ضميراً يتحكم في عملي وأح��اول أن أقنع 
نفسي عند أدائي أغنياتي بأني مازلت حتى 

اليوم هاوية للفن.
وحول رأيها في البرامج التلفزيونية التي 
يتخرج منها مطربون شباب قالت : للأسف 
هذه البرامج تخرج منها أشخاص لايملكون 
موهبة عالية، إلا أن هناك أشخاصاً موهوبين 

تخرجوا من هذه البرامج.
 وفي معرض إجابتها عن سؤال حول ما إذا 
فكرت بأداء اللون اليمني ردت : أنا تعاونت مع 
الفنان أبوبكر سالم بلفقيه مرة واحدة فقط 
وهو صاحب موهبة وكانت تلك الأغنية من 
الحانه وكلمات الشيخ محمد بن راشد بن مكتوم وأتمنى أن تتكرر هذه التجربة خاصة 

وأن الموسيقى اليمنية تتناسب كثيراً مع مقدراتي.
وفي معرض إجابتها عن سؤال صحيفة )14 أكتوبر( فيما إذا كانت هناك معايير معينة 
تتبعها في اختيارها كلمات أغانيها )وفيديو كليباتها( قالت : ليس لدي معايير معينة 
غير أني أسعى ألا تكون كلماتي تحمل أكثر من معنى وهذا ما أشدد عليه في أن تكون 
أغنياتي واضحة جدا ولايكون لها أكثر من معنى أما طريقة أدائي فتكون بإحساسي 
بعيدة تماماً عن الإغراء خاصة في الحفلات التي أكون فيها أكثر انسجاما وهذا يعود 
إلى شكل المدرسة التي أنتمي إليها كما أني لاأوفر أي شيء من صوتي إلى حفلة أخرى 
فاحترم الجمهور الذي يحضر حفلاتي وأغني له بإحساسي وهذه الوجدانية في عملي 
تجعلني أحترم الناس الذين أنا بسببهم مسؤولة عن عدة أشخاص مادياً ومن خلال 

عصام كاريكا : قدومي هو لإسعاد جمهوري من الشعب اليمني ولا أتوقع أن يحدث شيء
وإن كانت أغنياتي ذات طابع مرح إلا أن في داخلي حزنا تجاه ما يدور حولي

30 % من إيرادات الحفل لصالح مرضى السرطان في عدن ودعم أهلنا في غزة المحاصرة

اأثمار ها�سم  -   ت�سوير علي الدرب

احترامي لهم أسعى إلى تقديم أفضل ماعندي وأن تكون صورتي مشرفة لأولادي 
وأفراد أسرتي.

وفيما يخص الظروف المعاكسة التي تواجهها ردت : دائما إذا كان الإنسان مصراً 
على النجاح تواجهه مشاكل ولكن استمررت وأنا أساساً  العناد صفة موجودة بداخلي 
منذ أن كنت طفلة عمرها أربع سنوات  مصابة بشلل الأطفال وإصراري على المشي 
كبقية الأطفال وهذا ما ساعد في تقدمي بالعلاج وبشكل عام أنا إنسانة لا أحب الفشل 
والاستسلام ورغم خوفي دائما لكني أحاول التغلب عليه وأنتصر عليه فلقد تعودت منذ 
طفولتي أن أكون قدوة لإخواني ومن ثم أولادي لذلك أنا أترجم أقوالي إلى أفعال ولكني 

لا أدري صراحة لماذا تعاندني بعض الجهات ربما قد يكون السبب قوة شخصيتي.
واسترسلت بالقول إن مديح الناس لها وربط أسمها بأفعالها حملها مسؤولية 

مظهرها.
وعن انطباعها عن اليمنيين أجابت : أنا تعرفت على يمنيين كثر بداية من الشخص 
الذي تعرفت عليه وأسميت ابني على أسمه كان على درجة عالية من الأخلاق والتوازن 
والدين لم أصادفه في حياتي ومن خلاله رسمت صورة لليمن، أما تقييمي للفن اليمني 
فهناك فنانون كبار مثل أبوبكر سالم بلفقيه ومحمد عبده وجميعهم فنانون كبار 

ومعروفون على الساحة الفنية.
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6

❊ القاهرة / متابعات :

 يقضي حالياً الفنان الكوميدي محمد 
بمنزله،  نقاهة  فترة  هنيدي 
إج��رائ��ه لعملية  وذل��ك بعد 
ال��ذي  جراحية »ال��ف��ت��اق«، 
في  مؤخرا  بإجرائها  ق��ام 
»ال��ش��روق«  مستشفي 

بالمهندسين.
وق��د ق��ام ع��دد كبير 
وخاصة  الفنانين  م��ن 
النجوم الشباب، بزياردة 
هنيدي للاطمئنان علي 
مما  ومساندته  صحته 
ساعد علي ارتفاع روحه 

المعنوية، وعقب تماثله للشفاء يستكمل 
هنيدي استعدادته لفيلمه الجديد الذي بدأ 

التحضير له قبل العملية.
تجدر الإشارة الي أن أخر عمل قدمه هنيدي 
عرض  ال��ذي  الدقي«  »عندليب  للسينما 
الصيف الماضي وشاركته البطولة السورية 
هبة نور، وداوود حسين، والفيلم من تأليف 
أيمن بهجت قمر، ومن إخراج وائل إحسان، 
وتدور أحداثه في إطار كوميدي غنائي ساخر 
حول توأمين أحدهما مصري والآخر خليجي 
يتعرض الأول منهما لأزمات مادية ونفسية 
إثر وفاة والدته، فيحاول البحث عن توأمه، 
ويفاجأ بأنه ثري خليجي وأثناء وجوده في 
دبي يواجه العديد من المواقف والمفاجآت.

ات
مائي

سين
    

    
    

  

❊  القاهرة / متابعات :
استأنفت الفنانة الهام شاهين تصوير فيلمها 
السينمائي الجديد » خلطة فوزية »، وذلك بعد 
القلق الذي عاشت فيه خلال الفترة الأخيرة نتيجة 

تخوفها من الإصابة بمرض انفلونزا الطيور.
هذا ويعود الشك الذي راود ذهن إلهام عندما 
الذي  الفيلم  احد مشاهد  بتصوير  تقوم  كانت 
كان يتطلب قيامها بمسك احدي الطيور »دجاجة« 
لذبحها ولكنها فوجئت وسط القائمين على العمل 
بموت الدجاجة بين يديها وهو الأمر الذي أزعج 
الهام ودفعهما للاتصال بوزارة الصحة المصرية 

.
وسرعان ما وصل مندوبي وزارة الصحة لموقع 

وجميع  الهام  على  بالكشف  وق��ام��وا  التصوير 
على  الجميع  واطمأن  التصوير  في  الحاضرين 

صحتهم وخلوهم من هذا المرض.
يشارك إلهام بطولة الفيلم الفنانة هالة فاخر، 
والفنان عزت أبو عوف، وصلاح عبدالله والعمل 
للمخرج مجدي أحمد علي، والعمل قصة وسيناريو 
الفيلم  في  إلهام  وتجسد  عطية،  هناء  وح��وار 
شخصية »فوزية« وهي سيدة تمثل طبقة من 
طبقات الشعب المكافح، الذي يعاني من المشكلات 
الحياتية، حيث تتزوج وتفشل في أربع زيجات، 
وتنجب عدة أطفال من الأزواج الأربعة، وتجمعهم 
في بيت واحد وتربيهم وتضع نصب أعينها تحقيق 

السعادة والمستقبل المشرق لابنائها.

حقيقة اصابة إلهام شاهين بأنفلونزا الطيور   محمد هنيدي بخير  

الفنانة الهام شاهين الفنان/ محمد الهنيدي

عبدالله عبدالكريم الملاحي

ثقافة

❊ الحديدة/  �سباأ: 
المكتبة  للكتاب  العامة  الهيئة  رفدت 
الوطنية العامة بالحديدة ب�)1000(عنوان 
جديد من إصدارات الهيئة الجديدة في 
إطار دعم المكتبة بالعناوين المختلفة. 
الوطنية  المكتبة  أمين عام  وأوض��ح 
بالحديدة مازن راوح أن الهدف من تكثيف 
العناوين الثقافية في المكتبة هو إتاحة 
الفرصة أمام القراء والمثقفين للحصول 
المعلومات في شتى  المزيد من  على 

مجالات الثقافة. 

ت��ق��دم خدمة  المكتبة  ب��أن  م��ن��وه��اً 
الطلاب  منها  يستفيد  التي  الإط���لاع 
وأساتذة الجامعات والباحثين العلميين 

والأكاديميين. 
وطالب راوح قيادة المحافظة سرعة 
الكهربائي  ال��ت��ي��ار  ب��إع��ادة  التوجيه 
الإستمرار  من  تتمكن  حتى  للمكتبة 
في تقديم خدماتها الثقافية للمثقفين 
المكتبة قد قامت بتسديد  خاصة وأن 
بمؤسسة  الخاصة  المستحقات  كافة 

الكهرباء.

وقفات مع النقد

المكتبة الوطنية 

    الجوانب الفنية في �صحف عدن التاريخية )3(
 الموسيقار فريد الأطرش في عدن 

في   ) العدني  )القلم  نشرت صحيفة 
الثامن من فبراير 1956م خبراً عن وصول 
الموسيقار الفنان فريد الأطرش إلى عدن 
في العاشر من فبراير 1956م وسيكون 
في صحبتهم السيد حسن اسماعيل خدا 
بخش خان الذي سافر إلى مصر لذلك 
الغرض ، وسوف يقضي الفنان الكبير 
الهناء  دار  في  أسبوعاً  الأط��رش  فريد 
منزل النبيل المعروف حسين اسماعيل 

خدا بخش خان 
، فقد أع��د السيد حسين خ��دا بخش 
الدار إع��داداً حديثاً يتلاءم وحياة الفنان 
في  منزله  ف��ي  الموهوب  الموسيقار 
بالرياش  الصالات  زين  فقد   ، القاهرة 
والستائر وأعد المائدة وغرفتها من الخشب 
الموسيقار  نوم  غرفة  ونظم  الصقيل 

الكبير بالأثاث الايطالي الممتاز والثريات 
الفاخرة والأنوار الخافتة وتكييف الهواء 
بأحدث  للاستقبال  غرفتين  أق��ام  كما 

الأثاث وغير ذلك 
، حيث سيقضي فريد الأطرش وأخوه 
فؤاد الأطرش في دار الهناء ، اما الفنانات 
إيمان وثريا حلمي في ضيافة كريمة 
السيد حسن خدا بخش ، أما الراقصة 
16عازفاً  وحوالي  وأمها  جمال  نادية 
يؤلفون تخت الموسيقار فريد الأطرش 

في فندق قصر الجزيرة .
الاتفاقية  إل��ى  الصحيفة  وأش���ارت 
المبرمة بين السيد حسين خدا بخش 
والموسيقار بأن الاتفاقية أبرمت على 
دفع مبلغ سبعة آلاف وخمسمائة جنيه 
للموسيقار فريد الأطرش عن الليالي 

الثلاث وعلى أن يدير السيد حسين 

 اسماعيل  خدا بخش امر إقامتهم في 
عدن وإع��داد المسرح الخاص بظهوره 
أمام الجمهور وهذه تزيد على خمسمائة 
، وق��د علمت  ال��واح��د  اليوم  جنيه في 
الصحيفة من السيد حسين خدا بخش 
بأن فريد الأطرش سيتكفل بأجور النقل 

إلى عدن ومنها . 
ومعنى ذلك أنه أراد أن يساهم في 
كثير  بمال  الليالي فضحى  إحياء هذه 
في سبيل الحضور إلى عدن والغناء أمام 

جمهوره الكبير المعجب به .
كما أشارت الصحيفة إلى أن السيدين 
أعطيا  ق��د  بخش  خ��دا  وحسين  حسن 
اللازمة للخدم والطهاة عن  التعليمات 
نوع الخدمة المطلوبة للفنان الكبير ونوع 
الأطعمة الخاصة التي يحبها الفنان فريد 

الأطرش .
وأثناء وصول الموسيقار الكبير فريد 
الأطرش عدن وفي الحفل الفني ألقى 
العدني  الشعب  على  فيها  أثنى  كلمة 
به  المعجب  فيها جمهوره  وحيا  الكبير 
لكسب  إلى عدن  ما جئت  إنني   : قائلًا 
مادي ولكنني أردت أن أجتمع بالشعب 
العدني الكبير الذي اتصل به بواسطة 
فني دائماً والذي ألاقيه بواسطة خطابات 

الإعجاب والتشجيع التي تصلني بين 
الحين تشجعني على الاستمرار في 
هذا الفن الموسيقي الجميل الذي 
نعجب به جميعاً وقد وجدت نفسي 

في عدن بين أهلي وفي بلادي 
عربي  لأنني 
وال���ع���رب���ي 
ف��������ي ك���ل 
العرب  ب���لاد 
ي��ع��ي��ش في 
وبين  وطنه 

أهله . 
د  ستطر ا و
ف�������ري�������د 
الأطرش في 
ال��ث��ن��اء على 
ضلين  لفا ا
ح�������س�������ن 
وح���س���ي���ن 
بخش  خ����دا 
إنهما   : قائلًا 

ك������ان ل��ه��م��ا 
الفضل الأول في استقدامي وفرقتي 
إل��ى ع��دن وأط��ري على جهودهما في 
هذا السبيل وقال : »إن حسن وحسين 
خ��ان لا يهدفان إل��ى أي كسب م��ادي ، 
هذا  في  مالياً  خاسران  فعلًا  أنهما  بل 
العمل فأن مجيئي وفرقتي يكلف مبالغ 
باهظة منها المواصلات والاقامة والنقل 
ولكنهما أراد تقديم خدمة فنية لعدن 
حريصاً  كنت  وكما   ، العدني  وللشعب 
أحبه  العدني  بالشعب  ألتقي  أن  على 
وأجله وأحمل له التقدير فقد اقترحت 
على حسن وحسين خدا بخش خان أن 
يقبلا بأن أجعل حفلاتي خمس حفلات 
غنائية بدلًا من ثلاث حفلات على أن يجد 
الشعب التسهيل اللازم لحضور الحفلات 
فأتمتع أنا بمقابلة الشعب العدني الكريم 
في الليالي الخمس ولذلك فقد اقترحت 
عليهما أن يتحملا فوق ما تحملاه من 
خسارة وأن يجعلا تخفيضاً في أسعار 
الدخول بنسبة خمسين في المئة )50% 

( فتكون الأسعار ما يلي :عشرين شلناً 
الدرجة الأولى ، وخمسة عشر شلناً 

سنتات  وع��ش��رة  الثانية  للدرجة 
للدرجة الثالثة .

فإن هذا العمل سيمكن عدداً 
كبيراً من اصدقائي في عدن 

من حضور الحفلات الغنائية 
بها  أنا سعيد  فرصة  وهي 
حريص عليها ، وبعد ذلك 
خطابه  الجمهور  استقبل 
والشكر  وال��ث��ن��اء  بالهتاف 

والتصفيف الحار .
الفنان أحمد قاسم يعود 

إلى عدن 
الأخ��ب��ار  صحيفة  ن��ش��رت  كما 
ف��ي ع��دده��ا 995ب��ت��اري��خ الأول 

من أغسطس 1966م ، ص2 
قاسم  أحمد  الفنان  مع  لقاء 
أجراه مندوب الصحيفة حيث 

استهل مندوب الصحيفة بقوله 
الذي عرفته بعد عودة  : »الشيء 

الفنان أحمد قاسم من القاهرة وبعد أن 
نجح في إنتاج فيلم )حبي في القاهرة ( 
أنه عاش الأشهر الأخيرة التي قضاها في 
القاهرة حياة مليئة بالمتاعب فقد اضطر 
إلى بيع ساعته ومعظم ملابسه ليسدد 
باقي نفقات الفيلم كما اقتصرت وجبات 
المدة  تلك  العيش خلال  على  طعامه 
)على العيش البلدي والفول المدمس 
( ومع ذلك ظل يقاوم المصاعب ويذلل 
 ، فيلم  إنتاج  في  أفلح  حتى  العقبات 
الموقف  أحمد قاسم في  واليوم يقف 
الذي تتمناه كل فئات في بلادنا ، موقف 
طموحه  حقق  ال��ذي  الطموح  الفنان 

بفضل العزيمة والاجتهاد ... 
وقد التقيته وسألته وكان الحوار ما 

يلي : 

❊ كيف كانت حياتك في القاهرة ؟
مليئة  حياة  عليها  أحسد  لا  حياة   -
بالعرق والدموع ... ومع ذلك حققت أملي 
في إنتاج فلم بالاشتراك مع صديقي 
أنور حامد ، وكنت اقرأ وأنا في القاهرة 
النشرات التي ظل يلاحقني بها البعض 
طوال سنة كاملة وقولهم إن تصريح 
أحمد قاسم بأنه سينتج فلماً كان كذبة 

أبريل ... ولكن ما رأي هؤلاء 
الأص��دق��اء اليوم 

وق��د علموا 
ب���أن���ن���ي 
ان���ت���ج���ت 
ال��ف��ي��ل��م .. 

وم������اذا 

أعينهم  رأيهم عندما تشاهد  سيكون 
الفيلم .

❊ هل يضايقك النقد ؟ 
- مضايقاتي هي ما يدور في رؤوس 
البعض من أفكار سوداء عن حياتي ، 
واك��ره بنوع خاص بعض الصحفيين 

الذين يشوهون الحقائق ويأخذون حديثاً 
ويطورونه حسب اهوائهم .. عندما تكون 
الانتقادات معقولة ولا تخرج عن الصدق 

لا تضايقني مطلقاً . 

❊  هل صحيح أن��ك بعت 
ساعتك في القاهرة ؟ 

- هذا حدث .. وبعت كذلك 
بعض ملابسي لكي 
باقي  أس����دد 
ن���ف���ق���ات 
الفيلم الذي 
كلف انتاجه 
مبالغ طائلة 
.. ولا أظن 
أن هناك من 
س��ي��ش��م��ت 
غير الإنسان 
ال��������ذي لا 
إح���س���اس 
له بالمرة ، 
اكتمك  ولا 
ان��ن��ي عند 
م���ا ق���ررت 
ال���م���ج���يء 
إل����ى ع����دن لم 
أكن يومها وأنا في القاهرة املك ثمن 
إرسال برقية لأهلي لأشعرهم بمجيئي 
ووصلت دون أن يعلم بي أحد من الأهل 
أو الأصدقاء وفي المطار استأجرت سيارة 
تاكسي وأنا افتقر إلى ثمن الأجرة ومع 
ذلك اشعر بالارتياح وتغمرني سعادة 
لا تقدر بأموال الدنيا كلها بعودتي إلى 

الأهل والوطن بعد الغياب الطويل وبعد 
أن حققت امنياتي في إنتاج الفلم .

❊ بلغني بانك تتمنى أن تلحن لأم 
كلثوم ؟ 

- ومن هو الفنان الذي لا يتمنى أن 
يلحن لأم كلثوم ، ألا تذكر عندما قيل 
أن بليغ حمدي سيلحن لأم كلثوم ، لم 
تكن له يومها هذه الشهرة التي نالها بعد 
التلحين لأم كلثوم ألا تذكر بالله عليك 
، كيف سخرت منه الأقلام .. وقالوا إنه 
ومع  كلثوم  لأم  يلحن  من  مثله  ليس 
ذلك لحن بليغ حمدي لأم كلثوم وغنت 
له .. وإذا بمن سخروا منه يمجدون فنه 

ويشيدون بعبقريته .

❊ م��ا رأي��ك ب��أص��وات مطرباتنا 
الجديدات ؟ 

- بعد سفري علمت بظهور أكثر من 
إل��ى واح��دة  عشر مطربات لم استمع 
منهن مع الأسف لكن آمل أن استمع لهن 
وألحن لبعضهن ولكن اعجبت بصوت 
فتحية الصغيرة ، لأن صوتها نادر الوجود 
وأن صوتها كالبلبل الغريد لم يخلق إلا 

للغناء .
❊  استمر ؟ 

- وه��ن��اك أي��ض��اً ب��ع��ض الأص���وات 
باسودان  رج��اء  ص��وت  مثل  الصالحة 

وصباح منصر. 
❊ وشقيقتك نجاة قاسم هل توقفت 

عن الغناء نهائياً ؟ 
- إنها غارقة في أحزانها الآن بعد موت 
زوجها رحمه الله ، وهي لا تفكر في 

سيرة مبدع
المحرر

كان الملاحي احد المناضلين ضد الاستعمار البريطاني وعملائه ، يكتب 
الشعر الفصيح العمودي والجديد والعامي ، كما يكتب المقالة الأدبية 
والسياسية .. له ديوان شعر مطبوع بعنوان » ثورة الحرمان » قال عنه 

الكاتب سالم زين محمد في مقدمة ديوانه :
ديوان الشاعر عبد الله عبد الكريم الملاحي  أول ديوان لشاعر يمني 
عاش فترة من تاريخنا الوطني ، عبّر بعمق عن معاناة تلك المرحلة ، 
والفكر السائد خلالها وحتى في وجدانياته لم يترك شاعرنا الملاحي وصف 

الحالة الاجتماعية التي كانت تعيشها الجماهير الفقيرة » .
وحقيقة القول في ديوان شاعرنا مجموعة من قصائده تتجلى فيها 
الإبداع في التصوير والاستلهام ، وفي ذلك الدليل على أن ثمة أصالة 
شاعرية وحساً مرهفاً غنائياً يتمتع به من خلال تعبيره عن صور من 

الواقع والطبيعة والحياة ، غنى له كثير من الفنانين اليمنيين .
1. من مواليد عام 1930م بمدينة الشحر � م/ حضرموت � الجمهورية 

اليمنية .
المدرسة  ، ثم  2. تلقى تعليمه بمدرسة مكارم الاخ��لاق بالشحر 

المتوسطة بغيل أبي وزير .
الدولة  � معلما بمدارس  1948�1949م  3. عمل بعد تخرجه عام 

القعيطية في ذلك الوقت ، ثم مديرا لمدارسها.
4.  تولى عددا من المناصب الادارية بعد الاستقلال ، سكرتيرا لمحافظة 
حضرموت ، ثم سكرتيرا لمحافظة المهرة ، فمحافظا لمحافظة لحج ، 
فسكرتيرا لمجلس رئاسة الجمهورية بعدن ، ثم سكرتيرا أول بسفارة 
الجمهورية اليمنية الجنوبية بالمملكة العربية السعودية ، واخيرا نائبا 

لمدير المركز اليمني للأبحاث الثقافية والمتاحف والاثار � عدن .
5.  كان عضوا في اللجنة التحضيرية لأتحاد الادباء والكتاب اليمنيين.
6.  كان احد أعضاء سكرتارية الأتحاد بعد أنعقاد مؤتمره الأول عام 

1974م.
7. مثل الجمهورية في عدد من المنتديات والملتقيات الادبية في البلاد 

العربية الشقيقة ودول أوربية .
8. نال وسام 30نوفمبر من الدرجة الثالثة .عام 1997م بقرار من 

رئيس الجمهورية اليمنية .
9. شاعر ، وصفه النقاد بالمبدع .

10. له ديوانا شعر � الأول بعنوان )ثورة الحرمان( والثاني بعنوان ) 
الابحار الى مدن الحب والسلام( .

11. توفي في 26يونيو عام1997م بعد مرض عضال أقعده سنوات 
على فراش المرض .

12. خلف ابناً وثلاث بنات .
الشاعر )عبدالله عبدالكريم الملاحي( خلال سنوات عمره الممتده من 
عام 1930م � 1997م ، حوالي سبعة وستون عاما ، قضى اكثر من ثلثيها 
في العطاء والجهاد الإنساني ، وكانت له في حياته أحلام مشروعة  فتحقق 
منها ماتحقق ، واخفق منها ولم يتحقق مااخفق ، وهكذا هو دأب الإنسان 
في صراعه مع الحياة بكل متناقضاتها ، ولم يكن عبد الله الملاحي 
بدعا في سلوكه وطموحات نفسه الابية فقد سبقه الآف من احرار العرب 
وعقلائهم ، وهو على دربهم وطريقة نهجهم سائر واثق الخطوات قوي 
العزيمة والاصرار ، والشعر مرآة لحياة وأفكار ونفسية الشاعر ، يصور به 

قضاياه وأسلوب حياته وطموحاته فيها.
  وقد ترك لنا الشاعر عبد الله عبد الكريم الملاحي ديوانا شعر محفوظة 
حينما نشرهما واخرجهما للقارىء ، وللشاعر قصائد غنائية لا اعرف 
بالضبط كم عددها وما مصيرها ، والبحث عنها يحتاج الى جهد ربما 
ليس بالسهل او البسيط ولكنني اظنها تستحق ذلك ، اذ كل من يتغني 
بها يرى خلفها شاعر موهوب يمتلك ناصية الكلمة الغنائية الشاعرة ، 

مثل اغنيته :� 

       أس�مر وك�������له ح�������لا               ولك�����ن وصل����ه غ����لا 

    وله اغنية غناها الفنان محمد سعد عبدالله وهي اغنية :� 
  يستاهل البرد من ضيع دفاه ....

   الشاعر الراحل عبدالله عبدالكريم 
الملاحي حريا بنا بأن نحتفي بسيرته 
وشعره ، وهو علم ورائد من رواد 
الادب المعاصر في بلادنا ، ومرب  
قدير تخرج على يديه الآف الطلاب 

في شتى مناحي العلوم 

النقد: كلمة ذات دلالات متعددة تطورت وتحورت فمن نقد الماشية 
أي تثمينها إلى نقد العملات- أي تمييز الأصلي من المزيف.. إلى النقد 
بمعنى الدفع الفوري للمال، إلى النقد بمعنى التقويم لعمل مالمعرفة 
مواطن القوة والضعف، وصولًا إلى تخصيصه في المجال الأدبي وحدث 
هذا التخصيص بداية في العصر الأموي لإظهار مواطن الإجادة في النص 
الأدبي ومواطن الضعف وانتهاءً إلى استكشاف عوالم النص وسبر أغواره 

للوصول إلى قراءة متعددة للنص في العصر الحديث.
وقد تعددت وتفرعت أنواع النقد وأشكاله بتعدد الاتجاهات والمذاهب 
الفكرية والفلسفية وبتطور وتشعب الأجناس الأدبية، مما أدى إلى ظهور 
النظريات والمدارس النقدية المتعددة والمتجددة ويحاول النقد في عالمنا 
العربي عامة ووطننا خاصة متابعة ومواكبة هذه الاتجاهات والتطورات 
وقد يسر ذلك التطور المتسارع والهائل في وسائل الاتصال الحديثة 

وقنواته والتي جعلت العالم قرية كونية واحدة.
والمتأمل في الحركة النقدية العربية يجد ان النقد ينقسم إلى:

-1نقد تقليدي متمسك بالقديم.
-2نقد متمغرب يرتمي في أحضان الغرب قاطعاً كل علاقة له بالجذور 

أو ناسفاً لها.
-3نقد توفيقي يوازن ويوائم بين النقد العربي القديم والنقد الغربي 
عربية  نقدية  نظرية  لتأسيس  جاهداً  يسعى  القسم  وهذا  الحديث 
تحتفظ بجذورها وهويتها وملامحها مع عدم تخليها عن التجديد مواكبة 

للاتجاهات النقدية في العالم.
ونتيجة تجاذب الحركة النقدية العربية في الأقسام المذكورة آنفاً إلى 

جانب عوامل منها:
-1طبيعة تكوين العقلية العربية وقصر نظر معظم العاملين في 
النقد- وليس كلهم حيث ينظرون إليه بأنه تلمس جوانب الضعف وتتبع 
المثالب او تمجيد النص المنقود وإظهار محاسنه ووضع محاسن لا توجد 

فيه بعض الأحيان.
-2المجاملة والشللية المسيطرة على الساحة الأدبية والثقافية خصوصاً 

في اليمن.
-3النخبوية.

ونتيجة لكل ذلك أصبح النقد يركز على النخبة وينسى العامة أو 
المدعين الآخرين ويحاول فرض نتاج النخبة الأدبي على الواقع مما أدى 
به إلى التقاطع مع الواقع لان هذا النتاج النخبوي الذي يحاولون تاصيلة 
ليس كل النتاج الأدبي على الساحة فهو لا يشكل إلا النزر اليسير من 
النتاج الحقيقي وقد نتج عن هذا التقاطع إشكالية تلازم واقعنا النقدي 
وهو تهميش الواقع الأدبي الفعلي المتمثل في آلالف النصوص التي 
يكتبها الأدباء وتكريس نصوص محدودة لأسماء محدودة وعلى سبيل 
المثال لكل الدراسات النقدية العربية تتمحور حول أسماء معدودة وكأنها 

هي المختزلة للأدب العربي شعراً ونثراً.
بينما حقيقة الأمر أن هناك ألاف وآلاف الأدباء شعراء وسرديين هم 
من يشكلون اللوحة الإبداعية في عالمنا العربي ولكن النخبوية كرست 
وفرضت نتاج النخبة فتقاطعت مع الواقع الادبي وصارت حركة النقد تسير 
في اتجاه معاكس لسير حركة الأدب العربي وبذلك أصبح النقد العربي 
الحديث ترسيخاً للمقولات الفردية وتنصيباً للاصنام الأدبية.. وأغلبها 
أصنام جوفاء .. فتحول النقد إلى أداة تزلف وتملق وتزيين من جهة والى 

معاول هدم وتدمير مع الأسف الشديد من جهة أخرى.
إنني لا أنكر وجود قامات نقدية جادة ومنصفة من أكاديميين او مهتمين 
ولكنها قليلة العدد والتأثير قياساً إلى الأعم والأغلب مما نقرأ ونسمع 

ونشاهد!!
ختاماً : ان النقد في عالمنا العربي عامة ووطننا اليمن خاصة يمكننا 
أن نقول إن النقد العربي اغلبه عبارة عن خواطر وانطباعات عن النص 

وليس تحليلًا وغوصاً في عوالمه واستنطاقاً لمكنوناته.
متى سيتحرر النقد من صكوك الغفران ويخلع مسوح الرهبان؟! ويحطم 
قيود الرغبات والأهواء ليصبح نقداً حقيقياً بناءً.. إن السبيل الوحيد لذلك 
هو تغيير قناعة الناقد نفسه حتى يتسنى لنا الخروج من دائرة آلتيه 
النقدي فمتى آمن الناقد بالقيمة النبيلة والإبداعية والإنسانية لما يكتبه 
ويطرحه من آراء وقرارات اكتشافيه استكشافية للنص فمتى تحققت 
هذه القناعة تحقق المؤمل للنقد، وبدون الرغبة في التغيير والتطوير 
لدى الناقد ماتغير واقعنا الأدبي والنقدي ولظل الناقد المجامل والناقد 
الحاقد والناقد الجاهل على ماهو عليه ومتى توافرت القناعة لدى نقادنا 
اولًا فإنهم ثانياً مدعوون إلى تأسيس وإرساء مداميك مدرسة نقدية 
حقيقية تكون نواة لحركة نقدية فاعلة في الساحة اليمنية أما ان تظل 
الجهود الفردية والكتابات المتناثرة فلن تقوم للحركة النقدية قائمة، 
فواقعنا الأدبي بحاجة إلى نقد بناء ينير الطريق للناشئة كي تتمكن 
من تطوير تجربتها الإبداعية، أما بالنسبة للمؤسسات الإبداعية الأهلية 
والرسمية فلو تولدت لدى أعضائها تلك القناعات وتوفرت الإرادة يمكنها 
الاسهام الفاعل في تأسيس حركة نقدية يمنية حقيقية وبدون ذلك 
فإننا لا ننتظر منها القيام بذلك حتى وان تلقت أوامر من القائمين على 
الشأن الثقافي تدعوها إلى النهوض بالحركة النقدية وحتى ذلك الحين 

إنا لمنتظرون..

بكيل المكر�سي

 خالد �سيف �سعيد

وفاة الممثلة  المصرية زيزي مصطفى بطلة فيلم )البوسطجي(
❊ القاهرة  /14 اأكتوبر / رويترز:

 ق���ال م��ص��در ف��ي نقابة 
ان  المصريين  الممثلين 
مصطفى  زي���زي  الممثلة 
 65 الثلاثاء عن  توفيت يوم 
أبرزها  أعمالا  تاركة  عاما 
فيلم )البوسطجي( أحد روائع 

السينما المصرية.
ولدت زينب مصطفى نصر 
في القاهرة في عام 1943 
وبدأت التمثيل في السادسة 
عشرة حين شاركت في فيلم 
)بين السماء والارض( الذي 
أخرجه صلاح أبو سيف عام 
التالي  ال��ع��ام  وف��ي   .1959
شاركت في فيلم )المراهقات( 

ثم قامت بأول بطولة سينمائية في فيلم )البوسطجي( عام 1968 أمام شكري 
سرحان وصلاح منصور.

وشاركت الممثلة الراحلة في حوالي 20 فيلما سينمائيا أبرزها ) المتمردون( و/
سيد درويش/ و/النشال/ و/زوجة رجل مهم/ و/زائر الفجر/ و/صور ممنوعة/.

وفي السنوات القليلة الماضية شاركت في أعمال تلفزيونية منها المسلسل 
الاجتماعي الدرامي )ريا وسكينة( والمسلسل الكوميدي )رجل وست ستات( 

الذي عرض قبل بضعة أشهر.

كيف القمر جديد أمل حجازي
❊بيروت / متابعات :

 ت��م ت��ح��دي��د ي���وم ال��خ��ام��س 
والعشرين من شهر فبراير الجاري، 
موعدا لصدور البوم الفنانة أمل 
حجازي عن شركة روتانا والذي سيكون 
بعنوان »كيف القمر«،  ويتضمن عشر 
اللهجتين  بين  ما  منوعة  أغنيات 
المصرية، واللبنانية، بالإضافة 
تفهمني«  »نفسي  أغنية  الى 
أمل  أصدرتها  التي  الخليجية 
الصيف  موسم  خلال  منفردة 

الماضي. 
العمل  وتتعاون أمل في هذا 
الملحنين  الجديد مع نخبة من 
والشعراء بينهم هيثم زياد، ونادر 

نور، ومحمود خيامي وغيرهم.
ومن المقرر أن تباشر أمل بتصوير 
كليب لأغنية »أحلى ما في الأيام« 
لتبدأ لاحقاً  رنده علم  المخرجة  مع 
بإحياء سلسلة من الحفلات في مصر 

والخليج. 

عدن عرفت أشهر 
الحفلات الفنية 
العربية بحفلة 

فريد الأطرش في 
الخمسينات 



7 الخميس 14 فبراير 2008 م - العدد ) 14023( السنة الاربعون

Email: 14october@14october.com
متابعات

Email: 14october@14october.com

د . الإرياني : أفتخر أن أكون مع هذه الكوكبة الرائعة من المناضلين وشهاداتهم تاريخ لأمة عريقة
اللواء الشقيري : خاض لواء )النصر( معارك ضارية في ملحمة السبعين

❊ �سنع�ء/�سب�أ:

 دش��ن برنامج الأم��م المتحدة الإنمائي بالتعاون مع الحكومة اليمني��ة ممثلة بوزارة التخطيط 
والتع��اون الدول��ي امس بصنعاء تقرير التنمية البش��رية  ) 2007 / 2008م( والذي حمل عنوان : 

)محاربة تغيّر المناخ- التضامن الإنساني في عالمٍ منقسم (.
وفي مس��تهل احتفالية التدش��ين اش��اد عبد الكريم إس��ماعيل الأرحبي ، نائ��ب رئيس الوزراء 
للش��ؤون الاقتصادية وزير التخطيط و التعاون الدولي بالجه��ود التي بذلت لإعداد التقرير الذي 
اش��تق عنوانه من  أبرز التحديات التي باتت تواجه التنمية البشرية في العالم والمتمثلة بظاهرة 
التغي��رات المناخية والمخاطر البيئية الناجمة عنها ، مؤكدا أهمية خلق تحالف إنس��اني لمواجهة  
تداعي��ات التغيرات المناخية وتوحيد وتنس��يق الجهود للحد من المس��ببات لهذه المخاطر وعلى 

رأسها وقف انبعاث الغازات الملوثة للبيئة.

خلال حفل تدشين تقرير التنمية البشرية 2007 �� 2008م:

في ندوة توثيق تاريخ الثورة أمس :

الأرحبي:  �سرورة خلق تحالف اإن�ساني لمواجهة التغيرات المناخية 

الأشداء  المناضلين  الكبير من  الجمع  أحيي هذا   “ وق��ال: 
الذين تميزوا بالبذل والعطاء والوفاء من أجل الوطن والثورة 

والجمهورية”.
وأضاف: “لقد ذقت طعم الحصار ولم أعايشه ولكني افتخر أن 
أكون مع هذه الكوكبة الرائعة من المناضلين لنستمع إلى كل 
مالديهم من شهادات قد يعتبرها كتابها أنها بسيطة أو غير 
ذات أهمية ولكن مع مرور الزمن تصبح هذه الشهادات تاريخا 

عريضا لامة عريقة”.
وفي جلسة العمل الصباحية التي ترأسها اللواء محمد احمد 
عبدالخالق قدم اللواء ناصر الشقيري ورقة عمل عن دور لواء 
النصر في ملحمة السبعين يوما، اشار فيها الى المعارك الضارية 
التي خاضها لواء النصر في مناطق الحيمة والعرة وبيت الجدي 
والقرن وسوق الامان وبيت شغدر وجبل النبي شعيب وقمم 
جبل ضبيان، وجبل ظلم وغيرها من المناطق التي تمركزت 

فيها وحدات لواء النصر.
وقدم اللواء الركن محمد علي القاسمي مستشار القائد الاعلى 
للقوات المسلحة ورقة عمل بعنوان”سلاح الاشارة في ملحمة 
السبعين مآثر خالدة لجنود مجهولين” اشار فيها الى أن حصار 
صنعاء مثل ذروة الصراع بين القوى الجمهورية والقوى الملكية 
الذي استمر اكثر من خمس سنوات بكل ما فيه من تداخلات 
عميقة في طبيعة الصراعات الاقليمية والدولية، مستعرضا 
دور ومشاركة سلاح الاش��ارة خلال حرب السبعين وتجاربه 

الميدانية.
وقال “إن الاستراتيجية الدفاعية للقوات الجمهورية اعتمدت 
مبدأ الدفاع الضيق المرن والمتحرك الذي حتمته محدودية 

الامكانات المادية والبشرية”.
واضاف” ان سلاح الاشارة شارك بفعالية في الاعمال القتالية 
الميدانية جنبا الى جنب مع ابطال القوات المسلحة والقوات 
ملحمة  خلال  والتضحيات  البطولات  أروع  وسجلوا  الشعبية 

السبعين يوما”، مشيرا الى المساهمة الفاعلة للجيش الشعبي 
وعناصر من جبهة التحرير من جنوب الوطن الى جانب القوات 

المسلحة البطلة.
فيما قدم اللواء الركن احمد علي الأشول رئيس هيئة الاركان 
العامة ورقة عمل بعنوان”ذكريات لاتنسى” اكد من خلالها 
ان ملحمة السبعين يوما اكتسبت ابعاداً سياسية واقتصادية 

واجتماعية وثقافية.
واشار الى المضامين الهامة لورقة فخامة الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية القائد الاعلى للقوات المسلحة التي 
اشتملت على دروس وعبر كثيرة، مثلت رؤية عميقة لتدوين 

وتوثيق تاريخ الثورة اليمنية بوقائعه واحداثه.
ولفت الاشول الى أن رجال المدفعية مع بقية القوات المدافعة 
عن صنعاء قد لقنوا اعداء الثورة اليمنية دروسا قاسية من 

فوهات مدافعهم وإنزال خسائر كبيرة بالفلول الملكية.
إلى ذلك قدم اللواء الركن علي محمد صلاح نائب رئيس 
هيئة الاركان العامة ورقة بعنوان” حجة .. مفتاح الانتصار ودحر 
الحصار” استعرض من خلالها الاهمية التاريخية لجبهة المواجهة 
مع القوات الملكية المعادية للثورة في محافظة حجة التي كانت 
تمثل قلعة لنظام الحكم الامامي الذي اتخذها كعمق استراتيجي 

ولوجستي لفلوله وحكمه الامامي.
كما استعرض الموقع الجغرافي والتقسيم الاداري لمدينة 
حجة وكذا تسلسل الاحداث التي سبقت الحصار واثناء حرب 

السبعين وفك الحصار في حجة.
وأشار في ختام ورقته الى ان معركة حجة جسدت التلاحم 
الوطني بين ابناء مدينة حجة والقوات المدافعة عن الثورة 
اليمنية ليتحقق انتصار الإرادة الوطنية، من خلال التضحيات 

وليظل علم الجمهورية مرفرفا خفاقا في كل مدينة يمنية 
ومنها مدينة حجة.

وتناولت ورقة العمل المقدمة من اللواء احمد علي الناصر 
دور لواء الثورة ومواطني مدينة ثلا وشبام وكوكبان وحبابه في 

الدفاع عن الجمهورية قبل وبعد حصار السبعين يوما .
الركن محمد عبدالخالق قائد سلاح  اللواء  وتناولت ورقة 
السبعين يوما بعنوان: ذك��رى حرب  إب��ان حصار  المدرعات 
السبعين يوماً.. المؤامرة وأساليب التصدي والمواجهة، الدور 

البارز للقوات المسلحة في فك الحصار عن صنعاء(.
عن  عمل  ورق��ة  الكحلاني  يحيى  الركن  اللواء  قدم  فيما 
دور الشرطة العسكرية في ملحمة السبعين يوما استعرض 
فيها دور الشرطة العسكرية خلال الحصار وابرز الشخصيات 
العسكرية والمناضلين الذين أسهموا في الدفاع عن الثورة ودحر 
الحصار عن صنعاء ، كما استعرض دور الشرطة العسكرية أثناء 

الحصار.
وقدم اللواء الركن درهم نعمان ورقة عمل بعنوان”دور سلاح 
المظلات في ملحمة السبعين يوما “أكد خلالها أهمية التوثيق 
وضرورة البحث عمن بقي على قيد الحياة من مناضلي الثورة 
لتصحيح المعلومات والوقائع عن تاريخ الثورة وإنصاف الجميع 
من خلال أدوارهم بعيداً عن تغليب الرؤى السياسية ووجهات 

النظر الضيقة”.
إلى ذلك تناولت ورقة العمل المقدمة عن مشاركة قوات 
الصاعقة في الدفاع عن صنعاء والنظام الجمهوري إبان حصار 
السبعين يوماً والتي أعدها العميد صالح ابوبكر عامر والعميد 
محمد عبده ناشر، والعميد محمد عبده العماري والعميد محمد 
عثمان محمد قاسم، تناولت الدور القتالي والبطولي والاسنادي 

الذي كانت تقوم به قوات الصاعقة في صد ودحر القوات الملكية 
وتحملها مسؤولية القوة المتحركة التي كانت تعزز جوانب 

الضعف في محاور القتال والقيام بمهام القوات الخاصة.
وأشار العميد الركن علي محمد المراني في ورقته إلى دور 
وحدات الأمن المركزي )الوحدات المركزية( مستعرضاً الجهود 
القتالية التي قامت بها هذه الوحدات بدءاً من مطلع شهر فبراير 

1968م وحتى فك الحصار عن صنعاء.
فيما قدم اللواء محمد محمد رازح ورقة عمل بعنوان” موقف 
الإمداد والتموين وأقسامه في حصار السبعين استعرض خلالها 
الخطوط العريضة لادارة الامداد والتموين العسكري وأقسامه 
في أيام حصار السبعين وطريقة تأمين القوات المسلحة بالمواد 

التموينية من غذاء ومحروقات ومهمات.
من ناحيته قدم اللواء الركن زيد علي الشامي ورقة عمل عن 
دور لواء الوحدة في الدفاع عن صنعاء في ملحمة السبعين يوما 

والمواقف الحرجة التي تعرض لها اللواء في ذلك الوقت.
الركن طيار عبدالله صالح الكميم  اللواء  إلى ذلك تحدث 
واللواء الركن محمد يحيى المهدي والعميد الركن طيار محمد 
غالب الحكمي عن الدور الكبير الذي لعبته القوات الجوية في 
دحر الحصار عن صنعاء وفي الدعم اللوجستي للمدافعين عن 

صنعاء.
وألقى شاعر الثورة والجمهورية صالح سحلول قصيدة شعرية 
وتقدير  إعجاب  على  حازت  السبعينية(  البطولات  بعنوان:) 

الحاضرين.
وتتواصل فعاليات الندوة صباح اليوم الخميس للوقوف أمام 
عدد من أوراق العمل الرئيسية.. بالإضافة إلى المحاور التي لم 

تستكمل أعمالها في جلسات العمل السابقة.

واوضح أن اليمن خطت خطوات مشهودة على طريق الارتقاء بمؤشرات التنمية 
البشرية على المستوي الإقليمي والدولي انطلاقا من الإدراك الواعي للدور الذي 
يسهم به العنصر البشري في النهوض بالمجتمع معرفيا وثقافيا واقتصاديا ، مشيرا 
الى أهمية الاستثمار في رأس المال البشري وبخاصة التعليم كون هذا الاستثمار 
يساهم بـما يقدر بـ 50 بالمائة من النمو الاقتصادي ، مؤكدا أن مؤشرات التعليم في 
اليمن شهدت تطورات ايجابية في كافة اتجاهاتها وأبرزها تراجع معدلات الأمية وزيادة 

معدلات الالتحاق بالتعليم وتقليص الفجوة بمعدلات الالتحاق بين الذكور والإناث.
واشار الى أن الإنفاق الحكومي على التعليم شهد زيادات سنوية متتالية وصلت الى 

) 0ر229( مليار ريال في العام 2007م ، 
وقال: “ ان خطط وبرامج التنمية الحكومية 
استهدفت بنفس الوقت الارتقاء بمؤشرات 
الصحة العامة وتوسيع فرص الحصول 
على الخدمات الصحية العلاجية والوقائية 
الخاص  والقطاع  الــدولــة   دور  وتكامل 
تقديم  في  المدني  المجتمع  ومنظمات 
الخدمات الصحية وبما يعمل على تحسين 
المساهمة في  وبالتالي  الإنسان  صحة 
زيادة الإنتاجية والنمو الاقتصادي” ، مؤكدا 
ان المؤشرات الصحية في اليمن شهدت 
تحسنا كبيرا انعكس على انخفاض معدل 
الوفيات وارتفاع توقع الحياة عند الميلاد ، 
متطرقا الى ما تحقق من نتائج ايجابية 
على صعيد تحسين مؤشرات المشاركة 
السياسية والحكم الجيد وتوسيع دائرة 
الحقوق والحريات وزيادة مشاركة المرأة 

في الحياة الاقتصادية والسياسية .
التحديات  واستعرض الارحبي مجمل 
البيئية التي تواجه اليمن ، مشيرا الى أن 
التى  التغيرات الاقتصادية والاجتماعية 

شهدتها اليمن خلال العقود القليلة الماضية أدت الى تزايد الطلب على الموارد 
الطبيعية وبصورة كبيرة وهو ما أسهم في استنزاف مخزونها من كثير من تلك 

الموارد وتدهور المؤشرات والأنظمة البيئية بكافة أنواعها.
واكد ان اليمن تواجه مشكلات بيئية تتمثل إجمالا في شح الموارد المائية وعدم 
ترشيد استخدامها وتلويث بعض مصادرها وتدهور نوعيتها وتوجيه موارد المياه في 

انشطة ذات عائد متدن الى جانب الحفر العشوائي للآبار والاستنزاف الكبير للمياه 
الجوفية فضلا عن المشاكل المتعلقة بموارد الأرض وتفاقم ظاهرة التصحر التي 
تهدد )97بالمائة (  من الأراضي الزراعية مما  يهدد استقرار النظم البيئية ، وعزا 
المشكلات البيئية التى تعاني منها اليمن الى جملة من العوامل الطبيعية من قبيل 
الجفاف وكوارث السيول والوضع التضاريسي الى جانب التدخلات البشرية كالزحف 
العمراني على الاراضي الزراعية وشق الطرق وتراكم المخلفات وغيرها من العوامل 

السلبية الناجمة عن القصور في الوعي البيئي. 
واوضح الوزير الأرحبي ، ان الجهود الحكومية لمواجهة هذه التحديات تستهدف 
التنموية  والبرامج  الخطط  خــلال  من 
والموارد  السكان  بين  التوازن  تحقيق 
الطبيعية  والحفاظ عليها وعلى الموروث 
التاريخي والثقافي والحضاري وتوفيرها 
للأجيال القادمة الى جانب تشجيع مشاركة 
منظمات المجتمع المدني ومؤسساته في 

تنفيذ انشطة العمل البيئي .
من جانبه اشار المهندس عبدالرحمن 
فضل الارياني وزير المياه والبيئة الى 
الانبعاث  تسببها ظاهرة  التي  المخاطر 
الحراري على الدول النامية والأقل نموا 
مثل اليمن ، مؤكدا أن اليمن من الدول 
النامية التي ستتضرر بشكل أكبر بسبب 
تغير المناخ، حيث سيؤدي ذلك الى تناقص 
في المياه المتاحة بسبب زيــادة التبخر 
وزيادة احتياجات الكائنات الحية لمزيد منه 
بسبب الحرارة ، إضافة إلى تغير المواسم 
التي تعتمد عليها الزراعة اليمنية لآلاف 
السنين وزيادة الآفات الزراعية والحيوانية 
والأمراض التي لها علاقة بارتفاع الحرارة 
،  وقال: “ إن تغير المناخ سيؤدي إلى زيادة 
تداخل المياه المالحة في الأحواض الساحلية وزيادة حدة الظواهر الطبيعية من جفاف 
وفيضانات وسيول ورياح وبرد وصقيع في أوقات غير معتادة ، إضافة إلى موت الشعب 
المرجانية بسبب ارتفاع درجة حرارة البحار ونقص في انتاج مصائد الأسماك وغيرها 

من الأمور التي لا يمكن التنبؤ بها الآن” .
وبين الوزير الارياني أن زيادة معدل حرارة الارض بدرجتين سيؤدي الى مجاعة 

اليمن تواجه مشكلات بيئية منها شح الموارد المائية وعدم ترشيد استخدامها

مئات الملايين من السكان في الدول النامية زيادة عن ما هو حاصل الآن بسبب نقص 
إنتاج الغذاء على مستوى العالم كله وبالخصوص في الدول النامية، إضافة إلى زيادة 
الإصابة بالأمراض التي ينقلها البعوض مثل الملاريا وحمى الوادي المتصدع وحمى 
الضنك، فضلا عن الخسائر الهائلة المتوقعة في الإنتاج الزراعي بسبب الجفاف أو 

الفيضانات أو زيادة الآفات وتوسع رقعتها وتغير المواسم .
ودعا الدول الأكثر نموا إلى تحمل مسؤوليتها الأخلاقية والعمل على تخفيض 
الإنبعاثات التي تسببها بأكثر من 80 بالمئة بحلول منتصف القرن الحالي ودعم 
جهود التكيف الدولي لتقليل الأثر  البيئي على الفقراء في العالم بما لا يقل 

عن 86 مليون دولار سنويا ، مشيرا إلى 
أن 19 شخصا في الدول النامية تأثر 
بكارثة بيئية من نوع أو آخر مقارنة 
في  شخص   1500 كل  من  بشخص 

الدول النامية .
ــك أوضــح الممثل المقيم  ــى ذل إل  
لبرنامج الأمم المتحدة الإنمائي سيلفا 
راماشاندران ، أن تقرير التنمية البشرية 
للأمم  الإنمائي  البرنامج  يعده  الــذي 
المتحدة سنويا يهدف إلى وضع الشعوب 
في قلب العملية التنموية في مجالات 
النقاشات الاقتصادية ورسم السياسات 
ورسم التأييد لتلك القضايا ، مبينا أن 
تدشين تقرير التنمية البشرية الـ 17 
للعام 2007/ 2008م بعنوان: )محاربة 
تغير المناخ.. التضامن الإنساني في 
إظهار  بهدف  يأتي  منقسم(  عالم 
الأخطار التي تطال الفقراء والمجتمعات 

الضعيفة بسبب التغير المناخي.
وأشار الى أن هناك خمس نقاط ارتكاز تهدد أساس التنمية البشرية بشكل لم 
يسبق له مثيل من خلال تهديد الإنتاج الزراعي والأمن الغذائي إلى وضع المياه 
والأمن المائي وارتفاع مستويات البحار والتعرض إلى كوارث مناخية وانهيار 
النظام الحيوي والمخاطر الصحية ، موضحا أن أربع دول فقط وضعت روابط 
محددة ما بين التغير المناخي والمستقبل غير المشرق وهي بنغلادش، الهند، 
مالاوي واليمن ، مشيرا إلى أن أمام اليمن فرصة للاستفادة من الموارد التنموية 

التي سوف تخصص لمواجهة تغير المناخ في العالم.

وثمن  الخطوات التي قطعتها اليمن في سبيل الحفاظ على الوضع البيئي 
والتوقيع على عدد من الاتفاقات الدولية منها اتفاقية تغير المناخ الموقعة في 
العام 1996م وبروتوكول كيوتو وتغير المناخ واستراتيجية الفقر والبلاغ الوطني 
الأول 2002م والبرنامج الوطني للتكيف مع التعديلات المناخية وبناء الإطار 
المؤسسي لآلية التنمية النظيفة والبلاغ الوطني الثاني ، وقال: “ أصبحت اليمن 
في العام 2007م من أوائل الدول في العالم التي توقع مذكرة التفاهم الخاصة 
ببرنامج الأمم المتحدة الإنمائي المتعلقة بأهداف الألفية الإنمائية التي تتناول 
نشاطات المرافق المنتجة لغاز الكربون، وهي عبارة عن آلية مبتكرة للتنمية 
انبعاث  خفض  بمشاريع  والاستثمار 

الغازات.
 واشار بهذا الصدد إلى وجود شراكة 
جيدة بين اليمن وبرنامج الامم المتحدة 
الإنمائي والمنظمات الدولية حيث تنفذ 
تختص  التي  المشاريع  مــن  العديد 
بالتعاطي مع عوامل عدة من ظاهرة 
الامم  تطلع  عن  معبرا   ، المناخ  تغير 
المتحدة الإنمائي إلى تعزيز الشراكة 
مع فئات أوسع من المانحين في اليمن 
المناخي  التغير  موضوع  مع  للتعامل 

الهام.
ــؤاد  ف قـــدم  نفسه  الصعيد  عــلــى 
علي ، رئيس فريق النمو الاقتصادي 
لصالح الفقراء ببرنامج الأمم المتحدة 
الإنمائي ، عرضا مختصرا لتقرير التنمية 
2007/ 2008م ، بين خلاله  البشرية 
تزايد المخاطر من انبعاث ثاني أكسيد 
الكربون وتحدي تغير المناخ في القرن الـ21 وسبل تفادي مخاطر تغير المناخ، 

إضافة إلى تقديم خلفية عن وضع التنمية البشرية عالميا. 
وفي ختام حفل تدشين تقرير التنمية البشرية الذي حضره وزير الصناعة 
والتجارة الدكتور يحيى المتوكل ووكلاء وزارة التخطيط والتعاون الدولي وممثلو 
المنظمات الدولية والسلك الدبلوماسي لدى اليمن والمهتمون ،  تم طرح عدد من 
التساؤلات حول الخطوات الجادة التي قدمتها الحكومة اليمنية لمواجهة الخطر 
القادم المتمثل بعملية الانبعاث الحراري ، وتمت الإجابة عليها من قبل وزير المياه 

والبيئة وممثل الأمم المتحدة المقيم في بلادنا .

اللواء القاسمي : أسهم الجيش الشعبي وجبهة التحرير إلى جانب القوات المسلحة في الدفاع عن صنعاء
اللواء درهم نعمان : علينا البحث عمن بقي من مناضلي الثورة لإنصافهم بعيداً عن الرؤى السياسية وضيق الرؤية

❊ �سنع�ء / �سب�أ:

واصلت أم��س ن��دوة توثيق تاري��خ الثورة 
اليمنية .. الانطلاق.. التطور.. آفاق المستقبل 
في جزئها السادس بعنوان: ملحمة السبعين 
يوما الوقائع الدروس العبر، التي تنعقد برعاية 
فخامة الأخ الرئيس علي عبد الله صالح رئيس 
الجمهورية القائد الأعلى للقوات المسلحة في 
نادي ضباط القوات المسلحة.. برئاسة الدكتور 
عبدالكري��م الاريان��ي المستش��ار السياس��ي 
لرئيس الجمهورية الذي أش��اد بالجمع الكبير 
من مناضلي ملحمة السبعين يوما التي مثلت 
انتصارا ساحقاً للثورة اليمنية 26 سبتمبر و14 

أكتوبر والنظام الجمهوري.

❊ ظاهرة الانبعاث الحراري ستؤدي الى تناقص في 

المياه المتاحة والمجاعة لمئات الملاييين  في الدول النامية
❊ على الدول الأكثر نموا تحمل مسؤوليتها 

الأخلاقية والعمل على تخفيض الانبعاثات الحرارية

❊ هناك شراكة جيدة بين اليمن والمنظمات 
الدولية لتنفيذ مشاريع تتعلق بظاهرة تغير المناخ

❊  نثمن الخطوات التي قطعتها اليمن للحفاظ على الوضع البيئي

راماشاندران :الارياني : 

بفنانتنا  المطر  ❊ مرحباً تراحيب 
وكوكب الغناء العربي الأصيل / أصالة 

نصري..
بروميو  وسهلًا   وأه��لًا  مرحباً   ❊
عصام   / فناننا  الشبابية  الأغنية 
في  الاستعراضية  وفرقته  كاريكا 
عدن  محافظة  الباسم  اليمن  ثغر 
وإنطلاقة مهرجان عدن الفني الأول  
تراثنا  وه��ج  استعادة  طريق  على 

الغنائي الأصيل.
الأصيل  العربي  الغناء  ❊  كوكب 

والملتزم بزيارتها بلادنا تقهر أصحاب 
الدعوات العدائية الذين لايعرفون عن 
ديننا الإسلامي غير الصفة المدونة في 
أوراق ثبوتياتهم الشخصية والعائلية 

فقط، ولو كانوا يعرفون قيم الفضيلة التي يحثنا عليها ديننا الإسلامي 
الحنيف ما كانوا أصدروا أحكامهم الاستباقية عن مهرجان عدن الفني 

الأول، وما كانوا قد قذفوا الفنانة / أصالة نصري وسعوا للتشهير بها.
❊  ديننا الإسلامي يحرّم قتل النفس وإزهاق الأرواح إلا بالحق، ومثل 
أولئك الذين يدعون إلى منع إقامة المهرجان ويحرضون ضد الوطن 
ووحدة أبنائه إنما مثلهم كمثل الذين يستغلون انتماءنا للإسلام عقيدة 
وشريعة لإفساد الأرض والحرث والنسل، وهم من يسيئون للإسلام 

وينفرون الناس منه.
❊  هم يستكثرون الفرحة على أبناء عدن ويريدون تنفيذ مخططاتهم 
وتحويلها إلى “قاعدة” عداء للدين والمسلمين لخدمة أعداء الإسلام 

مقابل ثمن بخس.
❊  وستظل الفنانة الأصيلة رمز الغناء العربي / أصالة نصري أكبر 
ومشاعر  الترحيب  آي��ات  منا  وستجد  وافتراءاتهم،  اتهاماتهم  من 
اليمني  بجمهورها  للالتقاء  وحماستها  بزيارتها  والابتهاج  الاحتفاء 
عيونهم،  حدقات  في  يضعونها  اليوم  اليمنيين  وستجد  الوفي 
)المتأسلمين(. أوه���ام  م��ن  سيحفظها  وج��ل  ع��ز  بربنا   وإيمانها 

❊  الفنانة / أصالة نصري – نعرفها جميعاً بالتزامها واحترامها لرسالتها 
الفنية وجمهورها في عالمنا العربي وكافة أصقاع الأرض، وهي تدرك 
أن هذه الحملة العدائية هي استمرار لمسلسل أصحاب النفوس الضعيفة 

لرفضها الإنجرار وراء موضة الفن الهابط وأغاني التعري والمجون.
❊  وإذ نرحب بفنانتنا الكبيرة / أصالة نصري نجدها فرصة لنرحب 
بها بالمقطوعات من بعض أغانيها التي نتوق لسماعها في مهرجان 

عدن الفني الأول:

أنت المحبة كلها
أنت في حياتي شمسها

يا نور ضاى على الدنيا ليلي ونهاري
اعطف حبيبي وتدلل

القلب بعدك تألم
إسأل عليا وسلم

❊  وختاما .. ندعو أصحاب النفوس المريضة أن يعودوا إلى رشدهم، 
والتمعن في المعرفة الحقيقية لتعاليم ديننا الإسلامي الحنيف، وشريعة 
رسولنا الكريم صلوات الله وسلامه عليه، وندعوهم إلى كف عن تحريض 
الناس ضد بعضهم )ما تقولوش حاجة .. خلاص كفاية( وكان الله في 
عون زميلنا الإعلامي المعروف / مروان الخالد الذي أحب وطنه وأحب عدن 

وأراد أن يعيد البسمة لأبنائها ومناصرة اخواننا الفلسطينيين ..
فالله  خير حافظا وهو أرحم الراحمين.

أصالة نصري .. أهلًا ومرحباً
“الله خير حافظ”

عبدالكريم الرازي
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^  بالنظر إلي سيرورة العقل البشري. إلى أي مدى تغيرت قناعاتك منذ صدور كتاب 
“نقد الفكر الديني” وحتي الآن؟.

  قناعاتي تغيرت بمعنى أنني أخذت بالمستجدات والتطورات الحادثة بعين 
الاعتبار. منذ هزيمة يونيو 1967 وأنا مرن بتفكيري، لا أتجمل ولا أتعصب عند موقف 
محدد. في كتاب نقد الفكر الديني وصفت ذلك الفكر في تلك الأيام بالبؤس. المقالة 
الأولي في الكتاب وهي الأكبر كان عنوانها “الثقافة العلمية وبؤس الفكر الديني”. 
الآن أنا أرى أن هذا البؤس قد تعمق وازداد. في تلك الفترة، بين عامي 1969 و 1970 
كانت هناك محاولة من قبل المفكرين الإسلاميين للتعامل مع قضايا ومسائل العلم 
الحديث، كانوا يميلون إلي الاحتكام للنقاش والجدل إلي العقل والواقع وإلى مجري 
الأحداث. أما الآن فأنا أجد أن الفكر الديني الناشئ حول الإسلام في حالة أعمق من 
البؤس، بمعنى أننا الآن وصلنا إلي قضايا مثل فتوى إرضاع الكبير، علماً أنها ليست 
صادرة عن شيخ عادي وإنما عن رئيس قسم الحديث في جامعة الأزهر أو مرشد الأزهر. 
في الفترة التي كتبت فيها كتاب نقد الفكر الديني وناقشت الفكرة كان يصعب أن نجد 
مثل هذه الفتاوى. من هنا يمكن القول بأن هناك انحداراً كبيراًَ وابتعاداً عن الاحتكام 

إلي أي شيء عقلاني.
أشبه ذلك مثلًا بما يصدر أيضاً عن أوساط الأزهر من قبيل التبرك ببول النبي مثلًا، 
أو ما تردد عن حديث الذبابة.. وشيوع هذا الجانب أو المنحي الخرافي في الفضاء 
الإسلامي. أعتقد أن هذا يمثل انحداراً عن البؤس الذي تحدثت عنه بين عامي 1969 
و 1970 عندما تكلمت في تلك الفترة عن بؤس الفكر الديني ناقشت بعض المفكرين 
الإسلاميين ورجال الدين مثل نديم الجسر مفتي طرابلس، وموسي الصدر وغيرهما.. 
في تلك الفترة لاحظت أنهم يريدون أن يتعاملوا مع العلم الحديث والثورة العلمية 
والتطبيقات العلمية لكنهم كانوا للأسف يجهلون أي شيء عن العلم الحديث. ما معني 
العلم؟ وما هي مناهج البحث العلمي؟. وربما لم تكن لديهم منذ أن تركوا الدراسة 
الابتدائية فكرة عن الفيزياء أو الكيمياء أو التشريح إلا من خلال ما يقرؤونه في الصحف. 
كانوا يريدون أن يتصدوا للأثر الاجتماعي الذي تتركه التطورات العلمية أو الفتوح 

التكنولوجية وهم عملياً في حالة جهل شبه كامل بها.
إذاً أنا أجد أن هذا قد تعمق الآن. هناك جهل أكبر، وهناك مواقف، خاصة في الإسلام 
الأصولي، ترفض العلم الحديث رفضاً قاطعاً، ترفض الغرب وكل ما أنتج. وإذا دفعت 
تفكيرهم إلي النتيجة المنطقية يصبحون طالبان في هذه المسألة. هم يمسكون 
بقضايا في منتهي السخف.. مثلًا أنا قرأت بعض فتاوى الإمام الخميني، والتي يطرح 
في أحدها صعود المسلم في كبسولة الفضاء ويناقش كيف سيقيم الصلاة ويتعرف 
علي اتجاه القبلة في الفضاء الخارجي؟. وفي الفضاء طبعاً لا يوجد شمال ولا جنوب، 
والكبسولة تدور بسرعة هائلة في مدار معين في الفضاء، أيضاً المسلم عندما صعد 
إلي الفضاء صعد بكبسولة روسية أو أمريكية لأن الكبسولة العربية أو الإسلامية غير 
موجودة أصلًا. المشكلة أن الخميني لم يرَ شيئاً من إنجازات وفتوحات وعلوم ومعارف 
وتكنولوجيا الفضاء، كل ما خطر في باله كيف يركع المسلم ويصلي، وإذا ما جلس 
لفترة طويلة كيف يصوم؟!. بعد هذا النقاش توصل الخميني إلي نتيجة أجاز فيها 
للمسلم بأن يصلي بالاتجاهات الأربعة. طبعاً هذا المنحي في التفكير ينم عن جهل 
كامل، فالاتجاهات هي مسألة عرفية، ولا يوجد اتجاهات أربعة في الطبيعة. الاتجاهات 
هي مسألة تعارفنا عليها شمال وجنوب شرق وغرب. مع ذلك هو اعتبر مع الأسف أننا 

إذا خرجنا من علي سطح الكرة الأرضية ما زال هناك اتجاهات !!
هم يتصدون لقضايا مثل أطفال الأنابيب أو ما يحدث مثلًا علي مستوي الحمض 
النووي “DNA” والاستنساخ.. وغيرها من الفتوح والاكتشافات العلمية. ليس لديهم أي 
معرفة بطبيعة هذه العلوم وكيف توصل إليها العلماء؟ وما هي التجارب التي سبقتها؟ 
لا يوجد لديهم ثقافة علمية، وهم راديكاليون في ذلك. هذا عند الشيعة، وهناك أيضاً 

عند السنة الشيخ عبد العزيز بن باز وهو كبير علماء المملكة العربية السعودية.

عقم فكري
^ عفواً دكتور.. لا أدري إذا كان يمكننا الحديث بالأسماء.. ربما يكون ذلك 

حساساً لدي البعض؟.
 إن كون الحديث في هذا الموضوع حساساً فهذا دليل إضافي كم أصبح وضعنا 
كارثياً.. علي كل أنا سأقول رأيي ويمكنك التصرف. في كتاب بن باز الصادر عام 1985 
رفض كلياً فكرة كروية الأرض، كان يناقش المسألة علي أساس أن الأرض مسطحة!. 
رفض كلياً فكرة دوران الأرض حول الشمس... الكتاب موجود لدي وبإمكانك أن تتأكد 
من هذا الكلام. إذاً الأرض لا تدور حول الشمس وإنما الشمس هي التي تدور حول 
الأرض!. لقد أعادنا إلي الفلك القديم إلي ما قبل كوبيرنيكوس. طبعاً في هذا الكتاب 
كفّر بن باز كل من يقول بأن الأرض كروية وبأنها تدور حول الشمس. علي كل حال                                  
هو حرّ بآرائه. لكن الكارثة الكبرى أن أحداً لم يتجرأ لا من علماء الدين ولا من مؤسسات 
العالم الإسلامي من مشرقه إلي مغربه. من الأزهر والزيتونة إلي القرضاوي والترابي 
وكفتارو وكليات الشريعة... لا أحد تجرأ علي القول لابن باز ما هذا الهراء الذي تقول 
به باسم الدين الإسلامي؟!. وكونك تقول لي أن هذه مسألة حساسة.. فمعنى ذلك ان 
العلماء العرب غير مسموح لهم  أن يردوا على الشيخ بن باز عندما يقول إن الأرض 
مسطحة ، وأنها ليست كروية ولا تدور حول الشمس ..وإنما هي تشرق وتغرب علي 
طريقة التفكير الفلكي القديم في مرحلة ما قبل كوبيرنيكوس القديمة ! هذه كارثة.. 

والكارثة الأكبر أننا لا نستطيع حتى مجرد الرد عليهم.
النقطة الثالثة أن المؤسسات الدينية الرسمية، وعلي رأسها الأزهر وكليات الشريعة 
ودور الإفتاء، وغيرها.. هي اليوم في حالة عقم فكري كامل. لا يخرج منها شيء سوي 
بضاعة من قبيل إرضاع الكبير، وحديث الذبابة والتبرك ببول النبي وجلد الصحفيين.. 
الساحة متروكة تقريباً للفكر الأصولي الجهادي، وهو الوحيد الذي يطرح أفكاراً جديرة 
بأن تناقش وترفض، وذلك بسبب عقم المؤسسات الرسمية الأساسية التي تعتبر 
قدوة، ليس فيها سوي التكرار والاجترار والتحجر والعودة إلي الماضي وحماية المصالح 
والإبقاء علي الوضع القائم والخضوع للسلطات الحاكمة. عندما تكون سياسة الدولة 
اشتراكية يصبح مفتي الإسلام اشتراكياً، وعندما يكون الحكام في حالة حرب يصبحون 
مع الحرب، وإذا جنحوا للسلم يسيرون وراءهم... هذا جزء من عقم هذه المؤسسات، 
وهو فراغ واضح في الفكر الديني، يملؤه أحفاد وأتباع سيد قطب مثلًا وهذا النوع من 

الإسلام الأصولي العنيف.

مراجعة الأفكار
^ في مؤلفاتك ومقولاتك تركيز على النقد. من النقد الذاتي بعد الهزيمة إلي 
نقد الفكر الديني.. والآن كلامك يحمل جانباً كبيراً من النقد. في مقابل نقدك 

للفكر والواقع الديني القائم هل تمارس نقداً ذاتياً لنتاجك الفكري؟.
  في الواقع نادراً ما أرجع إلي الكتب التي ألفتها إلا إذا أرادوا إعادة طباعتها. مثلًا 
عندما طبع كتاب النقد الذاتي بعد الهزيمة مؤخراً، كتبت لهم مقدمة صغيرة. أما كتاب 
نقد الفكر الديني فقد أصبح شبه وثيقة لتلك المرحلة، ولذلك لا أرى أن من المناسب أن 
أغير أو أبدل فيه، خاصة أنه لم ينقطع عن السوق علي الإطلاق منذ صدوره وحتي الآن 
هو موجود بشكل دائم. لكني أراجع نفسي بالنسبة للأفكار بحيث آخذ بعين الاعتبار 
المستجدات الراهنة. مثلًا عندما كتبت عن سلمان رشدي والآيات الشيطانية، استخدمت 
بعض الأفكار التي كنت قد تناولتها بشكل جنيني في كتاب نقد الفكر الديني، وأعتقد 
أنني طورتها بما يتناسب مع الحالة المشخصة المعينة في مسألة النقاش الذي دار 
حول رواية رشدي. هناك أمور في الكتاب مر عليها الزمن، سقطت لأنها كأي كتاب 
وليدة أو نتاج مرحلة معينة. في أواخر الستينات كانت بلادنا في أوج التوجه القومي 
والاشتراكي والشعبوي، والكتاب متأثر بذلك بلا شك، هذه مسألة يمكن إهمالها الآن. 
الطريف في هذا الموضوع أو الملفت أن هناك الآن من يقوم بترجمة كتاب نقد الفكر 
الديني إلي اللغة الانكليزية، وسينشر قريباً، في ولاية أريزونا بالولايات المتحدة. طبعاً 
الكتاب كُتب عنه في الغرب كثيراً لكن لم يترجم كاملًا، ترجمت بضع مقاطع منه، 
والآن بعد 40 سنة علي صدور هذا الكتاب تنبهوا إلي أهميته بسبب الوضع الحالي. 
وقعت أيضاً منذ فترة قصيرة عقداً مع دار نشر فرنسية لترجمة الكتاب، أيضاً يريدون 

ترجمة الكتاب إلي الفرنسية.

في العالم العربي لم ينقطع، الكتاب كان موجوداً علي الدوام، هو ممنوع في كل 
مكان، لكن من يريد يستطيع الحصول عليه ولا مشكلة في ذلك. الآن هناك اهتمام 
بهذا الكتاب في الخارج ليس فقط علي مستوي قضية الكتاب ذاتها وإنما هناك رغبة 

بأن يكون النص متوفراً بالانكليزية والفرنسية.

تأثر الإسلاميين بالوجود الأجنبي
^ إلي أي مدي في رأيك تأثرت الحركات الإسلامية الجهادية في عالمنا العربي 
بالوجود العسكري الأجنبي في المنطقة العربية وبالاحتلالات عموماً سواء 

الإسرائيلي أو الأمريكي؟.
 الوجود العسكري الغربي في العالم العربي لم ينقطع، كان دائماً موجوداً بشكل 
أو بآخر. الحركات الإسلامية في فترة الحرب الباردة كانت حليفة للغرب لمواجهة المد 
الشيوعي والاتحاد السوفييتي. هذه الحركات عموماً مع بعض الاستثناءات غير معروف 
عنها بأنها بذلت جهوداً للتخلص من الوجود الأجنبي في البلدان العربية، وإنما كان 
ذلك لصيقاً بحركات التحرر العربي والمشروع القومي الشعبوي بقيادة عبد الناصر، 
وقد عشنا ذلك في الخمسينات والستينات. في تلك الفترة القوميون نجحوا نسبياً 
لكني لا أعتقد بأنهم نجحوا كلياً وبقي هناك تواجد أجنبي في بعض البلدان العربية. 
في التجربة الأفغانية مثلًا كان الحلف الإسلامي الغربي عسكرياً وحميماً ومباشراً من 
أجل محاربة الاتحاد السوفييتي آنذاك. لذلك لا أعتقد بأن الوجود العسكري الأجنبي 
هو سبب مباشر لاندلاع الانتفاضة أو العمليات التي قامت بها الحركات الجهادية أو ما 

جري مثلًا في الجزائر والسودان وسوريا ومصر في تلك الفترة.
أعتقد أن الحركات الإسلامية الجهادية كان لديها وهم بأنها قادرة علي إسقاط 
الإمبراطورية السوفييتية، لكنها نسيت أو تجاهلت أن هذا الهدف كان مستحيلًا دون 
التحالف مع الولايات المتحدة والغرب. هم يعتقدون بأنهم أسقطوها فعلًا وأن الله 

قدّر لهم ذلك وساعدهم علي إنجازه... وإذا سلمنا جدلًا بذلك، فلماذا هم عاجزون 
الآن عن إسقاط الإمبراطورية الأمريكية؟. هذه الحركات تلعب الإيديولوجيا دوراً كبيراً 
في قناعاتها وسلوكها، بمعني أنها تؤمن بوجوب عودة نظام الخلافة الامبراطوري 
ليتحكم ويسيطر في البداية علي الدول العربية والإسلامية ثم يمتد للسيطرة علي 
العالم. أعتقد بأن هذا الدافع قوي جداً لديها أكثر من مجرد وجود قاعدة للأمريكان أو 

للإنكليز هنا أو هناك في العالم العربي.
^ لكن أليس هناك ارتباط بين ظهور الحركات الإسلامية الجهادية كحماس وحزب 

الله وتعاظم دور القاعدة في العالم بالاحتلالين الإسرائيلي والأمريكي؟.
 أنا لا أنكر أن هذا العنصر ساهم في بروز تلك الحركات وازدياد شعبيتها، لا سيما 
بعد إخفاق التيار القومي الذي يميل للعلمانية رغم أنه لم يتبناها كشعار أساسي كما 
حصل في تركيا مثلًا. وقد أدي ذلك إلي تعميق الشعور بالذلّ والتهميش والإحساس 
بالإخفاق، وخلق فراغاً فجائياً وغير متوقع، جاءت الحركات الإسلامية لتملأه. وقد التقط 
هذه الظاهرة بعد هزيمة يونيو 1967 عدد من النقاد كنت من بينهم في كتابي النقد 

الذاتي بعد الهزيمة وأيضاً في نقد الفكر الديني.

شعار جذاب لكن غير واقعي
^ إلي أي مدي ساهمت الشعارات التي ترفعها الحركات الإسلامية كالإسلام 

هو الحل مثلًا في استقطاب الناس واستمالتهم إليها؟.
لا شك بأن رفع شعار الإسلام هو الحل في بلد إسلامي هو شعار جذاب يستقطب 
الناس، لكني أعتقد أن هذا الاستقطاب سطحي عاطفي، لأن الناس عندما يدققون                                         
في ماهية هذا الشعار والبرنامج الذي ينطوي عليه يبدؤون بإعادة النظر والنقاش 
وتظهر تساؤلات ملحة من قبيل هل يعني الإسلام هو الحل عودة الخلافة مثلًا؟. 
وهل عودة الخلافة برنامج واقعي؟. الخ.. أنا أعتقد أن الخلافة يمكن أن تعود عندما 
يعود “البوربون” أو لويس السادس عشر لحكم فرنسا وعندما يعود القياصرة لحكم 
روسيا، وهناك حزب قيصري في روسيا يريد أن يقيم قيصرية دستورية فيها، فإذا 
نجح يمكن أن ينجح الإسلاميون بإعادة الخلافة. أما تطبيق الشريعة من وجهة نظر 
هذه التيارات فيمكن اختصاره بقانون العقوبات الذي يعني الجلد والرجم وقطع الأيدي 
والأرجل والرؤوس. الخ.. لكن ماذا سيحدث مثلًا لو أن فلاناً من الناس تعرض هو أو 
ولده أو أحد أقاربه لعقوبة الجلد أو قطع اليد وما إلي ذلك؟. في هذه الحالة سيرفض 
قانون العقوبات هذا.. يمكن أن يقبل بالتغريم أو السجن أو أي عقاب آخر لكن لن يقبل 

بالجلد أو الرجم أو قطع اليد.. وهنا تكمن المشكلة.
الإسلاميون عندما يصلون إلي السلطة كما حصل في السودان مثلًا يتحفظون 
ويخشون من تطبيق هذه العقوبات. فعندما تدقق في تفاصيل شعار الإسلام هو الحل 
تجد أن الناس قد توجست وتراجعت حول معني هذا الشعار. هل يعني أن تذهب إلي 
المسيحيين وتفرض عليهم الجزية؟. في دولنا مصر وسوريا مثلًا هناك مسيحيون 
استشهدوا في حروبنا مع إسرائيل، ويعاملون الآن معاملة الشهداء وأبناؤهم هم 
أبناء الشهداء، فإذا طبقنا الشريعة ماذا سيحدث لهؤلاء؟ وهل سيعتبرون شهداء أم لا؟ 
أليسوا شهداء ماتوا من أجل الوطن في حروب سيناء والجولان؟. كم من المسلمين 
في مصر أو سوريا يقبلون بذلك؟. وبالمناسبة مرشد الأخوان المسلمين السابق في 
مصر كان صريحاً حين دعا إلي إخراج المسيحيين من الجيش المصري باعتبارهم من 
أهل الذمة. أنا أعتقد بأن فكرة تطبيق الشريعة الإسلامية هي الأحكام العرفية عند 

الإسلاميين. عندما يستلم الضباط السلطة يعلنون حالة الطواريء وقانون الأحكام 
العرفية، وعندما يصل الإسلاميون يعلنون تطبيق الشريعة وبذلك لا يختلف هذا عن 

ذاك، وأنا أري أن الدور الأكبر لهما هو إرهاب الناس.

دولة المواطنة
^ هل يمكن القول إن الحركات الدينية هي نتاج أو رد فعل علي عجز الأنظمة 
العربية في الماضي والحاضر عن بناء دولة المواطنة؟. وبالمقابل هل يمكن لهذه 

الحركات أن تقيم دولة المواطنة في حال وصولها إلي الحكم؟.
      أولًا: دولة المواطنة هي عملية تاريخية طويلة الأمد، ولا نستطيع القول إن هذا 
النظام أو ذاك فشل في بنائها. لكن يمكن القول إن هذا النظام ساهم في تحسين 
المناخ العام لقيام دولة المواطنة وذاك النظام تراجع أو أخفق. ثانياً: أعتقد بأن 
الإسلاميين لا يريدون دولة مواطنة تساوي الذمي بالمسلم السني في الدول العربية 
وبالمسلم الشيعي في إيران الذي ينبغي أن يكون شيعياً حتي يعتبر مواطناً درجة 
أولي. لكن في العموم أعتقد بأن القول بعجز الأنظمة عن بناء دولة المواطنة ساهم 
في بروز الإسلاميين صحيح جزئياً. وعلي كل حال مسألة المواطنة ليست مهمة 
بالنسبة للتيارات الإسلامية. الآن هم يتكلمون عن المواطنة لكني أشك كثيراً في 
جديتهم. لا سيما أن أحزابهم السياسية تقوم علي أساس طائفي بحيث تكون محصورة 
بالسنة أو بالشيعة أو بغيرهم.. الخ. عندما تقوم الأغلبية السنية بإنشاء حزب علي 
أساس ديني طائفي فإنها بذلك تكون قدوة لبقية الطوائف وتشجعها علي تأسيس 
أحزاب خاصة بها. وبالتالي فإن فكرة تأسيس أحزاب علي أساس ديني أو طائفي تعزز 
انهيار فكرة المواطنة. وأعتقد أن ذلك لا يقل خطورة عن إنشاء حزب على أساس عرقي 

في ألمانيا مثلًا لأن ذلك يعني العودة إلي النازية.

الإسلام السياسي
^ هل ينطبق ذلك علي الحركات الإسلامية التي تؤمن بالانخراط في العمل 

السياسي والتداول السلمي للسلطة، حزب العدالة والتنمية في تركيا مثالًا؟.
     التجربة التركية نموذج مهم جداً. لكن باستثناء تركيا فإن الأحزاب ذات الطابع 
الديني تعتبر أن لديها مهمة إعادة أسلمة المجتمع. إذا وصلت إلي السلطة سواء عن 
طريق الانتخابات أو بالانقلاب تتشبث بها لإتمام هذه المهمة. وأعتقد أن كلامهم عن 
تداول السلطة تكتيكي تملقي لا أعطيه أي أهمية. تركيا البلد الإسلامي الوحيد الذي 
يعتمد إيديولوجيا وعقيدة علمانية، وقد أعلن منذ بداية تأسيس الجمهورية التركية 
أن هذه الجمهورية علمانية، بمعني أنها محايدة دينياً.. هذا البلد هو أيضاً البلد الوحيد 
الذي أنتج حزباً ذا أصول إسلامية ولكنه ديمقراطي وقادر علي الوصول إلي السلطة 
بانتخابات نزيهة ويحكم دون أن تحل كارثة في البلاد. بدون علمانية تركيا فكرة أن 
الإسلاميين يتداولون السلطة كانت أيضاً مستحيلة. الشرط المسبق الذي سمح لتركيا 
لإنتاج حزب العدالة والتنمية هو كون الدولة بالأساس علمانية، وهذا غير موجود في 

أي بلد آخر. وهنا تكمن أهمية التجربة التركية.
^ ماذا لو كان هناك مثل هذا الحزب في العالم العربي؟.

     الآن هناك نقاشات تجري حول الإسلام السياسي التركي وتطور حزب العدالة 
والتنمية حتي وصل إلي السلطة ديمقراطياً. وإذا خسر الانتخابات هو مستعد لأن 
ينسحب ويصبح معارضة، وربما يعود مجدداً. وأعتقد بأن هذا النموذج من الإسلام 

السياسي غير موجود في العالم العربي.
^ هل ذلك بسبب قبول حزب العدالة والتنمية في تركيا بقواعد اللعبة 

الديمقراطية؟.
      نعم ولكن ذلك حصل بعد مخاض طويل وتطور تاريخي حتي وصل إلي قناعة 
بأن أي دور في الحياة السياسية التركية لهذا الحزب مشروط بالتقيد بقواعد اللعبة 
الديمقراطية. والمفارقة أن الإسلاميين الحاكمين في تركيا اليوم يريدون الانضمام 
إلي الاتحاد الأوربي المسيحي . ولهذا الغرض شطبوا من قانون العقوبات العلماني 
النصوص التي كانت تعتبر الزنا جريمة ، وهو ما لم يتجرأ على فعله غلاة العلمانيين 
منذ إلغاء نظام الخلافة وإقامة النظام الجمهوري في تركيا بعد ثورة الجيش بقيادة 
الجنرال كمال أتاتورك . لكن حزب العدالة الاسلامي شطب هذه النصوص من قانون 
العقوبات ، حيث اصبح الزنا في ظل حكم الاسلاميين عملا لا يعاقب عليه القانون كما 
هو الحال في الاتحاد الاوروبي المسيحي الذي يصر حزب العدالة الاسلامي على 
إنضمام تركيا الى عضويته ، بينما الجيش حامي العلمانية الأساسي يتحفظ على 

الفكرة ويعرقلها.
^ من خلال احتكاكك بالمثقفين والمفكرين السوريين والعرب. هل أنت 

مطمئن لمستقبل الثقافة في سوريا والعالم العربي؟.
      اطمئنان حذر جداً. أنا في هذه المسألة “متشائم بالنسبة للثقافة العربية عموماً. 
فيما يتعلق بسوريا هناك نشاط ملموس وحضور في الداخل والخارج رغم أن حوامل 
الثقافة وأدواتها ما زالت متواضعة جداً في سوريا. شعرت بهذا النشاط الثقافي منذ 
فترة ما يسمي “ربيع دمشق”. بعد سنوات طويلة من الرقابة والمصادرة وعندما شعر 
المثقفون السوريون بأن لديهم الفرصة للتعبير عن آرائهم والمساهمة في الحراك 
الثقافي والسياسي تبين أنهم مطلعون ومتابعون ولديهم أسلوب حديث في الكتابة 
وفي طريقة عرض الأفكار. المثقفون السوريون لديهم حضور متميز ولامع قياساً 

بعدد سكان سوريا وظروفها.
^ بالنظر إلي التطورات السياسية في الداخل خلال السنوات الأخيرة المتمثلة 
بإغلاق المنتديات واعتقال عدد من أعضاء المجلس الوطني لإعلان دمشق... هل 
يمكن إعلان النعي لأشهر العسل التي سادت بين المثقفين والسلطة والقول بأن 

ربيع دمشق قد تمظهر خريفاً دائماً؟.
      كان هناك شهر عسل طويل بين المثقفين والسلطات. هذه العلاقة كان يشوبها 
دائماً المشاكل والتوترات. وبطبيعة الحال المثقفون الجيدون يميلون لانتقاد السلطة، 
والسلطة بدورها لا تحب النقد، وخاصة في المرحلة الشعبوية التعبوية التي مرت بها 
بلادنا، بحيث يكون الجميع كتلة واحدة تسير بالاتجاه الصحيح وتحت قيادة واحدة. 
موقعه  دائماً  له  يبقي  لكن  الاتجاه  ه��ذا  في  يسير  معينة  لحظات  في  المثقف 
وخصوصيته. وبالتالي يمكن القول أن شهر العسل هذا كان صعباً ونادراً في بلادنا 
علماً أن المثقفين في هذه القضايا يدققون كثيراً، فالمسألة ليست مجرد عداء عبثي 
مطلق للسلطة، وكذلك ليست تأييداً أعمى وسيرا في الركب بعيون مغمضة. ولذلك 
أنا أرى أن الموقف النقدي المبدئي هو الأهم فيما يتعلق بدور المثقف كضمير داخل 

مجتمعه.

أزمة سلطة أم مجتمع
^ لكن هناك من يقول إن ما تعيشه بلداننا من أزمات سواء علي مستوي الأنظمة 

أو المجتمعات ليس أكثر من نتاج لثقافتها السائدة. إلي أي مدى يصح ذلك؟.
    أعتقد بأننا أحياناً عندما نتحدث بهذا المنطق نحمل الثقافة أكثر مما تحتمل. 
الثقافة ليست المحرك الأول لحياة المجتمع. ولا المحرك الأول للسياسات المتبعة. ليست 
المحرك الأول للتوجه التاريخي لهذا البلد العربي أو ذاك. هناك من يقول بذلك، لكن 

هناك أزمات علي مستوى آخر تنعكس في الثقافة السائدة للمجتمعات.
^ هل ترى أن الأزمة هي علي مستوي السلطة أكثر منها أزمة ثقافة مجتمعية 

تنعكس بدورها علي الواقع العربي؟.
      قد تكون أزمة سلطة أو اقتصاد أو أزمة نخب أو غيرها.. لكن لا يمكن القول أننا 

بسبب ثقافتنا نعاني كل هذه المشكلات.
هل الأزم��ة الحالية التي نعيشها هي نتاج للسلطة أم لثقافة وتراث   ^

المجتمعات ذاتها؟.
  الاثنان معاً. أي أن ثقافة الشعوب وتراثها فيها الكثير من المعوقات. وهناك في الوقت 
نفسه تردد وإحجام خاصة في الفترة الحالية، عن مراجعة هذه المعيقات، تحديدها، 
التدقيق فيها، نقدها... من أجل تجاوزها وإسقاطها. هذا التوجه بات ضعيفاً الآن، وهناك 

نوع من الخنوع والخضوع أمام التراث والأعراف والتقاليد.. سواء أكانت معوقة أم لا.
عندما ننظر إلي العالم العربي بشكل مبسط.. هو يستهلك كل شيء ولا ينتج 

شيئاً، باستثناء المواد الخام. ماذا يمكن أن نتوقع من العرب؟. انظر إلي العالم العربي 
من أقصاه إلي أقصاه لا يوجد قيمة مضافة حقيقية لأي شيء. هناك بنية يبدو أنها 
لا تشجع وغير صالحة لأي إنتاج. ماذا ننتج؟ ماذا نصدر؟ سواء أكان إنتاجاً مادياً أو 
اقتصادياً أو علمياً أو فكرياً.. الخ. انظر إلي كيفية إنتاج النفط مثلًا. ما علاقة العرب 
بصناعة النفط؟. هم يمتلكون البترول لكن استخراجه وتكريره وتسويقه والبواخر 
التي تحمله... كل ذلك لا علاقة لهم به. انظر إلى تلك المنشآت الكبرى الهائلة المعدة 
للتنقيب عن النفط واستخراجه وتكريره. انظر إلي القمر الصناعي العربي ماذا يوجد 
فيه عربي؟. أنا أشك في قدرة العرب علي تصنيع جهاز هاتف دون أن يستوردوا القطع 

والتقنيات اللازمة لذلك وربما الفنيين.
العرب وإنتاج الديمقراطية  

^ هناك من يقول علي مستوي السلطات وحتي علي مستوي المثقفين والناس 
العاديين بأن المجتمعات العربية عموماً غير مؤهلة للانخراط في عملية ديمقراطية، 
ويستشهدون ببعض التجارب غير المشجعة في الجزائر ولبنان والعراق وفلسطين.. 
وغيرها. بل حتى علي مستوي التجمعات والأحزاب ومنظمات حقوق الإنسان التي طالما 
شهدت انشقاقات وانقسامات كان آخرها في ائتلاف إعلان دمشق السوري المعارض. 
هل يمكن لمجتمعاتنا العربية ببنيتها ومنظومتها الراهنة إنتاج ديمقراطية حقيقية 
تعيش وتستمر دون أن تخلف انقسامات وأزمات سياسية واضطرابات أمنية وصراعات 

وحروباً أهلية..؟.
    يجب علينا أن ننطلق من حقيقة مفادها أن أي مجتمع في الأساس غير مؤهل 
للديمقراطية بشكل طبيعي. الديمقراطية هي عملية تراكمية تاريخية ومن الخطأ 
أن نأخذ موقفاً تعجيزياً بأنه طالما نحن عشائريون قبليون طائفيون فعلينا إلغاء فكرة 
الديمقراطية برمتها ونقول إنها لا تناسبنا وينبغي أن نغلق الباب أمامها. في الصين 

يقولون رحلة الألف ميل تبدأ بخطوة.
أنا مع المحاولات والتجارب، وهناك تجارب سابقة يمكن الاستفادة منها. أنا لست 
يائساً أو مستسلماً رغم إدراكي لصعوبة المسألة والتعقيدات الكامنة في بنيتنا. لكن 

بالأساس لا أحد كان لديه بنية مناسبة أو صالحة للديمقراطية.
نحن مثلنا مثل غيرنا يمكن أن نتعلم، يمكن أن نحقق 20 بالمئة، ثم 30 و40 و50 
وهكذا. العملية تراكمية وتتوقف علي الخطوات التي نتخذها ونسير بها وعلي إعداد 
الناس في المدارس والمؤسسات التعليمية وتأهيلهم باتجاه ممارسة ديمقراطية 
تدريجية. وإلا أصبحنا محكومين بمقولة “كما تكونون يولى عليكم”، عشائريون 

يولى عليكم عشائر.
متخلفون يولى عليكم متخلفون. قبليون يولى عليكم قبائل. طائفيون يولى عليكم 
طوائف.. الخ. وبذلك نقع ضمن دائرة محكمة الإغلاق لا مخرج منها. أو ينطبق علينا 
القول العربي “الناس علي دين ملوكهم”. فإذا كان الملك ديمقراطياً كلنا نصبح 
ديمقراطيين. وإذا كان الزعيم أو القائد ديكتاتوراً كلنا نصبح ديكتاتوريين... وكأننا 

نحكم علي أنفسنا بالعيش في وضع سكوني لا فكاك منه، وأنا أرفض ذلك.
^ هناك من يشكك في قدرة العقل العربي الراهن على إنتاج ديمقراطية 
تصمد وتستمر. هل ترى أن هذا العقل العربي قادر علي إنتاج ديمقراطية تعيش 

وتستمر وتصبح منهجاً وسلوكاً اعتيادياً في بلداننا؟.
    يصعب علي العقل العربي ببنيته الراهنة إنتاج الديمقراطية، لكني لا أعتقد بأن 
هذا العقل ثابت أزلي. أنا أقبل بنموذج ناجح بحدود 30 بالمئة، رغم أننا حتى الآن غير 
قادرين علي تحقيق ذلك. في لبنان هناك ديمقراطية طوائف، هناك محاصصة، ليست 
ديمقراطية تقوم علي أساس المواطنة, النظام السياسي في لبنان يمنع الديكتاتورية 
بحكم التوازنات القائمة علي أساس طائفي، لكنه لا يحقق ديمقراطية حقيقية تقوم 

علي أساس المواطنة. وكذلك الأمر في العراق الذي يسير في ذات الاتجاه.
^ ما الذي يفتقده العقل العربي حتي يستطيع قبول الآخر أو الشريك في الوطن كما 

هو. ماذا يحتاج حتي يستطيع تحقيق هذه المعادلة المستحيلة الحل حتي الآن؟.
     هذه المسائل يتعلمها الفرد نتيجة قسوة البدائل التاريخية. ويمكن أن نستحضر 
في هذا السياق العراق كمثال. أنا أري أن العراقيين إذا أرادوا الحفاظ علي وحدة بلدهم 
وتجنب حرب أهلية طاحنة، فعليهم أن يتعلموا من هذه الأحداث التي يمرون بها دروساً 
تاريخية. الأكثرية الشيعية في العراق لا تستطيع القول بأن الديمقراطية تعني حكم 
الأكثرية وتسكت. يجب أن تقول بأنها تعني حكم الأكثرية مع حفظ حقوق الأقليات، 
وأقصد الأقليات السياسية وليس بالضرورة الأقليات العددية العرقية أو الدينية.. هم 
يقولون نحن أكثرية وبالتالي نحكم، والديمقراطية هي حكم الأكثرية وهذا يجانب 
الصواب. الديمقراطية هي حكم الأكثرية مع حفظ حقوق الأقليات وإلا فإن البلاد 
ستواجه الانقسام والحرب الأهلية والخراب.. هذه المسألة يجب أن يتعلمها العقل 
العربي، بأن يقبل بالآخر ويقبل بوصول الأقلية نفسها إذا ما رتبت تحالفاتها لتصبح 

أكثرية دون أن تمارس الإقصاء أو تنتقم من الأكثرية بعد وصولها إلي السلطة.
في العراق أيضاً هناك أحزاب وتيارات إسلامية كثيرة من مذاهب مختلفة. هل هي 
قادرة علي تطبيق الشريعة علي الطريقة الشيعية أو السنية مثلًا؟ إلا إذا كانت مستعدة 
لخوض حرب أهلية طاحنة. ماذا تتعلم من ذلك إذا كنت لا تريد حرباً أهلية ولا تفتيت 
البلاد؟. تتعلم حكماً أن تقيم دولة لا سنية ولا شيعية بل دولة تقوم علي أساس 
المواطنة والحق والقانون والعدالة الاجتماعية. هذه القناعة تأتي نتاج دروس تاريخية. 
لكن هناك من يتعلم بسرعة وهناك من لا يتعلم أبداً. في لبنان مثلًا لم يتعلموا، مروا 
بحرب أهلية طاحنة لمدة ستة عشر عاماً، وبالنظر إلي ما يجري الآن يشعر المرء أنهم 

لم يتعلموا شيئاً منها، خصوصاً فيما يتعلق بالمسألة الطائفية.

انتصار غير مظفر
^ فيما يخص الشأن اللبناني. أثار رأيك في وصف انتصار حزب الله بالانتصار غير 
المظفر جدلا واسعا، سواء في الندوة التي عقدت في مكتبة الأسد في معرض الكتاب 

الأخير، أو في مقابلتك مع جريدة الأخبار اللبنانية.. هل ما زلت عند رأيك هذا؟.
    لم يطرأ شيء يجعلني أغير رأيي. خاصة بعدما سمعت السيد حسن نصر الله 
يعترف بأنه لو كان يعلم بأن عملية أسر الجنديين ستؤدي إلي هذه النتيجة لما كان 
سمح بها. هناك تعبير يقول بأن هناك نصراً بيروسياً ، بمعني أن كلفة هذا النصر 
باهظة جداً لدرجة تشعرك بأن وضعك بعد النصر ليس أفضل من وضعك قبل النصر. 

طبعاً السيد نصر الله كان عنده ما يكفي من الجرأة والصراحة ليعترف بذلك.
^ ماذا عن وصف النصر بأنه نصر إلهي؟.

    هناك اعتبارات كثيرة وراء ذلك تتعلق بالتعبئة والمعتقدات وغيرها.. لكنني أرى 
أننا بهذه الطريقة نسلب هؤلاء الأبطال الذين قاتلوا وصمدوا شيئاً من كفاءتهم 
ومقدرتهم وذكائهم. ربما أصبح الآن حزب الله عسكرياً وجهوزياً أقوى من السابق، 
لكني أرى أن هذا الحزب في وضع لا يحسد عليه بالنظر إلي الانعطاف من الكفاح ضد 
إسرائيل نحو اللعبة الداخلية اللبنانية وتضييع طاقات الحزب في زواريب السياسة 

اأحزاب الإ�سلام ال�سيا�سي طائفية  .. وغير موؤهلة لبناء دولة المواطنة المت�ساوية
المفـكر السوري صــادق جـــلال العظم في أحدث حوار صحفي :

المؤسسات الدينية الرسمية، وعلى رأسها 
الأزهر وكليات الشريعة ودور الإفتاء، 

وغيرها.. هي اليوم في حالة عقم فكري 
كامل. لا يخرج منها شيء سوى بضاعة من 
قبيل إرضاع الكبير، وحديث الذبابة والتبرك 

ببول النبي وجلد الصحفيين

الصغيرة في لبنان. فهو اليوم بدلًا من مقارعة إسرائيل وجنرالاتها، يقارع وليد جنبلاط 
والحريري وغيرهم من السياسيين اللبنانيين.

^ ربما يأتي ذلك من شعوره بأنه مهدد في حال جاء رئيس لبناني وحكومة 
تعمل علي نزع سلاح حزب الله؟.

    أنا أتحفظ علي كلمة مهدد. هذه الكلمة أكبر من واقع الحال.. أنا أشعر عندما 
أكون في لبنان بأن الآخرين مهددون من طرف على هذا المستوي العالي من التسليح 

والقوة والتنظيم والتدريب كحزب الله.
^ هل ترى أن مرجعية حزب الله هي أولًا وأخيراً في إيران؟.

    لا شك بأنهم يحسبون حساباً لإيران وسوريا أيضاً. لكن أنا غير مقتنع بمسألة 
المقولة  هذه  والوطنية.  الحزبية  حساباتهم  لديهم  بأن  أعتقد  الكاملة.  التبعية 
باعتبارهم تابعين لإيران وسوريا مثل مقولة النصر الإلهي. لا شك بأن من يمول 
ويسلح ويساعد يمتلك وزناً ورأياً وتأثيراً، وهذا أمر طبيعي. مثلما كانت حركة فتح في 
الماضي تتأثر بتوجهات عبد الناصر، أو القيادة في سوريا تؤثر علي التنظيمات 
السياسية  والتحالفات  للعلاقات  الطبيعي  الحراك  من  جزء  هذا  الفلسطينية... 
والانكسارات التي قد تمنى بها. عرفات كان أحياناً يصطدم مع سوريا وأحياناً يقول 

إنها رئة المقاومة.

صدمة الهزيمة حركت القلم
^ لماذا يكتب صادق جلال العظم ولمن؟.

    يضحك .. أعتقد بأن الكتابة بالنسبة لأستاذ جامعي هي في الأساس جزء من 
البحث العلمي. في البداية كتاباتي كانت مرتبطة بدراستي للفلسفة الأوروبية الحديثة. 
لكن ما دفعني للكتابة في قضايا الشأن السياسي أو العام هو هزيمة يونيو 1967 لو 
طرح أحد ما عليّ أمر الكتابة قبل ذلك الحين وقال بأنني سأكتب بعض الكتب التي 

كتبتها لاحقاً، لاتهمته بالجنون وقلت بأنني لن أخوض في هذه القضايا. كان يمكن 
أن أعطي رأيي انطلاقاً من متابعتي واهتمامي بالشأن العام، لكني ما كنت لأخوض 

في هذه القضايا لولا الصدمة التي أحدثتها هزيمة حرب 1967 .
كتبت قبل هزيمة العام 1967 للمهتمين بالشأن الفلسفي، كنت أكتب للمثقفين ممن 
لديهم استعداد لأخذ مواقف تنويرية وتقدمية ولتطوير الأفكار والمواقف والثقافات 
علي أساس الحركة النهضوية التنويرية العربية. أما بعد العام 1967 فكان التوجه 
إلي القوي الفاعلة في مجتمعاتنا. في تلك المرحلة جميعنا أصبنا بالصدمة والإحباط. 
فأصبحت أكتب للجميع لأننا جميعاً كمثقفين كنا نريد أن نقول شيئاً، إذ لا يمكن أن 

يحصل شيء بهذا المستوي من الكارثية دون أن تقول شيئاً كمثقف.
^ هل كانت نتائج وأصداء كتاباتك في تلك المرحلة مرضية بالنسبة إليك؟.

     من ناحية الأصداء، كانت هناك أصداء كبيرة، وأعطت مفاعيل كانت أحياناً غير 
مريحة لي. لكنها كانت مفاعيل وأصداء واسعة، مثلًا كتاب نقد الفكر الديني المؤلف من 
مئتي صفحة كتب عنه حوالي 1500 صفحة، وهذا جزء من حيوية الثقافة في تلك 
المرحلة. عندما كانت تطرح فكرة نقدية تثير الجدل بهذا الشكل الواسع الذي جري. أيضاً 

كتاب النقد الذاتي بعد الهزيمة كتب عنه الكثير وترك أثراً كما كتب عنه في الغرب.
^ هناك بعض الأسماء التي يتقاطع أو يقترب نهجها من نهجك كمحمد شحرور 
ونصر حامد أبو زيد وجمال البنا وغيرهم.. إلى أي مدي تتفق أو تختلف مع هؤلاء؟.

      في الخط العام نلتقي كثيراً. أما في التفاصيل حيال المواقف من بعض القضايا 
المحددة فيمكن أن يكون هناك تباين وأحياناً نقد وسجال. لكن الخط العريض واحد، 

وأنا أعتبره خطاً نهضوياً تنويرياً نقدياً ونحن بحاجة إلي هذا الخط كثيراً.
^ هل لديك نشاطات أو مشاريع جديدة على صعيد التأليف والكتابة النقدية 

في التراث والحداثة والفكر والثقافة؟.
     أنا كما تعلم متقاعد من جامعة دمشق. وأدرس حالياً كأستاذ زائر في عدد من 
الجامعات الأوربية والأمريكية. أهتم بموضوعات العالم العربي وقضايا الإسلام 
والحداثة، وخاصة ما يتعلق بالتيارات الأصولية من خلال التدريس والمحاضرات 
والدراسات والمقالات. في الفترة الأخيرة لم أنشر شيئاً باللغة العربية، لكني نشرت 

كثيراً بالإنكليزية، وترجمت لي دراسات وكتب بست أو سبع لغات أوروبية.
^ هل نفهم من ذلك أنك قطعت الأمل من القاريء العربي فاتجهت إلى 

القاريء الغربي؟.
     لا أبداً لم أقطع الأمل.. لكن أنا بحكم السن وغيره.. لم يعد لدي الطاقة أو المقدرة 
على أن أكتب وأنتج كما كنت في السابق. في أحيان كثيرة أنشر كتاباً أو دراسة باللغة 
الإنكليزية ثم أعيد كتابتها للقارئ العربي أو العكس. طبعاً هذا ليس ترجمة. وإنما أنا 
أطرح فكرة علي القاريء العربي ثم أتساءل كيف أقولها وأصيغها للقاريء الأجنبي 
باللغة الإنكليزية أو الفرنسية دون تشويهها؟. وهذا يستهلك جهداً ووقتاً. عندما كنت 

شاباً وكان لدي وقت وطاقة أكبر كانت قدرتي أكبر، لكن الآن الأمر الآن بات أصعب عليّ. 
عندما كتبت مثلًا دراسة نقدية عن كتاب “الاستشراق” لادوارد سعيد، كتبتها بالانكليزية 

ثم بالعربية وباللغتين كان لها ردود فعل وأثارت نقاشاً وجدلًا واسعاً.
ستصدر لي قريباً دراسة باللغة الانكليزية بعنوان “الاستشراق والمؤامرة”. أيضاً 
صدر لي مؤخراً دراسة في المجلة الأوروبية “يوريبيان ريفيو” التي تصدرها الأكاديمية 
الأوربية للعلوم والآداب، تناولت فيها المناقشات الجارية الآن في الشرق الإسلامي 
والغرب العلماني حول موضوع علاقة الدين بالعلم. وهي تتضمن نوعاً من العودة 
لنقد الفكر الديني. هناك نقاشات تجري الآن في أوروبا وأمريكا خاصة بعدما فتح بابا 

الفاتيكان الجديد هذا الموضوع.
أيضاً لدينا قضية أسلمة المعرفة، وأنا أعمل عليها حالياً. ماذا تعني؟ وهل تعني وضع 
المعرفة العلمية في خدمة الإسلام؟ أم تعني أن هناك علماً خاصاً الإسلام يكتشفه أو 
يخترعه؟ وإن لم يكن الإنسان مسلماً لا يعرفه أو يدركه أو لا يستطيع أن يصل إليه وأشياء 
من هذا القبيل... في السابق بعض المنظرين المتطرفين البروليتاريين والشيوعيين 

طرحوا فكرة أن العلم السائد هو علم برجوازي ويجب صناعة علم بروليتاري...
طبعاً هذه الفكرة سخيفة وتافهة وفاشلة.. ويبدو لي أحياناً وكأن بعض من يدعون 
إلي أسلمة المعرفة يعيدون السيرة ذاتها، كأنهم يريدون القول بأن هناك فيزياء أو 
كيمياء برجوازية أو غربية أو مسيحية وفيزياء أو كيمياء إسلامية أو شرقية.. وكيمياء 

وتشريح وتكنولوجيا. الخ...
^ منذ مئة سنة تقريباُ بدأت أفكار التنوير تعصف بالمنطقة العربية، وبزغ في هذا الفضاء 
كثيرون من طراز الكواكبي والأفغاني وشبلي شميل وسلامة موسى وقاسم أمين وطه حسين 
ومنصور فهمي وغيرهم. وكان الفكر الاجتماعي يتجه صعوداً من التنوير والعلمانية إلى 
الماركسية والثورة. أما الآن فيبدو أن اتجاه الفكر ينحدر نزولًا من الثورة الى التنوير. وراح 
الكثيرون من الماركسيين يخلعون عباءاتهم، ويلطفون انتماءاتهم وينتسبون إلى العلمانية 
كأنهم وجدوا في الفكر العلماني ملاذاً يقيهم صولة السلفية الدينية المتوثبة. هل تجد في 

هذا الوصف صدقية معينة؟ وإلى أين ستتجه البوصلة في المستقبل القريب؟ 
      تشخيصك سليم على العموم. لكن، وفي الوقت نفسه وبمراجعة للذات، أعتقد 

أن مسألة العلمانية كقضية كانت دائماً متضمنة في الفكر اليساري. لكن لأسباب 
تكتيكية لم تكن تعلن أو يحكى عنها. كان تبرير ذلك أنها تهرب الجماهير، والجماهير 
مؤمنة وما إلى ذلك من كلام ألفناه. لم تكن هذه وجهة نظري بالتأكيد، إلا أنه كان 

للأحزاب والتنظيمات اليسارية حساباتها وتكتيكاتها واجتهاداتها العملية. 
في رأيي، العلمانية مسألة مهمة جداً. فالشيوعية والرأسمالية اقتتلتا واختلفتا 
على كل شيء تقريباً بما في ذلك الموسيقى والرقص والأدب وحتى الرياضيات في 
بعض اللحظات. ولكن ثمة مسألة لم تقتتلا عليها قط هي العلمانية. أي أن التجربة 
الشيوعية التي عرفناها منذ ثورة أكتوبر 1917 كان فيها قاسم مشترك أساسي 
واحد على الأقل مع المعسكر المضاد أو المعادي هي بقاء العلمانية كضرورة من 
مستلزمات العصر لا يمكن الاستغناء عنها من دون الارتداد إلى شيء قروسطي ما، 
أي الخروج من العصر نهائياً. بعد انهيار النظام الشيوعي في بولونيا، حين حاولت 
الكنيسة في لحظة انتصارها التدخل في مسألة العلمانية باتجاه الحد منها وتصفيتها 
إن أمكن، حدثت ردة فعل فورية وشعبية لمصلحة علمانية المجتمع ومؤسساته ودولته 
وضد الارتداد عن إنجاز الحد الأدنى هذا، إذ لا مواطنة ولا مساواة أمام القانون ولا 
ديمقراطية جدية من دون مجتمع مدني علماني. في بلد مثل بولونيا يعرفون أنه على 
الرغم من كل شيء فإن الشيوعية خدمتهم بعلمنة المجتمع والدولة وهم ليسوا على 
استعداد للتخلي عن هذا الإنجاز التاريخي الهائل. في العالم العربي اليوم يتكلم نقاد 
العلمانية بمنتهى السطحية عليها قائلين أننا لسنا في حاجة إليها لأن العلمانية نشأت 
في أوروبا في مواجهة الكنيسة، والإسلام ليس فيه كنيسة. حسناً، لننظر إلى الهند .  
العلمانية هناك هي أكبر مدافع عن منع  تحويل المسلمين من مواطنين إلى ذميين 
عبر الإطاحة بعلمانية الدولة وتحكيم الهندوسية فيها رسمياً. أضف غلى ذلك أن ليس 
في الهند كنيسة أو دين توحيدي واحد أو حتى لغة واحدة. ومع ذلك فإن مسألة العلمانية 
تؤكد نفسها اليوم ليس كوجهة نظر، بل كمسألة حياة أو موت ولا سيما للأقليات غير 
الهندوسية بما فيها الأقلية المسلمة. أجد ديماغوغية بعض مفكري العرب البارزين 
)وهم علمانيون في كل ما يتعلق بحياتهم الشخصية والمهنية العامة والمهنية( في 

نقدهم للعلمانية وهجومهم عليها مدعاة للقرف الشديد ونفاقاً لا أحسدهم عليه. 
أي ديمقراطية  الديمقراطية،  العلمانية شرط من شروط  أن  ذكرت سابقاً   ^
المواطنين، لا ديمقراطية الطوائف أو القبائل أو العشائر. وإذا كانوا لا يحبون كلمة 
علمانية فلا بأس وفي إمكانهم تسميتها حكومة مدنية. لن أناقش في التسميات 
لكنني لا أعتقد أن الديمقراطية ممكنة من دون حد أدنى من المجتمع المدني العلماني 
الذي يتجاوز الولاءات الطائفية أو الجهوية أو المذهبية أو العشائرية ويستوعبها في 
علاقة المواطنة وقيمها من دون أن يعني ذلك أن في العلمانية حلًا سحرياً للمشكلات 
والتوترات والصراعات المعروفة. أقول هذا لأننا نعيش هذه الأيام في مرحلة تكثر 
فيها الدعوات إلى الحلول السحرية الوحيدة الواحدة: الإسلام هو الحل، الديمقراطية 
هي الحل، الثورة هي الحل، العلمانية هي الحل ... إلخ. أي البحث عن حلول خلاصية 

سحرية تنقذنا من جميع المعضلات بضربة واحدة؟!!
    أقدم في هذا السياق، تعريفاً للعلمانية بحدودها الدنيا يقول إن العلمانية هي 
الحياد الإيجابي للدولة وأجهزتها ومؤسساتها إزاء الأديان والطوائف والمذاهب والاثنيات 

التي يتألف منها المجتمع المعني بها.
قدمتُ هذا التعريف لأن العلمانية بمعانيها وممارساتها القصوى غير معروضة علينا 

واقعياً في الوقت الحاضر ولا طائل منها في النقاش الجاري في شأن الموضوع حالياً 
في العالم العربي. لا تفرض الحدود القصوى أو العليا للعلمانية نفسها عادة إلا في 
اللحظات الثورية الكبرى كما في الثورة الفرنسية والثورة البلشفية. أما علمانية الحركة 
الكمالية في تركيا فكانت في منزلة بين المنزلتين أو هي أدنى بقليل من حد الوسط 

بينهما. ولا شك في أن علمانية الناصرية كانت أضعف من علمانية الكمالية.  
^ التيارات السلفية المعاصرة، ترى في العلمانية خصماً حقيقياً. أنت، هل ترى في 

السلفية الجديدة خصماً حقيقياً؟ 
    نعم، هي خصم جدي. ولكن تقويمي العام للسلفية لجديدة )أو الأصولية 
الإسلامية(، أنها في الأساس، ردة فعل أكثر مما هي فعل انشائي جديد، ولا تنطبق 
عليها شروط النهضة أصلًا. إنها ردة فعل على أوضاع معينة. لنأخذ، على سبيل المثال، 
نشوء حركة الإخوان المسلمين في مصر سنة 1928. أنا لا أفصل بين ثورة سنة 1919 
التي وصلت فيها البرجوازية المصرية، والإسلام المصري استطراداً، إلى مرحلة نضج 
جديدة وإلى مرحلة تأكيد نفسها وتنفيذ نزعاتها التحديثية. ومع أن الثورة فشلت، إلا 

أن عملية تحديث كبيرة وواسعة حدثت في مصر بين سنة 1920 وسنة 1930.  
^ ظهر، وقتذاك، طلعت حرب كرمز من رموز التحديث. 

     طلعت حرب وبنك مصر وكل هذه التوجهات. لا أفصل نشوء الإخوان المسلمين 
عن ردة الفعل على هذا النوع من الحراك في الحياة العربية. ثمة طريقة أخرى في فهم 
الظاهرة. قلنا ان هناك إصلاحاً دينياً حدث، وكثير من الباحثين يشبّهون محمد عبده، 
بمارتن لوثر. ونحن نعرف أن حالات الإصلاح التي يسمونها تستتبع دوماً ما يسمونه 
)إصلاح ديني مضاد(. وأنا أرى نشوء الإخوان المسلمين أنه نوع من الإصلاح الديني 
المضاد. إذا درسنا تاريخنا الحديث نلاحظ أن ثمة ميلًا إلى مقاومة الاستعمار. وقد بدأت 
مقاومة الاحتلال الاستعماري بشكل ديني مثلًا في النموذج الكلاسيكي الليبي الجزائري. 
قاتلته قوى تقليدية، وقاتلت جيداً وخلقت أبطالًا ونماذج عظيمة. جرت المعارك كلها في 
الفيافي والسهوب والبوادي. لكن المقاومة أخفقت في النهاية. أما في المرحلة الثانية 
فانقلبت المقاومة إلى المدن، وهي التي حققت الاستقلال. وهذا علامة من علامات 
تراجع دور الشأن الديني في مواجهة الاستعمار، لا كقوة تعبوية لأن هذه موجودة دوماً، 

بل كتنظيم وحركة وقيادة وأفكار وأيديولوجيا ووعي وأهداف. 
أعطتنا المرحلة الجديدة مصطفى كامل وسعد زغلول بدلًا من سليمان الحلبي 
ومشايخ الأزهر. أعطتنا الأحزاب وفكرة المواطنة والوطن وشعار “الدين لله وا لوطن 
للجميع”، كما رسخت أموراً أخرى مثل التظاهر والإضراب والاعتصام والعصيان المدني 
وأساليب الاحتجاج المديني المعروفة وأحلتها محل ما يسمى عادة بحركات العامة 
في المدن وتمردها وشغبها. هذه واحدة من نقاط تراجع الديني في الحياة العامة 
للمجتمع. خذ نظام التعليم، كمثال آخر، الذي انسحب، رويداً رويداً، من أيدي رجال 
الدين والمؤسسات الدينية واستبدل بنظام مدني حديث. خذ كذلك التشريع والقضاء 
حيث حدث الشيء ذاته. وبمناسبة ذكر القضاء يجب ألا ننسى أبداً، عند مراجعة هذه 
المسائل وتقويمها، انطباع الإعجاب الهائل الذي تركته طريقة تعامل الفرنسيين مع 
سليمان الحلبي لدى الجبرتي لحظة قيام الشاب الوافد من شمال سورية بقتل الجنرال 
كليبر، خليفة بونابرت في مصر. لم يمزق الجنود الفرنسيون الجاني إرباً إرباً على 
الفور وفقاً للطريقة المملوكية المعهودة، بل حاكموه محاكمة جدية أعطته المجال 
كله للدفاع عن نفسه وفقاً لأعراف القضاء الفرنسي الحديث وإجراءاته. أعتقد أن هذه 
الحادثة تتجاوز بكثير مجرد تسجيل مؤرخ تقليدي مثل الجبرتي انطباعاته الشخصية 
لأنها تحيل، في الواقع، إلى اتجاه تاريخي كامل وجديد في حياة مصر وبقية المجتمعات 
العربية. إنها رمز لانعطافة حقيقية في حركة تطور هذه المجتمعات لاحقاً. هناك إذن 
ميل عام إلى تحويل الدين والتدين إلى الشأن الفردي والشخصي والعائلي، ما يعني 
تراجع الهيمنة الدينية وتراجع سيطرتها على الحياة العامة للبلدان العربية المركزية. 
صار كل من الإيمان وممارسة الشعائر متروكاً إذا لم يكن للفرد وحده فللأسرة. صار 
عادياً أن ترى في الأسرة الواحدة ابنة متدينة وابناً ملحداً وابنة أخرى في منزلة بين 

المنزلتين كما يشهد على ذلك أدب نجيب محفوظ. 
أعتقد أن الحركة الأصولية، إذا درسنا أفكارها بتمعن، هي ردة فعل على هذه 
التطورات العميقة والجذرية. وإلا ما معنى الدعوة إلى إعادة تطبيق الشريعة 
الإسلامية؟ معناها أن الشريعة الإسلامية غير مطبقة، وهذا صحيح. أي أن الأصولية 
هي استعادة الوضع الذي كان سائداً في السابق، أي أسلمة المجتمعات الإسلامية. 

ماذا يعني هذا الكلام؟ إنه نوع من الإدراك والاعتراف بأن الهيمنة والسيطرة 
السابقة للدين تراجعت في الحياة العامة لهذه المجتمعات لمصلحة شيء آخر. 
والأصولية تحاول استعادة مواقع فُقدت. بهذا المعنى هي حركة “رجعية” واسترجاعية 

بالمعنى الحرفي للعبارتين.
كل قضية الحسبة في مصر، مثلًا، هي محاولة عودة إلى تجريد الفرد من حقه 
المكتسب حديثاً باتخاذ قراراته الحرة إزاء مسائل مثل الاقتناع الديني أو غيابه، 
ممارسة الشعائر أو عدم ممارستها. هنا منبع عدائهم للعلمانية وللديمقراطية. 

فالديمقراطية تفترض حرية الضمير وحرية المعتقد وهذه الأشياء كلها مرفوضة 
عند الأصوليين. 

بعد فشل المشروع القومي الشعبوي واليساري سنحت الفرصة لهم لاسترجاع 
الخسارة التاريخية التي لحقت بهم و استعادة المواقع التي ما زالوا يظنون انها من 
حقهم وحق أمرائهم ومشايخهم. من هنا رفضهم أعظم شعار رفعه التاريخ العربي 
الحديث:”الدين لله والوطن للجميع”. ودعوتهم صراحة، وبالتالي، إلى إخراج الأقباط 
من الجيش المصري ومنعهم الخدمة فيه. هنا تبقى نقطة أخيرة تتعلق بالعلمانية. 
في بلد مثل تركيا خاضت حرباً منتصرة ضد خصومها، بعد هزيمة الدولة العثمانية 
نهائياً، استطاع مركز الإمبراطورية القديم ممثلًا بشخص مصطفى كمال إعلان 
علمانية الدولة الجديدة وفصل الدين عنها بصورة رسمية ومن قمة هرم السلطة 
المنتصرة. أما في أطراف الإمبراطورية العتيقة، أي الولايات العربية، فإن أياً من هذه 
التطورات والإنجازات لم يكن ممكناً بسبب ضعفها الشديد وتشتتها. لذا جاءت عمليات 
علمنة الحياة العربية العامة بحكم الأمر الواقع De facto ، أي كسلسلة من الوقائع 
والإجراءات والتطورات والتحولات المتتالية والمتراكمة بلا إعلان رسمي يفصح عن 
علمانيتها وبلا خطاب علماني متبلور وواضح وصريح يعبر عنها. العلمنة العربية 
الواقعية جاءت بطيئة ومترددة وحلوة وخجولة ومساومة حتى آخر لحظة. إنني مقتنع 
أنه لو قام الرئيس عبد الناصر بإعلان فصل الدين عن الدولة رسمياً لحظة تأميم 
قناة السويس لنجح الإجراء ولربما تغيرت أشياء كثيرة، لأن تلك اللحظة عربياً شبيهة 
بلحظة انتصار أتاتورك على جيوش الغزو والاحتلال التي كانت تعمل على تمزيق 
بلاده. وفي مجال آخر يرى الأصوليون أن علمانية الأمر الواقع De facto العربية هذه 
أخطر بكثير من علمانية أتاتورك، لأن الثانية معلنة رسيماً وبصراحة ووضوح، أما 
العلمنة العربية فهي تسللية؛ تسري في المجتمعات سرياناً خفياً مع الإبقاء على 

الغطاء الديني بشكل أو بآخر. 

 ^ ثمة هجوم لا يهدأ، في هذه الأيام، على أفكار التنوير وعلى المفكرين التنويريين، 
أين يكمن في رأيك النبع الذي تستقي منه هذه الظاهرة جرأتها وقدرتها؟ 

     أعتقد أن مصدر المشكلة ليس الأفكار التنويرية نفسها بالضرورة. يكمن 
مصدر المشكلة في ارتباط أفكار التنوير بمشروع سياسي اجتماعي تحرري 
كبير الذي نسميه بالمشروع القومي أو النهضوي أو حركة التحرر العربي أو 
الثورة العربية وما شابه، وانتهاء هذا المشروع إلى أزمة وانهيار وانسداد وإخفاق. 
أعتقد أن هذه الواقعة هي التي تجعل الكثير من القوى تتجرأ على مهاجمة 
المشروع كله أحياناً، والأفكار التي رافقته أو أتت معه أو ارتبطت به بشكل من 

الأشكال في أحيان أخرى. 
كنا في الستينات، كتيار يساري، لا ننتقد أفكار التنوير ذاتها وإنما أوجه 
القصور في عصر النهضة. وذلك من مواقع بدت لنا يومها أكثر راديكالية  
وتقدمية. أي أننا كنا نرى أن عصر النهضة لم يكن جذرياً كفاية، ولم يكن 
ثورياً تماماً، وننتقد التعلق المرضي به. كنا نضيق بهذا الترداد الدائم لأسماء 
محمد عبده والكواكبي والأفغاني وغيرهم وكأن شيئاً مهماً لم يطرأ على 

حياتنا منذ أيامهم. 
طبعاً، كان انتقادنا مبنياً على فرضية تقول أن المناخ القومي الجماهيري 
الجديد والحركة الناصرية وحركة التحرر العربي تجاوزت، من حيث المبدأ، 
عصر النهضة وأفكاره، ولذلك لا بد الآن من انتاج فكر ملائم ومطابق وأكثر 
تقدماً من فكر عصر النهضة. تبين أننا كنا ضحية تفاؤل كاذب إذ دمرت هزيمة 
حزيران 1967 الفرضية التي أوهمتنا بأننا تجاوزنا، أو تمكنا من تجاوز، عصر 
النهضة ومشكلاته وأفكاره. الآن، يبدو لي أن هناك تراجعاً إلى خط الدفاع 
الثاني أمام الهجوم الآتي من اليمين، وخصوصاً اليمين الديني. علماً بأن هجوم 
أعضائه لا يتركز على التنوير وقيمه فقط وإنما على عصر النهضة برمته. 
وهم صريحون في التعبير عن هذا النقد ويعتبرون أن مصائبنا كلها أتت بسبب 
عصر النهضة ومعه ومنه، وكان يجب ألا يكون هناك نهضة ولا من ينهضون. 
والغلاة منهم يمجدون الحقبة العثمانية وربما المملوكية والسلجوقية قبلها. 
أنا أجد نفسي الآن، مع آخرين كثيرين، في موقع الدفاع عن عصر النهضة 
وإنجازات عصر النهضة وأفكار التنوير. كما أعتقد أن قيم التنوير جديرة بأن 
يدافع عنها، ويدافع عنها بقوة، ولا سيما أن هناك خطأ آخر ارتكبه اليسار 
يتمثل في إهماله القيم المرتبطة كلاسيكياً بالتنوير. أعني استخفاف الخطاب 
اليساري والممارسات اليسارية بأمور مثل المجتمع المدني والديمقراطية 
وحقوق الإنسان والمواطن والحريات العامة والعلمانية ... إلخ. وكلها أصبحت 
موجودة الآن على جدول أعمالنا بقوة. لم يدرك المشروع اليساري )وأصحابه( 
بأنه كان عليه أن يستوعب هذه الأفكار والقيم والممارسات بحيث تصبح جزءاً 
من حياتنا الفكرية والعملية إذا كان جاداً حقاً في تجاوزها إلى ما هو أرقى. وهنا 
أقول أن ياسين الحافظ كان المفكر اليساري الأبرز الذي سبق الجميع وأشار إلى 
هذه المسألة ووعي أهميتها ونبه إلى خطورتها، في الوقت الذي كان اليسار 
يعتبرها إما مسائل ذات صلة بالديمقراطية البرجوازبة أو إنها ستأتي بشكل 
عفوي مع انتصار الثورة. أضف إلى ذلك ان التحولات الاجتماعية والاقتصادية 
والسياسة والثقافية الواسعة التي طرأت على المجتمعات العربية المركزية 

صادق جلال العظم فيلسوف ومفكر سوري مخضرم. يقول بعض المثقفين إنه ليس مثيراً للسجال 
والجدل فحس��ب وإنما للزوابع والأعاصير، في عالم عربي يشهد انحساراً لدور العقل، ورجوعاً ليس 

فقط إلي التدين بل إلي التمذهب والتقوقع داخل الطائفة أو المذهب أو الحزب أو التيار.
ويرى بعض المثقفين أن من إيجابيات الدكتور العظم تحريكه للرمال الساكنة منذ قرون في 
الوعي العربي. ولعله من المفكرين العرب القلة الذين تماهي تفكيرهم مع سلوكهم اليومي 
في الحياة. ويضيف أن هذا ما نلمس��ه من خلال علاقات العظم بالمحيطين الاجتماعي 
والثقاف��ي، فطالما كان الرجل قريباً من العامة ولم تكن علاقاته الاجتماعية حكراً 

على النخب، رغم كونه ينتمي إلى عائلة ارستقراطية.
ق��د تتف��ق أو تختلف مع العظ��م لكن ليس بوس��عك إلا أن تحترم 
المقولات والأفكار والآراء التي يطرحها بحكمة ودراية الش��يوخ وثقة 
وحيوية الشباب.. وذلك على الرغم من أن الرجل بات في العقد الثامن 

من عمره. فضلًا عن سعة صدره واعتماده المنهج الفكري والمنطق العلمي التجريبي.
ولد صادق جلال العظم في دمش��ق عام 1934 درس الفلس��فة في الجامعة الأمريكية 
في بيروت، وعاد إليها أستاذاً عام 1963 أكمل تعليمه في جامعة “يال” الأمريكية. عمل 
أس��تاذاً جامعياً في الولايات المتحدة قبل أن يعود إلي دمش��ق عام 1962 ليعمل أستاذاً 
في جامعتها قبل أن ينتقل إلي التدريس في جامعة الأردن. عمل عام 1969 رئيساً لتحرير 
مجلة الدراسات العربية الصادرة في بيروت. من مؤلفات العظم “نقد الفكر الديني، النقد 
الذات��ي بعد الهزيمة، ذهنية التحريم، ما بعد ذهني��ة التحريم، في الحب والحب العذري. 

وغيرها...”.
للوق��وف عند آرائه ومواقفه حيال العديد من القضايا الإش��كالية ف��ي عالمنا العربي تعيد 
صحيفة )14اكتوبر( نشر حوارين اجرتهما في الاسبوع الماضي كل من صحيفة )الراية( القطرية ، 
وصحيفة )الشرق الاوسط( السعودية ، بعد دمج الحوارين في نص واحد على النحو التالي:

ودولها منذ الخمسينيات تفرض اليوم وجود هذه القيم مجدداً في الحياة العربية 
وبصورة أكثر إلحاحا مما سبق. 

^ في ما يتعلق بالمجتمع المدني، ألا تعتقد أن عرض مثل هذه الفكرة الآن 
متأخر على التاريخ كثيراً، ولا سيما أننا ندخل في عالم جديد عناوينه الكوكبة أو العولمة. 
والمجتمع المدني الذي أنجزته أوروبا منذ زمن طويل أخلف وعده في بلادنا. الآن نعود إلى 
هذه الفكرة بعد فشل المشروعات القومية واليسارية. هل ستفوتنا أيضاً الفرصة التاريخية 
لبناء مجتمع مدني ديمقراطي مثلما فاتتنا الوحدة القومية والسوق العربية الواحدة من محمد 

علي الكبير حتى جمال عبد الناصر؟ 
     وصفك للوضع صحيح. ثمة كثير من الأمور نحن متخلفون عنها قرناً أو قرنين. ويخطر 
لي، أحياناً، أن العرب أهملوا القرن العشرين وراحوا يتأرجحون بين أصالة ومعاصرة، بين 
ماض وحاضر، بين تجديد وتقليد، بين إسلام وعلمانية ... إلخ. تأرجحوا على امتداد 130 
سنة من غير أن يحسموا أمرهم على شيء، وقد يستمر هذا الوضع فترة طويلة. خذ المثال 
التالي: كانت ثقافتنا ثقافة شفوية أمية، إلى أن بدأت الكتابة تفرض نفسها على الجميع. 
لكن قبل أن تأخذ الكتابة مداها الكامل في حياتنا وتمحى الأمية نشأ نوع جديد من الثقافة 

الشفوية على مستوى تكنولوجي أعلى: التليفزيون، الفيديو، الشبكات الفضائية... إلخ. 
أي جاءتنا المرحلة الشفوية الأعلى حتى قبل استكمالنا المرحلة الكتابية. إن مسألة 
المجتمع المدني تشبه بأكثر من معنى هذا المثال، ولا أرى حلولًا سهلة للمعضلة. ومن 
مواقعنا الآن ليس أمامنا إلا الدفاع عن فكرة المجتمع المدني وتعميقها وتعميمها مع التذكير 
دوماً بأن المجتمع المدني هو شيء غير المجتمع الأهلي التقليدي. لا شك عندي في أن الدولة 
التحديثية لعبت الدور الأهم في إنشاء المجتمع المدني وإرساء قواعده في الحياة العربية، 
وراح هذا المجتمع الآن يطالب الدولة نفسها بحقوقه المهضومة من جانبها. كانت الدولة 
أول من أدخل فكرة سيادة القانون على الجميع، لكن المجتمع المدني هو الذي يطالب اليوم 
بتطبيق الفكرة والتقيد بها، في حين أن الدولة هي التي تتلكأ، لأن في ذلك انتزاعاً لسلطات 
ومواقع وامتيازات وحيازات ...الخ. وهذه معركة أرى لا بد من خوضها في الوقت الحاضر.  

^ يلاحظ في كتاباتك وفي محاضراتك كأنك لا تفرق بين مفهوم النهضة ومفهوم 
التنوير. وأرى أن التفريق بين الاثنين ضروري منهجياً، وتاريخياً. لو سمحت لي أن أوضح 
فأقول: إن العالم العربي، في تاريخه المعاصر، لم يشهد عصراً نهضوياً حقاً، بل شهد ظهور 
مفكرين متنورين أطلقوا أفكاراً ذات مضامين تقدمية، واقتصرت النهضة، إلى حد ما، على 
المجال الفكري فقط. ذلك لأن مفهوم النهضة هو مفهوم تاريخي شامل يتعلق بشعب 
راح يستيقظ ويتصدي لكي ينهض بمختلف جوانب حياته الحضارية والسياسية والثقافية 

والاجتماعية والاقتصادية. 
والحال أن ما يسمونه “عصر النهضة” والذي يؤرخون له بحملة نابليون بونابرت على 
مصر سنة 1798 لم يكن عصر نهضة بهذا المعنى؛ فكيف تكون ثمة نهضة والعالم العربي 
كان يتعرض، وقتذاك، لحملة ا ستعمارية فظيعة قطعت أوصاله تقطيعاً؟ إن ما فعلته حملة 
بونابرت هو أنها أذهلت الناس ونبهت الغافلين وأيقظت الأفكار وأجبرت النخب على التصدي 
للجديد والطاريء، ثم ألزمتهم الإجابة عن أسئلتها الجديدة. وليس بالضرورة أن يترافق 
التنوير مع النهضة، فظهور المفكرين المرموقين والأعمال الفكرية والنقدية اللامعة التي 
سطعت في سماء العالم العربي بعد الحملة الفرنسية يمكن أن نجد على غرارهم في 
عصر الانحطاط أيضاً مثل ابن خلدون والقلقشندي والأبشيهي وابن مالك وبهاء الدين 
العاملي وجلال الدين السيوطي وابن منظور ) صاحب لسان العرب( والزبيدي )صاحب تاج 
العروس( والفيروزي آبادي )صاحب القاموس المحيط( قضلًا عن ابن تيمية وابن القيم 
الجوزية وابن خلكان والقزويني وابن العبري وأبو الفداء ولسان الدين بن الخطيب وابن 
بطوطة والمقريزي، فهؤلاء جميعاً ظهروا في ما اصطلح على تسميته ب”عصر الانحطاط”. 

كيف تنقد هذا الرأي؟ 
    أنا لا أوافقك الرأي تماماً، لأنني اعتقد أن خلفية ما سمي ب� “عصر النهضة” و”التنوير” 
هو حركة التنظيمات في الدول العثمانية. فمن غير حركة التنظيمات ما كان لهذه المسائل 
كلها أن تظهر أصلًا. بعبارة ثانية كان هناك شيء مادي عملي ما يتحرك قبل ظهور قيم 
التنوير والنهوض والتقدم وما إليه. بدأت الحركة نحو سنة 1830، وشرعت في ما بعد بفرمان 
وجاءت، على ما أعتقد، نتيجة عاملين: يتمثل الأول في المعلومات التي أخذت تتجمع على 
امتداد 50 – 60 سنة لدى النخب العثمانية عما يجري في أوروبا من تقدم عسكري وعلمي 
هائل. وفي الوقت نفسه كانت الدولة تخسر مقاطعاتها الواحدة تلو الأخرى أمام التوسع 
لأوروبي الغربي من ناحية، وأمام التوسع الروسي من ناحية أخرى. وتمثل العامل الثاني في 
الضغط على الدولة الآتي من تحت نتيجة نشوء طبقة وسطى حديثة، بعد الاختراقات 
الرأسمالية والامتيازات، صار لها مصالح وأهداف إصلاحية. إذاً كان النظام العثماني يتعرض 
لضغطين: ضغط من الأعلى، أي من نخب تدرك ما يجري حولها، خصوصاً في القارة الأوروبية 
فأخذت تخاف على نفسها وعلى مستقبل دولتها، وضغط من الأسفل أي من فئات لها مصالح 
حيوية في تبديل النظام العثماني وتعديله وتحديثه ... الخ. جاءت إصلاحات محمد علي باشا 
الكبير ضمن إطار التنظيمات العثمانية، بشكل عام. وما كان لعصر النهضة أن يحدث من 
دون ما أسسه محمد علي بعجره وبجره، بفشله ونجاحاته. إن قولك بعدم وجود مشروع 
نهضوي أصلًا ليس دقيقاً تماماً. ولا معنى للتنوير وأفكاره وقيمه ودعواته خارج هذا السياق، 

لذا لا يمكنني الفصل بين التنوير والنهضة على الطريقة التي اقترحتها.
 بعبارة ثانية، تشكل كل من حركة التنظيمات وإصلاحات محمد علي باشا الأساس 
المادي والخلفية التاريخية للتنوير ولما نسميه بعصر النهضة وثقافته عموماً. من جهة 
أخرى أريد أن ألحظ أيضاً أن عصر النهضة العربي، كما الأوروبي قبله )وكذلك الهندي 
على ما أعتقد(، ليس عصر مؤسسات ومدارس فكرية متبلورة ومشاريع شبه جاهزة 
وما اليه، بل عصر شخصيات كبيرة وقوية هي في وقت واحد من نتائج الماضي ولكنها 
ترهص بما قادم وتحمله وتبشر به. يبقى عصر النهضة، حيث توجد نهضة، عصراً 
انتقالياً مائعاً بالضرورة أشبه بالجسر بين ما فات وبين ما هو آت. وعصر النهضة العربي 

ليس استثناء من هذه القاعدة.  
^  في معرض الحديث عن العلمانية، ثمة تعاريف كثيرة لها، كيف تعرف أنت العلمانية؟

          عرّفت العلمانية مرارا بأنها: الحياد الإيجابي للدولة إزاء الأديان والمذاهب 
والإثنيات التي يتألف منها المجتمع. وهذا التعريف يناسب العالم العربي، وأعتقد أننا إذا 
لمَ نسِر في هذا الاتجاه، فالبديل هو حرب أهلية. في العراق مثلا لا تستطيع الدولة 
تطبيق الشرع الشيعي أو السني أو المسيحي، لذلك فالحل هو في تطبيق قانون محايد، 
هو القانون المدني. وإذا لم يريدوا كلمة حكومة علمانية نقول حكومة مدنية لأن البديل 

عنها هي حرب أهلية.
 ^  بعض المفكرين الإسلاميين يقولون: إن العلمانية في العالم العربي ابتدعها 

نصارى الشرق لمساواتهم كأقلية مع المسلمين، ما رأيك بذلك؟
     أنا مع المساواة بين المواطنين سواء كانوا مسلمين أو مسيحيين أو غير ذلك، كما 
أن هذا لا يقلل من شأن العلمانية في حال ابتدعتها الأقليات المسيحية أو غيرها. في 
الهند مثلا أكبر مدافع عن علمانية الدولة الهندية هم المسلمون لأنهم أقلية. لنفترض 
أن الدولة الهندية أرادت أن تعامل الأقلية المسلمة في بلدها كأهل ذمة، لا يخدمون في 
الجيش ويدفعون الجزية، هل سيقبل العالم الإسلامي ذلك؟ لكن المسلمين في 
المقابل، عندما يكونون أكثرية ليسوا على استعداد ليمنحوا نفس المساواة للأقليات 
الدينية الأخرى، ويتهمون الغرب في نفس الوقت بأنه مزدوج المعايير، وهم لديهم 
معايير عدة. فمثلا المسلمون في الهند هم مع العلمانية، لكنهم في مصر يريدون دولة 

إسلامية، وفي إيران دولة إسلامية شيعية.
^ يلجأ بعض المفكرين ومنهم جورج طرابيشي إلى اعتبار العلمانية “إشكالية إسلامية 
- إسلامية” قبل أن تكون إسلامية-مسيحية. بمعنى آخر أننا في البداية علينا حل مشكلة 

الطوائف بين المسلمين قبل أن نفكر بحلها بين الأديان، ما رأيك بذلك؟
     أعتقد أنه في مجتمع متعدد الطوائف والأديان مثل سورية ولبنان والعراق ومصر، 
إذا لم تكن المواطنة هي الأساس فالبديل هو الخراب. وهذا كاد أن يحدث في مصر في 
إحدى الفترات حين اعتبر الإخوان المسلمون أن المسيحيين هم أهل ذمة، لذلك يجب 
ألا يخدموا في الجيش ولا يمكن اعتبار قتلاهم شهداء، ويجب عليهم في المقابل أن 
يدفعوا جزية. لذلك أعتقد أنه ليس من مخرج سوى القبول بفكرة المواطنة أمام 

القانون، أي تطبيق الإسلام على طريقة تركيا.
^ لكن هل يمكن تطبيق النموذج الإسلامي التركي في العالم العربي؟

     لا يمكن تطبيقه كما هو، لكن يمكن الاستفادة والتعلم منه، لأن النموذج التركي 
له خصوصيته. وتركيا هي البلد الوحيد الذي استطاع أن يجمع بين أمرين: تاريخ طويل 
من العلمانية المتشددة، وبنفس الوقت أنتجت هذه العلمانية حزبا إسلاميا ديموقراطيا 
حقيقيا قادرا على استلام السلطة عبر انتخابات حرة نزيهة، لا غبار عليها. وهو مستعد 
في حال خسر الانتخابات أن ينسحب ويصبح معارضة، ويعيد ترتيب نفسه ليستلم 
السلطة في المستقبل. وهي حالة فريدة في العالم الإسلامي، وهنا تكمن أهمية 
علمانية الدولة التركية، أنها سمحت لنمو وتطور الإسلام السياسي التركي لكي يتحول 

إلى حزب ديمقراطي. وهذا ما لم يحدث في أي بلد إسلامي آخر. 
^ وكيف يمكن الاستفادة من هذه التجربة عربيا؟

    هناك بعض الحركات الإسلامية في العالم العربي، استفاد من التجربة التركية 
كحزب الاخوان المسلمين في مصر الذي وضع برنامجاً لإصلاح الدولة والاقتصاد، متأثرا 
إلى حد كبير بالتجربة التركية. وهناك محاولات أخرى في مصر لتشكيل أحزاب إسلامية 
على طريقة حزب العدالة والتنمية في تركيا وهو ما يفعله منتصر الزيات الآن. لدينا 
أيضا حزب الوسط المُحارب من قبل الحكومة والإخوان التقليديين. وبذلك نستطيع 
القول: إننا نلمس نوعا من المخاض لتيارات إسلامية سياسية تعيد النظر بنفسها بعد 

العنف الذي مارسته لسنوات طويلة.
^  هل يمكن القول بإمكانية انسجام الإسلام، في الوقت الحالي، مع مصطلحات مثل 

العلمانية والديمقراطية والعلم الحديث؟
   أعتقد أن الإسلام التاريخي العملي والحياتي، قادر على الانسجام معها، لأنه 
انسجم في وقت سابق مع مجتمعات البداوة والإمبراطورية، كما انسجم فيما بعد مع 
الدولة الصناعية الحديثة. لكن إذا أخذت الإسلام بمعنى انه نظام مثالي مغلق، فعندها 
لن ينسجم إلا مع نفسه. وبعض الناس لا يتحدثون الآن عن الإسلام الواقعي التاريخي 
والمعاش، لكنهم يتحدثون فقط عن مجموعة مبادىء مثالية. وبرأيي أن هذه المبادىء 
المثالية هي للملائكة وليست للبشر، لأنهم لا يستطيعون تطبيقها، وقد قلت ذلك 

للشيخ القرضاوي في حوار سابق معه.
^  ما رأيك بمحاولات بعض المفكرين الإصلاحيين أمثال فاطمة المرنيسي ومحمد 

شحرور ونصر حامد أبو زيد لتطوير الفكر الإسلامي؟
     أحترم جميع هذه المحاولات، وتربطني علاقة جيدة ببعض هؤلاء المفكرين. 
لكن القضية تكمن في أن عملية الاجتهاد في تحديث الإسلام وتطوير أفكاره، تخرج 
من جماعات وأفراد من خارج المؤسسات الدينية التقليدية التي تنتج عادة رجال 
الدين. ومثالنا على ذلك، الأفكار الهامة التي طرحها نصر حامد أبو زيد لكنهم كفّروه 
وسفروه من مصر وهو يقيم الآن في هولندا. هذا إضافة إلى أفكار محمد شحرور 
وسيد القمني الذي أسكتوه، وفرج فودة الذي قتلوه، في حين نرى أن المؤسسات 
الدينية التقليدية كجامعة الأزهر والزيتونة وكليات الشريعة، تعاني حالة من العقم 
والتكرار والتلقين. ولا يقف الأمر عند ذلك، بل تعاني هذه المؤسسات من حالة 
انحدار كبيرة، بدأنا نلمس بوادرها في فتوى إرضاع الكبير والتبرك ببول النبي 

وحديث الذبابة على نحو ما أوضحته سابقا . 
كما أن فكرة التقريب بين المذاهب التي يطرحها البعض، تأخذ طابعا خطابيا يفتقر 
إلى المعالجة الحقيقية للمشكلات القائمة. والبعض يقول نحن متفقون في الأصول لكننا 
مختلفون في الفروع، لكنني أعتقد أن الاختلاف يكمن في كل شي حتى في الأذان. وأرى أن 
التغيير الحقيقي في الفكر الإسلامي لا يمكن فرضه من الخارج، إذا لم ينبع من المؤسسات 

الدينية التقليدية التي يجب أن تقوم بحراك جدي لمواجهة مشكلات العصر الحقيقية.

 ليس  صحيحا أن الوجود العسكري الأجنبي 
هو سبب ظهور الاسلام الجهادي .. 

لأن الوجود العسكري الغربي في العالم 
العربي لم ينقطع، فيما كانت الحركات 
الإسلامية في فترة الحرب الباردة حليفة 

للغرب في مواجهة المد الشيوعي والاتحاد 
السوفييتي. هذه الحركات عموماً مع 

بعض الاستثناءات غير معروف عنها بأنها 
بذلت جهوداً للتخلص من الوجود الأجنبي 
في البلدان العربية، وإنما كان ذلك لصيقاً 

بحركات التحرر العربي والمشروع القومي 
الشعبوي بقيادة عبد الناصر، وقد عشنا ذلك 

في الخمسينات والستينات.

الشيخ عبدالعزيز بن بن باز أفتى بتكفير كل 
من يقول بأن الأرض كروية وبأنها تدور حول 

الشمس. والكارثة الكبرى أن أحداً لم يتجرأ لا من 
علماء الدين ولا من مؤسسات العالم الإسلامي 

من مشرقه إلي مغربه. من الأزهر والزيتونة إلى 
القرضاوي والترابي وكفتارو وكليات الشريعة... 

لا أحد تجرأ على القول لابن باز ما هذا الهراء 
الذي تقول به باسم الدين الإسلامي؟!. 

 العقل العربي ببنيتة الراهنة غير قادر على 
انتاج الديمقراطية .. وجميع الشعوب ـــ في 
الاصل ـــ غير مؤاهلة للديمقراطية لأنها 

عملية تاريخية تراكمية .. ومن المفيد قبول 
نموذح ديمقراطي عربي بنسة 30٪ إن وجد !!

 الإسلام هو الحل  شعار جذاب يستقطب الناس .. لكني أعتقد أن هذا الاستقطاب سطحي عاطفي، 
لأن الناس عندما يدققون في ماهية هذا الشعار والبرنامج الذي ينطوي عليه يبدؤون بإعادة النظر 
والنقاش وتظهر تساؤلات ملحة من قبيل هل يعني الإسلام هو الحل عودة نظام الخلافة مثلًا؟. 
وهل عودة نظام الخلافة برنامج واقعي؟. الخ.. أنا أعتقد أن الخلافة يمكن أن تعود عندما يعود 

“البوربون” أو لويس السادس عشر لحكم فرنسا وعندما يعود القياصرة لحكم روسيا.
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التهنئة  رسائل  أن  من  الأمريكيون  المحققون  ح��ذّر 
الإلكترونية لمناسبة عيد العشاق سانت فالنتاين  تحتوي 
على فيروس مضر يدعى )ذى ستورم وورم( يربط بين جهاز 
كومبيوتر المتلقى وجهاز مرسل البطاقة  بوتنيت  الذي هو 

ليس من المعجبين حتماً.
و بوتنيت  عبارة عن شبكة كومبيوترات موحدة يديرها 
أجهزة  أصحاب  قبل  من  معروفاً  يكون  لا  واح��د  شخص 

الكومبيوتر التي تصل إليها رسائل المعايدة الإلكترونية.
الشخصية  البطاقات  لسرقة  بوتنيت  شبكة  وتستخدم 
والمصرفية وإرسال الرسائل الإلكترونية التي تحتوى على 

فيروسات تعطل عمل أجهزة الكومبيوتر أو تسمح بربطها 
بالشبكة واستخراج المعلومات الخاصة منها.

وقال بيان صادر عن مكتب التحقيقات الفدرالي إن عدداً 
من العطلات العامة فى العام الماضى كانت مناسبة استغلها 
أصحاب شبكات بوتنيت لإرسال الفيروس المضر)ذي ستورم 

وورم( من خلال رسائل معايدة مصطنعة.
وحذر المكتب مستخدمي أجهزة الكومبيوتر لعدم قبول 
أي رسالة إلكترونية تحتوي على بطاقة معايدة لمناسبة 
عيد العشاق يرسلها معجبون مجهولون وعدم فتح هذه 
البطاقات وخاصة عدم الاستعانة بالرابط الذي يوصلهم 

بشبكات أخرى .
ابتسام العـسيري اعــــــداد  /

تقع برشلونة في الجزء الشمالي 
الشرقي من شبه جزيرة أيبيريا على 
شاطئ البحر المتوسط بين مصبي 
تبعد  وبيزيوس.  لوبريجات  نهري 
160 كم عن جبال البرانس تعد ثاني 
أكبر مدن إسبانيا بعد مدريد و عاصمة 
منطقة كاتالونيا ومحافظة برشلونة. 
يبلغ عدد سكانها حوالي 1,600,000 
نسمة أما سكان المدينة بضواحيها 
فيتعدى الأربعة ملايين نسمة. أقيمت 
فيها الألعاب الأوليمبية عام 1992 م.

تقول بعض الأساطير أن هاملسار 
مدينة  أس��س  هنيبعل  وال��د  بارسا 
بارسينو في المكان الذي توجد فيه 
برشلونة اليوم. في القرن الخامس 
عشر قبل الميلاد اتخذ الرومان من 
لجيوش  مخيما  أو  حصنا  المنطقة 
ال��دول��ة. في أوائ��ل القرن الخامس 
قبل  من  المنطقة  احتلت  الميلادي 
القوط الغربيين ثم فتحها المسلمون 
في القرن الثامن الميلادي إلا إن لويس 
الورع بن شارلمان استطاع أن يستولي 

وبقيت  م   801 ع��ام  المدينة  على 
برشلونة تحت الحكم المسيحي حتى 
عام 985 م عندما استعادها أبو عامر 
المنصور أحد أقوى حكام الأندلس 

المسلمين.
حكام برشلونة بعد الفترة الإسلامية 
عملوا على توسيع كونتية برشلونة 
كجزر  المجاورة  المناطق  باحتلال 
الباليار ومدينة فالنسيا وأسسوا ما 
عرف بمملكة أراجون والتي سيطرت 
على أجزاء واسعة من البحر المتوسط 
الميلادي  عشر  الثالث  القرن  خلال 

ووصلوا لمدن في أقصاه كأثينا.
اندحار  بعد  المدينة كاملا  دم��رت 
الجمهورية الكاتلونية كما دمرت في 
عهد الحروب الإسبانية عام 1714 م. 
إسبانيا  من  الخامس  فيليبه  الملك 
هدم حي التجار في المدينة ليبني 
معاقبة  من  كجزء  عسكرية  قاعدة 
المدينة التي ثارت على حكمه. منع 
التحدث بالكاتلونية ومنع التدريس في 

جامعتها التي افتتحت عام 1450 م.

للإمبراطورية  المدينة  أتبعت 
الفرنسية في عهد نابليون بعد أن 
ووضع  إسبانيا  الفرنسيون  احتل 
أخو نابليون جوزيف بونابرت حاكما 
للأجزاء المحتلة فيها. حررت المناطق 
سقوط  بعد  الإس��ب��ان��ي��ة  المحتلة 

نابليون.
خلال القرن التاسع عشر الميلادي 
الثورة  ف��ت��رة  خ��لال  المدينة  نمت 
الصناعية إذ كانت مركزا للعديد من 
الصناعات التجارية. خلال تلك الفترة 
على  مدريد  سلطة  ضعفت  عندما 
مدينة برشلونة،قام سكان المدينة 
القرون  في  المبني  سورها  بهدم 
الوسطى وكذلك تم تحويل حصن 

الريبيرا إلى حديقة عامة.
قام  العشرين  القرن  بدايات  مع 
بدعوة  الكاتلونيون  ال��ق��وم��ي��ون 
إسبانيا  ع��ن  ال��ذات��ي  للاستقلال 
والمطالبة برفع سقف الحريات في 
الإقليم الكاتلوني. ونادي برشلونة 

الدي يعتبر من الاوائل في العالم.

❊ 1950م:

الاتحاد  بين  ص��داق��ة  معاهدة 
السوفيتى و الصين الشيوعية.

❊ 1819م:

اختراع المنظار الفضائي. 
❊ 1663م:

 أصبحت كندا إقليمًا ملكيّا تابعًا 
لفرنسا.

❊ 1912م:

 ولاي��ة أري��زون��ا تصبح الولاية 
رق��م 48 ف��ي ال��ولاي��ات المتحدة 

الأمريكية.
❊ 1922م:

تم أول بث إذاعي منتظم على يد 
ماركوني في بريطانيا.

 ❊ 1949م:
 انعقاد الكنيست الإسرائيلي في 

القدس لأول مرة.
❊ 1951م:

ت��أس��ي��س م��ح��ط��ة الإذاع�����ة 
الكويتية.

❊ 1958م:

 قيام الاتحاد العربي بين العراق 
والأردن

❊ 1981م:

إيطاليا،  جنوب  يضرب  زل��زال   
ويوقع ثلاثة آلاف قتيل. 

❊ 2003م:

قتل النعجة  المستنسخة دوللي.
❊ 2002م:

ي��وم الح����ب الع�الم�ي الذي تم 
فيه اعدام القديس فالانتيين الذى 
تحدى الامبراطور وقرر عقدزواج 

بين من يرغبون فى الزواج.

عندما نتحدث عن محاولة مساعدة الآخرين 
ومد يد العون لهم فكأننا نضيء شمعة في 
وسط ظلام دامس هذا ما فعله الاقتصادي 
المتميز محمد يونس عندما قرر مواجهة حالة 
الفقر المدقع التي يمر بها شعب بلاده من 
البنجاليين ، و لم يحاول أن يقدم النقود لأبناء 
شعبه كوسيلة للمساعدة بل أعطاهم الفرصة 
والتربح  الخاصة  بمشاريعهم  يقوموا  لأن 
منها دون القلق من كيفية سداد القروض 
وفوائدها، ونتيجة لجهود محمد يونس في 
توفير مستوى معيشي أفضل للفقراء من 
خلال إقراضهم لبدء مشاريعهم المتناهية 
الصغر استحق بجدارة الحصول على جائزة 
نوبل في السلام هو وبنكه جرامين تقديراً 
لإنجازاته في حل مشاكل الفقراء بعد ان جرى 

تكريمه في العديد من المحافل الدولية .
ولد محمد يونس في عام 1940م بمدينة 
شيتاجونج ببنجلاديش لعائلة ميسورة الحال 
إل��ى حد ما حيث ك��ان وال��ده يعمل صائغاً، 
عمل  خاتون،  صفية  السيدة  هي  ووالدته 
وال��ده دائماً على الدفع ب��أولاده نحو العلم 
فكان حريصا على أن يجعلهم يرتقون أعلى 

الدرجات العلمية وقد كان له ما أراد.
ففي عام 1965م وبعد أن وصل يونس 
إلى مكانة علمية متميزة حصل على منحة 

من مؤسسة فولبرايت لدراسة الدكتوراه في 
جامعة فاندربيلت بولاية تينيسي بالولايات 
المتحدة الأمريكية، ليصبح بعد ذلك رئيساً 
شيتاجونج  جامعة  ف��ي  الاق��ت��ص��اد  لقسم 

ببنجلاديش. 
شارك يونس أثناء فترة تواجده في البعثة 
البنغالية  الطلابية  الحركة  ضمن  العلمية 
المؤيدة للاستقلال وذلك عندما نشبت حرب 
تحرير بنجلاديش، وكان لهذه الحركة دور بارز 

ومهم في تحقيق الاستقلال.
عاد يونس إلى بلاده المستقلة حديثاً في 
عام 1972م ليجد الأهالي بها يعيشون في 
أسوء الظروف وتحت ضغوط معيشية صعبة، 
ثم جاء عام 1974م لتأتي معه مأساة جديدة 
لهذا الشعب الفقير حيث حدثت بالبلاد مجاعة 
راح فيها حوالي مليون ونصف من أبناء الشعب 

البنجالي. 
كل هذه الظروف الصعبة التي مرت بها 
بنجلاديش والمعاناة  التي عاشها الشعب كان 
من الممكن أن يمر عليها  أي شخص عادي 
ببعض الحزن والتألم لأح��وال هذا الشعب 
الفقير، ولكنها لم تمر على محمد يونس 
هكذا لقد أصر أن يتوقف عند هذه النقطة من 
أجل أن يجد حل لها، وحاول ساعياً بكل جهده 
من أجل تقديم العون والمساعدة للنهوض 

بمستوى المعيشة لهؤلاء الأفراد.
قرر يونس ألا يقف موقف المتفرج لهذه 
الشعب بل قرر  يعاني منها  التي  المجاعة 
كرجل اقتصاد أن يستغل علمه والنظريات 
إخراج  محاولة  في  المختلفة  الاقتصادية 
ه��ؤلاء الفقراء من دائ��رة الفقر هذه التي 
تفرض عليهم حصاراً قاسياً لا يستطيعون 

الإفلات منه.
فعمل على قيادة مجموعات من طلابه إلى 
جوالات ميدانية في العديد من القرى وكانت 
الجامعي  الحرم  البداية  بقرية قريبة من 
وهي قرية جوبر وذلك لكي يضع يده على 
الأسباب المؤدية لهذه المشكلة، وبعد تفقد 
العديد من هذه القرى بدأ يستوضح الأسباب 
لأسئلته  المختلفة  الإجابات  على  ويحصل 
بها  ق��ام  التي  البحوث  ه��ذه  نتيجة  وكانت 
برفقة طلابه هي أن الفرد البنغالي الفقير 
حينما ينوي أن يعمل مشروعه الخاص يجد 
نفسه يحتاج لقرض لكي يبدأ مشروعه فيلجأ 
للمرابين الذين يقومون بإقراضه المال اللازم 
ولكن مع أعباء الفوائد والديون يجد نفسه 
عند نجاح المشروع مطالب بسداد القرض 
النهاية  في  له  يجد  ولا  الضخمة  والفوائد 
سوى أقل القليل الذي يكفي فقط لمطالب 

الحياة البسيطة.

الأوز يهاجم بريطاني ويخطف هاتفه المحمول
❊ الساعة الفلكية أخترعها 
قدماء المصر يين عام 2500 
فيها  تقسم  وكانت  ق.م. 
الفترة بين الغسق والفجر 
الى 12ساعة بالليل . واليوم 
ك����ان م��ق��س��م��ا 24س��اع��ة 
لهذا  دقيقة.   60 والساعة 
المصريين  قدماء  استخدم 
ال��م��زول��ة ل��ق��ي��اس ط��ول 
من  ب��دلا  بالساعات  النهار 
استخدامهم خيطا بسيطا أو 

الساعة المائية. 
❊ ث��خ��ن ق��ش��رة الأرض 
يماثل بالمقارنة ثخن قشرة 

البيضة إلى حجم البيضة.
❊ 26ب��ل��دا ف��ي العالم لا 

يملكون شواطئا لبلادهم.
❊ سدس مساحة اليابسة 
على سطح الأرض تقع في 

الاتحاد السوفييتي.
❊ الكأس السميك معرض 
الكأس  م��ن  أك��ث��ر  للكسر 
به  وض��ع  إذا  فيما  الرقيق 

مشروب ساخن.
❊ أن زجاجة الحليب تفقد 
ما يعادل ثلثي محتواها من 
فيتامين »ب« إذا ما وضعت 
ضوء  في  ساعتين  حوالي 

النهار.
❊ الغاز في طبيعته غاز لا 
رائحة له ، ولكن تضاف إليه 
هذه الرائحة لدى تصفيته 
عامل  أج��ل  م��ن  وتخزينه 

الانتباه إليه.
❊ الأحجار التي بُني منها 
هرم خوفو كافية لبناء سور 
ارتفاعه ثلاثة أمتار يحيط 

بفرنسا.
تنمو  الشقراء  اللحية   ❊
اللحية  م��ن  أك��ب��ر  بسرعة 

السوداء 

ه��ذا ال��ذي يهيم في برد اليونيسكو تطلق عام الأرض من أجل كوكب آمن
الصحارى 

الصقيع  م���ن  م��ح��ت��م��ي��ا 
بالصقيع 

وهاربا من وجهه 
دليله العمى

وقصده دويُّ قول الآلهة 
تابعوه جيدا

وحدِّقوا في دمه المنساب 
في خديه 

إنه يسير هادئا 
كأنه يعرف هذه المسالك 

المجهولة 
تابعوه إنه يقودنا .  أُودِيبْ

إيه يا ماما .!. إنت ليه 
دايماً تضربيني هو أنا 

بابا ؟ !!

❊ باري�س  / متابعات :
أطلق المدير العام لمنظمة الأمم 
المتحدة للتربية والثقافة والعلوم 
ماتسورا  كويشيرو  »يونيسكو« 

أم��ام نحو أل��ف مشارك 
ف��ي ب��اري��س ال��ث��لاث��اء 
الدولى  العام  الماضي  
بهدف  الأرض   لكوكب 
التركيز على دور العلوم 
أجل  م��ن  الجيولوجية 
كوكب أكثر أمانا وسلامة 

وديمومة .
وق���ال م��ات��س��ورا لن 
ن��س��ت��ط��ي��ع م��واج��ه��ة 
تضع  التي  التهديدات 
كوكبنا فى خطربفعالية 
 ، الأرض  ع��ل��وم  دون 
التحديات  م��ن  وذك����ر 
الراهنة ارت��ف��اع ح��رارة 

الكوارث  ايضا  او  والتمدن  الجو 
الطبيعية.

لكوكب  الدولي  العام  ويحظى 
ب��م��ب��ادرة  ينظم  ال���ذي  الأرض 
مشتركة من اليونيسكو والاتحاد 
الدولي للعلوم الجيولوجية، بدعم 
على  فعالياته  وتجرى  دولة   191
مدى ثلاث سنوات »-2007-2008

.»2009
لكن الأمم المتحدة اعلنت 2008 
سنة أساسية خلال هذه الفترة مع 
برنامج يمكن الاط��لاع عليه من 

خلال موقعين على الإنترنت.
ويرى رئيس الاتحاد الدوليللعلوم 
الجيولوجية جانغ هونغرن ان الهدف 
من ذل��ك هو توعية ال��رأي العام 
والسلطات العامة لأهمية العلوم 
الجيولوجية  من أجل إدارة الموارد 
سكان  على  المخاطر  من  والحد 

الكوكب .

سكرتير  اعلن  اخ��رى  جهة  من 
الدولة الفرنسي المكلف الشؤون 
الاوروبية جان بيار جويه خلال حفل 
الافتتاح ان فرنسا قررت تسمية 

العلوم  ال��دول��ي سنة  العام  ه��ذا 
الجيولوجية في خدمة البشرية .

الى  العلماء  اليونيسكو  وتدعو 
العمل على عشرة مواضيع كبرى 
تتميز باهميتها للبشرية وهيالصحة 

والمناخ والمياه الجوفية والمحيطات 
والتربة وأعماق الأرض والتكتلات 
الطبيعية  والمخاطر  السكانية 

والموارد الطبيعية والحياة .
وف��ي »اع���لان باريس« 
ال�����ذي ن��ش��ر ال��ث��لاث��اء 
الماضي وجهت اليونيسكو 
للعلوم  الدولي  والاتحاد 
ملحة  دعوة  الجيولوجية 
الى المسؤولين والشعوب 
والمؤسسات  والصناعات 
للافادة من هذا العام للأخذ 
الأرض  علوم  بالاعتبار 
فى قراراتهم ومبادراتهم 

اونمط عيشهم .
تتضمن  فرنسا  وف��ي 
الفعاليات تحت شعار عام 
مئتي  من  أكثر  الأرض  
م��ش��روع ب��ي��ن معارض 
ون��دوات مفتوحة أم��ام الجمهور 
ومؤتمرات، مع جهد خاص لحملات 
توعية ف��ي ال��م��دارس ورح��لات 
جيولوجيا  علماء  م��ع  ميدانية 

وجغرافيا.

دائما تضربيني 

محمد يون�س

معين الفقراء 

كم انت لطيفة �سيدتي

لا يصبح الإنسان عجوزاً قبل 
أن يحل الندم مكان الأحلام...

جون باريمور

ال�ساعرالم�سري 

ال�سمّاح عبد الله 

وعالميةمدن عربية

ثاني أكبر مدن إسبانيا
برشلونة

الأوز طالبا  هاجم س��رب من 
هاتفه  منه  واختطف  بريطانيا 
يحمله،   ك��ان  ال���ذي  المحمول 
وذكرت صحيفة )صن( أن سربا 
هاجم  أوزات  أرب��ع  م��ن  يتألف 
س��ام روزات���ي وب��دأ ينقر يديه 
عند م��روره قرب أعشاشه في 

كولشستر. 
وق���ال روزات����ي، وه��و طالب 
يدرس القانون طار السرب فوق 

رأسي وبدأ ينقرني حتى سقط 
الهاتف المحمول من يدي على 
الأرض، مضيفا أن أحد الطيور 
التقط الهاتف من الأرض وطار 
كثيرة  منطقة  إل��ى  بعيدا  ب��ه 
الأشجار، مشيرا إلى أن محاولات 
البحث عن الهاتف باءت بالفشل، 
وتابع »لم أسرق أحدا من قبل ، 
ولكني الآن ضحية سرقة وراءها 

حفنة من الأوز«.

أفقيا :

1- شاعر فارسي غنائي عاش في بلاط نصر 
الساماني من منظوماته )كليلة ودمنة( 

و)قصة السندباد( – نقيض الفر.
2-  أطول نهر في لبنان – يصاحب الرعد.

3- للتمني – من سور القران الكريم.
4- يعطي فرصة – عاصمة غانا.

5- حيوان – أحدى القارات.
6- مدينة جزائرية – عاتب – أداة جزم.

7- ضمير منفصل – شعور.
8- والدة – لاعب كرة قدم انجليزي.

9- منطقة يمنية – من الطيور.
10- صراع – بيت – 24 ساعة.

11- لأعب كرة تنس أسباني – يتبع الليل.
12- من الألوان – حرف عطف – فاصل – 

عدد انجليزي.

عموديا :

1- الاسم الذي كان يطلق على أول طبيب 
عربي )أبو بكر الرازي(.

2- معارف – من أودية بلادنا.
3- من الزهور العطرية – رحيل – قريب.

4- نادي كرة قدم أسباني.

5- من الاوزان – حرف نصب – حيوان.
6- حاكم – عائش – حرف أبجدي.

7- مقترب – بلد أفريقي.
8- فوهة بركانية واسعة في جزيرة هاواي  
بسفح بركان مونالوا الشرقي في قعرها 
العامين  في  ثارت  ناشطة  حمم  بحيرة 

1983م- 1986م- أحرف متشابهة.
9- جود – للتخيير )معكوسة( – كفء.

10- جمهورية في أمريكا الجنوبية – من 
الأسلحة اليمنية 0

11-نقيض الفر – جمال – حرف أبجدي.
12- نام – رجاء – يدرب.

حل العدد الماضي

عيد حب مضر على أجهزة الكمبيوتر
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يا أبناء وبنات مدينة عدن
لا تصدقوا أعداء مدينتكم الذين يريدون تغيير معالمها وعزلها عن دول الجوار والعالم مثلما فعلت ))طالبان(( بأفغانستان.

لا تصدقوا أعداء الحياة الذين يحرضون على تكفير الفنون والموسيقى والسينما والمسرح والرياضة النسوية ويعتبرون كل 
من يمارسها ويتفاعل معها فاسقاً وماجناً وآثماً.

ليس كثيراً على عدن أن تحتضن مهرجانها الفني الأول على طريق استعادة مكانتها الحضارية،  كما هو حال المدن الشقيقة 
ان، وغيرها من المدن العربية الشقيقة التي تـقُام  مثل جدة، دبي، مسقط، صلالة، الدوحة، المنامة، الكويت، القاهرة، دمشق وعمَّ

فيها فصلياً وسنوياً مهرجانات فنية للغُناء والموسيقى والفرح الإنساني.
ليس جديداً على عدن أن تحتضن أول مهرجان فني يحمل اسمها، وهي التي كانت منذ اربعينيات القرن الماضي رائدة 
وسباقة في احتضان مهرجانات فنية شارك فيها عمالقة الفن والموسيقى العربية أمثال فريد الأطرش وشفيق جلال ومحمود 

شكوكو وطلال المداح وشادي الخليج وطروب ونجاح سلام ومحرم فؤاد وفهد بلان وأحمد قاسم ومحمد مرشد ناجي ويوسف أحمد سالم وأبوبكر سالم بلفقيه 
وفتحية الصغيرة وفرسان خليفة وأحمد السنيدار وعلي السمة وعلي الآنسي وصباح منصر ونادية عبدالله واسمهان عبدالعزيز  ورجاء باسودان ومحمد سعد 
عبدالله وفيصل علوي ومارسيل خليفة والثلاثي الكوكباني وأيوب طارش وماجدة نبيه وأمل كعدل وغيرهم من رواد الفن والفرح الإنساني في اليمن والخليج 

والعالم العربي.
لا تصدقوا أعداء الحياة .. فسوف تظل مدينة عدن ينبوعاً للفرح الإنساني المعطاء دائماً.

َّاع الموت الذين يحاولون اليوم تفخيخ بعض مساجد  تفاعلوا مع مهرجان عدن الفني الأول، وارفضوا دعاوى صُـنـ
عدن، بعد أن أحبط شعبنا جرائمهم الإرهابية عندما استهدفوا تفخيخ موانئنا ومطاراتنا وحقولنا النفطية وشوارعنا 

ونمط حياتنا.
قولوا للذين يريدون تغيير معالم مدينتكم ونمط حياتكم: نعم لصناعة الفرح والحياة.. ولا لصناعة الموت.

قولوا للمتطرفين : ان عدن لاتقبل نمط العيش في إمارة »طالبان«.

قولوا لطيور الظلام ومحترفي صناعة الموت :

اليمن ليست ))إمارة طالبان((.. وعدن ليست كهوف ))القاعدة((

�لجمهورية �ليمنية لي�ست ))�إمارة طالبان(( 

وعدن لي�ست كهوف ))القاعدة(( 

لا تصــدقـوهـم

أصالة

عصام كريكا

َّ ُ
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الرياضة المحلية

❊ الحديدة/عبدالنا�صر نا�صر:
قام الأخ��وان القاضي أحمد عبدالله الحجري محافظ محافظة 
الحديدة و معمر الارياني وكيل وزارة الشباب والرياضة يوم أمس 
بزيارة تفقدية لموقع المهرجان والمضمار الخاص بالحسينية للاطلاع 
على آخر المستجدات والاستعدادات الخاصة بمهرجان الحسينية التي 
تجري على قدم وساق وتابع الأخوان المحافظ والوكيل عن قرب بناء 
الإسطبلات الإضافية التي عددها 25 إسطبلًا وحدد موقع المنصة 

الخاصة بالجماهير التي تتسع تقريباً لأكثر من 20 ألف متفرج.
رافقهما خلال الزيارة الوكيل المساعد بالمحافظة رئيس لجنة 
المهرجان الشيخ محمد عبده الفاشق ومدير مكتب الشباب والرياضة 
الأخ نبيل الحبيشي وأمين عام اتحاد شباب اليمن الأستاذ عادل الكميم 
ومدير الاستثمار بوزارة الشباب الزميل كمال البعداني ومدير عام 

المؤسسة الاقتصادية العميد عبدالحميد الصوفي واللجنة الأمنية 
بالمحافظة.

وعقب الزيارة اكد وكيل وزارة الشباب والرياضة الأستاذ معمر 
عن  متميزاً  سيكون  العام  هذا  الحسينية  مهرجان  أن  الارياني 
المهرجانات السابقة من خلال العديد من الألعاب المصاحبة للمهرجان 
منها الرياضية والثقافية والتراثية والرقصات الشعبية إضافة إلى 
الفروسية والهجن وغيرها العديد من الفقرات التي ستكون حاضرة 
أثناء فعاليات المهرجان وقال زيارتنا تأتي للاطلاع عن قرب على 
آخر الأنشطة الخاصة بالمهرجان التي وصلت جاهزيته إلى نسبة 
85 % تقريباً وستكتمل بقية الانجازات خلال الأسبوعين القادمين 
ونتطلع أن يكون مضمار الحسينية في العام القادم أكثر تأهيلًا.. 
ونحن في الوزارة نسعى لأن تكون هناك مشاركة من أخواننا في 

الخليج في مثل هذه المنافسات والمسابقات التراثية التي ستضاهي 
قريباً مهرجانات عدة على المستوى العربي أوالخليجي.

 وكد الإرياني أن مهرجان الحسينية للفروسية والهجن يأتي 
عبر رعاية كريمة من قبل رئيس الجمهورية المشير علي عبدالله 
دعمه  خ��لال  من  كبيراً  اهتماماً  الجانب  ه��ذا  يولي  ال��ذي  صالح 
السخي لمهرجانات الفروسية والهجن وهو الراعي الأول لمهرجان 
الحسينية من خلال حضوره كل المهرجانات السابقة وتكريم أبطال 

المهرجان.
 وفي الأخير دعا معمر الارياني وكيل الوزارة الجميع إلى العمل 
بروح الفريق الواحد حتى يكتب لمهرجان الحسينية النجاح والتفوق 
والخليجية  العربية  المهرجانات  يضاهي  مهرجاناً  يكون  وحتى 

وغيرها. 
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عباد يبحث مع سفير اليابان آلية 
استكمال مركز الطب الرياضي

مهرجان الحسينية يحظى برعاية كريمة من رئيس الجمهورية

معمر الإرياني

الر�صيد  يقابل  الجريح  وال�صعلة  ح�صان  يواجه  مايو   22

معمر الإرياني وكيل أول  وزارة الشباب يؤكد:

انطلاق الجولة الـ 8 من دوري النخبة 

 ـ�صباأ :  ❊ �صنعاء 
والرياضة  الشباب  وزي��ر  بحث 
حمود عباد خلال لقائه يوم امس  
السفير الياباني بصنعاء ماساكازو 
المرحلة  استكمال  آلية  توشكاج 
الطب  مركز  مشروع  من  الثالثة 
لألعاب  اليابان  ودع��م  الرياضي, 
الكاراتيه والجودو ورياضة المرأة. 
وأشاد الوزير عباد خلال اللقاء 
بالدعم الياباني للرياضة اليمنية 
من خلال ما تقدمه من مساعدات 
المرأة  رياضة  لاتحادي  خصوصا 

والجمباز. 
واشار إلى العلاقات المتميزة التي 

تربط اليمن واليابان. 
من جانبه أكد السفير الياباني 
بالرياضة  للنهوض  ب��لاده  دع��م 

اليمنية. 

وثمن جهود وزير الشباب وحرصه 
على تعزيز التعاون الثنائي في اطار 
تبادل الخبرات بين البلدين لما من 

شأنه تطوير المستويات الفنية. 

ينظمه الاتحاد العام لرياضة المرأة

دوري كرة السلة يقترب من النهاية مع وضوح معالم فئة الرجال 

غداً  .. انطلاق المهرجان الريا�صي الن�صوي الثاني ب�صنعاء 

التلال واأهلي �صنعاء �صراع ال�صدارة والميناء و�صم�صان ووحدة عدن قتال من اأجل الو�صافة 

 نظمية عبدالسلام : هدفنا تنمية قدرات الفتيات وبانتظار إطلاق دعم الاتحاد 

دوري في كرة القدم لفقداء الوحدة 
السكنية في المنصورة

برعاية معالي الأستاذ / حمود محمد عباد – وزير الشباب والرياضة تنطلق غداً الجمعة بصنعاء فعاليات المهرجان الرياضي النسوي 
الثاني الذي ينظمه الاتحاد العام لرياضة المرأة خلال النصف الثاني من فبراير الجاري لبطولات كرة الطاولة والكاراتيه والعاب القوى 

والشطرنج لذوي الاحتياجات الخاصة .
وأوضحت الأخت / نظمية عبدالسلام – رئيسة الاتحاد العام لرياضة المرأة لـ )14أكتوبر( أن المهرجان يقام للعام الثاني على التوالي 
ويهدف إلى الاهتمام بالرياضة النسوية وتعزيز روح المنافسة الرياضية الشريفة بين فتيات محافظات الجمهورية وبما ينمي مواهبهن 

ويصقل قدراتهن .
وناشدت رئيسة الاتحاد معالي الأستاذ / حمود محمد عباد – وزير الشباب والرياضة توجيه المختصين لإطلاق مخصصات دعم الاتحاد 
ليتمكن من تنفيذ برامجه خاصة واننا مع بداية العام الجديد، مشيدة بدعم الوزير وتفاعله المستمر مع رياضة المرأة وتشجيعه للاتحاد 

للقيام بواجباته لتأهيل الكادر النسوي وإدارة مسابقاته من قبلهن وفي الصالة المخصصة لتلك الألعاب .
وعن برنامج المهرجان الرياضي النسوي الثاني فقد استعرضت الأخت / رئيسة الاتحاد البرنامج على النحو التالي :- 

�صنعاء / عبدالكريم الرازي   -   ت�صوير / ايمن محمد 

كرة الطاولة :- 
بطولة الجمهورية الثانية )فردي – زوجي – فرقي( بمشاركة أبطال محافظات )أمانة 
العاصمة – عدن – تعز – أبين – حجه – لحج – إب – الحديدة – ذمار – المحويت – صنعاء – 

ومركز الاتحاد العام لرياضة المرأة ، وفريقا الميناء والشعلة – عدن .
وايضاً بطولة النخبة للعشرة الأوائل من كل محافظة 

ثانياً:- الكاراتيه:-
بطولة الجمهورية الثانية للكاراتيه على صالة الاتحاد وستقام منافساتها تحت الأوزان 

)35 – 40 – 50 – 55 – 60(كجم

ثالثاً :- العاب القوى:- 
بطولة الجمهورية الثانية لالعاب القوى على مضمار الفقيد / أحمد الرعين بمدينة الثورة 
وستجرى مسابقاتها في المساحة والمضمار والوثب الطويل ودفع الجلة والقرص ومسافات 

السباقات هي : 100م – 200م – 400م – 800م – 1500م – تتابع )4×100م.

رابعاً :- الشطرنج :-
بطولة الجمهورية الثانية للشطرنج لذوي الاحتياجات الخاصة على صالة المركز 

الأولمبي في صنعاء .  

نظمية عبدالسلام

فائزات في العاب القوى

فتيات عدن لكرة اليد

فتيات أمانة العاصمة لكرة اليد فتيات الشطرنج

عباد
الرشيد تعز22 مايوحسان ابينالشعلة

❊ �صنعاء/  �صباأ / ريام محمد مخ�صف :
تقام اليوم  الخميس مباراتان في انطلاق الجولة الثامنة من الدوري العام 

لكرة القدم لأندية الدرجة الأولى في نسخته السادسة عشرة. 
حيث يستقبل القابع في مؤخرة الترتيب 22 مايو 5 نقاط ضيفه حسان 
أبين العاشر 10 نقاط ، فيما يواجه الرشيد تعز 7 نقاط قبل الاخير في قائمة 

الترتيب اختباراً صعباً في ملعبه ووسط جمهوره عندما يستضيف القادم من 
ساحل عدن الشعلة الجريح 12 نقطة المتخلف للمرتبة الرابعة. 

وتستكمل منافسات هذه الجولة غداً  الجمعة بأربعة مباريات أهمها وأبرزها 
اللقاء الذي يجمع أهلي صنعاء 9 نقاط السابع مع جاره المتصدر اليرموك 14 
نقطة، في مباراة قوية سيبحث اليرموك فيها عن تعزيز موقفه كمنافس 

قوي على الصدارة والمحافظة عليها ، في حين يسعى حامل اللقب الأهلي 
إلى استعادة بريقه المفقود حتى الآن ووقف زحف اليرموك والعودة إلى واجهة 
المنافسين على الصدارة بغية المحافظة على لقبهالذي احرزه في الموسم 

الماضي  الموسم الماضي. 
على الجانب الأخر يحتضن ملعب الشهداء بتعز لقاءً لا يقل أهمية عن الأول 
ويجمع الصقر 12 نقطة الثالث مع ضيفه الهلال الساحلي 10 نقاط الخامس، 
وسيطمح الصقر إلى الظفر بنقاط المباراة الثمينة بهدف تعزيز رصيده 
النقاطي وإمكانية انتزاع الصدارة مرة أخرى في حال تعثر المتصدر اليرموك 

وأهلي تعز صاحب المركز الثاني برصيد 12 بفارق الأهداف عن الصقر. 
وفي المدينة الساحلية عدن يحل وحدة صنعاء 9 نقاط الحادي عشر ضيفاً 
ثقيلًا على العائد من جديد لدوري النخبة بعد غياب دام أكثر من سبع سنوات   
الوحدة العدني 8 نقاط الثاني عشر في مواجهة لتحسين موقعهما على خارطة 

ترتيب فرق الدوري . 
وفي الساحل الغربي الحديدة يخوض ممثلها الثاني في دوري الأضواء شباب 
الجيل 9 نقاط التاسع اختباراً صعباً في ملعبه وأمام جمهوره العريض عندما 

يلتقي مع ضيفه شعب حضرموت 10 نقاط السادس. 
وتختتم منافسات هذه الجولة بعد غد السبت بمباراة قوية تجمع أهلي 
تعز 12 نقطة وصيف المتصدر مع ضيفه شعب اب 9 نقاط الثامن، وسيعمل 
الأهلي إلى مواصلة عروضه اللافتة هذا الموسم في دوري النخبة العائد إليه 
بعد غياب طويل دام أكثر من عشرة أعوام ، واستطاع ان يفرض نفسه بقوة 
خلال الجولات السبع الماضية من المسابقة الكروية بين الكبار مما يؤكد عزمه 
استعادة أمجاد النادي الأهلاوي العريق في حقبة ثمانينات القرن الماضي 
من خلال كسبه نقاط هذه المواجهة بغية البقاء بين الفرق المتنافسة على 
الصدارة، خاصة ان الخصم الذي يواجه أهلي الحالمة شعب اب يمر حالياً 
بظروف صعبة وسيلعب هذه المباراة دون مدرب بعد استقالة مديره الفني 
احمد علي قاسم وتولى المهمة مساعده المدرب الوطني عادل المنصور 
الذي قاده إلى الفوز الجولة الماضية على شباب الجيل 2 / 1 ، لكن الأخير قدم 
استقالته هذا الأسبوع عشية هذه المواجهة بما يجعل شعب اب ان يلعب دون 

مدرب أمام أهلي تعز. 
وفي صراع الهدافين الذي يزداد سخونة مع مرور كل جولة بين اللاعبين 
الشباب والناشئين انفرد مهاجم أهلي تعز الناشىء أمجد منصور بقائمة 
صدارة الهدافين برصيد 7 أهداف بفارق 4 أهداف عن أقرب منافسيه ستة 
لاعبين هداف الصقر ومنتخب الشباب الوطني معاذ عساج 3 أهداف وهداف 
الشعلة كميل طارق 3 أهداف ونجم وحدة عدن غانم عبده غانم 3 أهداف 
وعادل السالمي 3 أهداف، والمحترف النيجيري في وحدة صنعاء اليمايو ولاعب 

شعب حضرموت محمد أنور 3 أهداف. 

❊ عدن / خا�ص :
الخيرية  ال��ت��آخ��ي  جمعية  ن��ظ��م��ت 
في  السكنية  ال��وح��دة  في  الاجتماعية 
مديرية المنصورة دورياً في كرة القدم 
لفقداء الوحدة السكنية وهذا الدوري يأتي 

تخليداً لذكراهم ومكانتهم الاجتماعية.
والفقداء هم :

1 – عتيق مقبل
2 – سيف محمد باعبدالله

3 – خالد مقبل
4 – أحمد عبدالرحيم

5 – أزهر حسين
6 – اياد عصام سعيد 
7 – عبدالقادر الخضر 
8 – علي صالح حنبش

9 – حيدرة الكازمي
10 – حسين سالم قاسم

11 – أحمد بن أحمد الدوي
12 – علي أحمد صالح

13 – الوالد الكلدي
14 _ عوض الهندي
15 – محمد مسعود

16 – محمد عبدالرحيم
17 – عبدالله محسن شيخان

18 – أنيس عبدالرزاق

❊ �صنعاء /  �صباأ / �صامي العمري :
تنطلق اليوم  الخميس الجولة التاسعة للدوري العام 
لكرة السلة لأندية الدرجة الأولى لفئتي الرجال والناشئين 
بثلاث مباريات في كلا الفئتين بعد ان دخل الدوري مرحلة 

حاسمة ببقاء ثلاث جولات فقط على انتهائه. 
ففي فئة الرجال يستضيف فريق التلال, القادم من 
حضرموت الوادي طليعة شبام في مباراة يتوقع ان تكون 
بمتناول التلال الذي يدخل هذه الجولة وهو في المركز 
الثاني بفارق الاهداف عن المتصدر اهلي صنعاء فيما 

يحل الطليعة في المركز التاسع. 
وكان الاهلي والتلال قد ضمنا في الجولة الماضية 
دخول دوري النخبة الذي تتنافس فيه الفرق الاربع الاولى 
لدوري الدرجة الاولى على جوائز مالية اجمالها مليونان 
و400 الف ريال, وحسب اتفاق الرعاية الموقع بين الاتحاد 
وشركة اعلانية يحصل البطل في دوري النخبة على 900 
الف ريال والوصيف على 700 الف, فيما يحصل صاحب 
المركز الثالث على 500 الف ريال والمركز الرابع 300 

الف ريال. 
وفي اطار نفس الجولة يسعى فريق الميناء عندما 
يحل ضيفا على شعب حضرموت الى تعويض خسارته 
في  الجولة الماضية من المتصدر اهلي صنعاء الذي 
جعله يتراجع الى المركز الرابع، وبالمقابل يحاول شعب 
حضرموت صاحب المركز الثامن تحقيق فوز مهم للهروب 

من شبح الهبوط المهدد لاكثر من نصف فرق الدوري 
خصوصا مع بقاء ثلاث جولات فقط تحسم معها امر 

الفرق الاربع الهابطة الى دوري المظاليم. 
ويسعى وحدة عدن في المركز الخامس الى تحقيق 
فوز مهم لتعزيز موقعه في الترتيب العام عندما يحل 
ضيفا ثقيلا على 22 مايو متذيل الترتيب الذي خسر 
جميع مبارياته في اشارة واضحة إلى عزمه الهبوط الى 

الدرجة الثانية. 
وتختتم منافسات هذه الجولة غ��داً  الجمعة بثلاث 
بضيفه  صنعاء  اهلي  المتصدر  لقاء  اهمها  مباريات 
المركز السادس في مباراة  الجريح شعب اب صاحب 
تميل كفتها للاهلي الذي لم يخسر اي مباراة على او 
خارج ارضه ليواصل تصدره الى جولة الحسم )الجولة 
العاشرة( عندما يلتقي منافسه الابرز فريق التلال الذي 
لايفصله عن الاهلي سوى فارق بسيط من الاهدأف في 

مباراة تعد حاسمة للفائز بالدوري. 
ويسعى فريق شمسان صاحب المركز الثاني الى تعزيز 
موقعه في الترتيب عندما يحل ضيفا على هلال الحديدة 
صاحب المركز السابع الذي خسر الجولة الماضية أمام 
سيئون بالمركز العاشر , فيما يحل الاخير ضيفا على 

فريق الشرطة في المركز قبل الاخير . 
وفي فئة الناشئين تبدو الامور اكثر تعقيدا وغموضا 
في الدوري الذي يضم عشر فرق يهبط منها اثنان وتبلغ 

جولاته 11 جولة ويجري بنظام الدور الواحد, وجميع 
 , بالهبوط  مهددة  المتصدر شمسان  فيها  بما  الفرق 
وتتساوى خمس فرق في عدد النقاط )10 نقاط( مع 

فارق عدد المباريات. 
نقاط  بعشر  السابع  المركز  الميناء صاحب  وينهي 
مشواره في الدوري غدا الخميس عندما يحل ضيفا على 
شعب حضرموت الذي يحل في المركز قبل الاخير بثماني 

نقاط وتبقى له ثلاث مباريات. 
ويلتقي في صنعاء وحدة عدن في المركز الخامس 
بعشر نقاط مع 22 مايو متذيل الترتيب بسبع نقاط الذي 
يسعى الى الهروب من الهبوط الى الدرجة الثانية , فيما 
يحل التلال صاحب المركز الثالث ضيفا ثقيلا على طليعة 

شبام في المركز الثامن بتسع نقاط. 
وتختتم مباريات هذه الجولة يوم غد الجمعة  في 
صنعاء بمباراة اهلي صنعاء في المركز الرابع بعشر 
نقاط وشعب اب في المركز السادس بنفس الرصيد من 
النقاط في مباراة تميل كفتها لصاحب الارض والجمهور 
عطفا على المستوى الذي قدمه الفريقان خلال الجولات 

الماضية. 
ترتيب فرق الرج�ال الى ماقبل الجولة التاسعة: 

1 - اهلي صنعاء 16 نقطه 
2 - التلال 16 نقطه 

3 - شمسان 13 نقطه 

4 - الميناء 13 نقطه 
5 - وحدة عدن 13 نقطه 

6 - شعب اب 12 نقطه 
7 - سيئون 11 نقطه 

8 - شعب حضرموت 11نقطه 
9 - شبام 11 نقطه 

10 - الهلال 10 نقاط 
11 - الشرطه 10 نقاط 

12 - 22 مايو 8 نقاط 

ترتيب فرق الدوري لفئة الناشئين الى ماقبل الجولة 
التاسعة: 

1 - شمسان 13 نقطة 8 مباريات 
2 - المكلا 12 نقطة 7 مباريات 
3 - التلال 10 نقاط 6 مباريات 

4 - اهلي صنعاء 10 نقاط 6 مباريات 
5 - شعب اب 10 نقاط 7 مباريات 

6 - الميناء 10 نقاط 8 مباريات 
7 - وحدة عدن 10 نقاط 6 مباريات 
8 - طليعة شبام 9 نقاط 6 مباريات 

9 - شعب حضرموت 8 نقاط 6 مباريات 
10 - 22 مايو 7 نقاط 6 مباريات 
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أعلنت صحيفة الأس الاسبانية الصادرة يوم امس  عن 
اصابة اللاعب روبينهو و ذلك ضد بلد اليوم على ملعب 

سانتياغو برنبيو .فقد خرج روبينهو في الدقيقة 12 من 
بداية المبارة وذلك لتعرضه لاصابة خطيرة على مستوى 

بطنه وذلك بتمزق عضلي في عضلة جانب بطنه.
و بعد يومين سيتم وضع المدة التي سيغيب عنها روبينهو 

خلال هذا الشهر و ذلك بعد اجراء فحصوات طبية لنجم 
البرازيلسي و الأبيض الملكي .فقد صرح شوستر  السيليساو 

للصحف الاسبانية عن أنه يأمل عودت كل 
من روبينهو الى الملاعب في أقرب 

وقت لأن الريال سيلعب مبارة 
مهمة مع أيس روما الايطالي 
أبطال  دوري  مناسبة  ف��ي 
اوروبا وذلك يوم الثلاثاء 19 

فيبراير 2008.
 

الفائز  بين  الفارق  أصبح 
والمهزوم في الرياضة أجزاء 
من الألف في الثانية أو أجزاء 
جعل  بشكل  الميلليمتر  من 
متى  إل��ى  يتساءل  الجميع 
الأرق���ام  تحقيق  سيستمر 
القياسية في أنواع الرياضة 

المختلفة.
اه��ت��م��ت ص��ح��ي��ف��ة “زود 
دويتشه تسايتونغ” الألمانية 
الصادرة يوم امس الأربعاء 
ب��ال��م��وض��وع وأش����ارت إل��ى 
التي  المختلفة  ال��دراس��ات 
خلصت إل��ى أن أب��رز نجوم 
العالم في جميع المسابقات 

الرياضية استنفذوا في تحقيقهم للأرقام القياسية 
نسبة %99 من أقصى مجهود بدني يمكنهم القيام 

به.
وتوقعت دراسة معهد “إيرمز” الفرنسي أن يصل 
استغلال  إلى  عاماً   20 خلال  القوى  ألعاب  لاعبو 
نحو %99,5 من أقصى قدراتهم الجسدية وبعدها 
ستنقطع الأرقام القياسية ويصبح حدوثها بمثابة 

“المعجزة الكبرى”.
واستشهدت الأبحاث بالعداء الأثيوبي هيلا جبرا 
سيلاسي الذي تمكن العام الماضي من تحسين رقمه 
القياسي العالمي في الماراتون بنحو 29 ثانية فقط 
وحقق ساعتين وأربع دقائق و26 ثانية أي بفارق 
ساعة كاملة عن الرقم المحقق في أول سباق عالمي 

للجري عام 1908 .
وعلى الرغم من عدم تغير الجينات البشرية خلال 
المئة عام الماضية حدثت طفرة كبيرة بالساعات 
والدقائق ثم تراجعت إلى الثواني وأجزاء الثانية 

خلال الأعوام الأخيرة بين أنواع الرياضة وخاصة 
في السباحة وألعاب القوى.

تحطيم  على  القدرة  تعاظم  أن  الخبراء  وي��رى 
الأرقام يرجع إلى تحسن أنواع التغذية والتدريبات 

فضلًا عن المنشطات والحافز الشخصي.
ويتفق العلماء على أن الرجال والسيدات سيواجهون 
القياسية  الأرق���ام  تخطي  ف��ي  كبيرة  صعوبات 
واستخلصوا ذلك من تحليل نحو 3263 رقماً قياسياً 
تحطم منذ أولى دورات الألعاب الأولمبية حتى الآن.

وعلى النقيض يرى بعض الباحثين أن الأرقام 
يرتبط  الرياضي  الان��ج��از  وأن  خاصة  ستتوالى 
بنحو %40 بقدرة الجينات وبنسبة %60 بالتدريبات 

والأجهزة وأنواع الزي الرياضي وخاصة الأحذية.
وخلص تقرير الصحيفة إلى أن الرياضة ستستمر 
بنفس القدر والإقبال من الجماهير حتى وإن توقفت 
الأرقام القياسية فالمهم ليس أن يصل رمح الرجل 
90 متراً أو رمح المرأة إلى 70 متراً ولكن المهم أن 

تستمر المحاولات.

الخميس  14 فبراير  2008 م - العدد ) 14023( السنة الاربعون
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أكد النجم الأرجنتيني ليونيل 
ميسي مهاجم فريق برشلونة 
، في حوار له مع الصحيفة 
 La Gazze’الإيطالية
 ’tta dello Sport
ب��أن��ه لا ي��رى نفسه 
خ��ارج أس��وار الفريق 
أنه  و   ، الكاتالوني 
يريد أن يبقى فيه إلى 
أخر أيامه الرياضية ، 

و يتمنى الفوز معه بالعديد من 
الألقاب ، و أنه يتمنى اللعب مع 
كاكا في برشلونة و ليس في 

فريق أخر.
“ أنا لا أرى نفسي خارج فريق 
برشلونة ، إنني لا أستطيع أن 
الفريق  جماهير  ع��ن  أتخلى 
لدرجة  التي تحبني  الكاتالوني 
الجنون ، و أن بدوري أبادلها هذا 
مع  أستمر  أن  أتمنى  و   ، الحب 
الفريق حتى أخر أيامي الرياضية 

، و بالتأكيد أريد أن أفوز بالعديد 
من الألقاب و البطولات “ .

“ كاكا لاعب كبير ، 
بأنه  لقد ص��رح  و 
نلعب  أن  يتمنى 
م�����ع ب����ع����ض ، 
أحب  أنا  بالتأكيد 
أن ألعب مع كاكا ، 
و لكن في فريق 
برشلونة و ليس 
في فريق أخر “  الرياضة الدولية

ميسي: أحب أن أرى كاكا في برشلونة   

كابيلو يلمح لعودة بيكهام قريباً إلى المنتخب الإنجليزي

رويترز:  / اكتوبر  ❊     بيرن  / 14 

قفزت غانا منظمة كأس الأمم الافريقية لكرة القدم 
الأخيرة 29 مركزا لتصبح في المركز الرابع عشر في تصنيف 
الاتحاد الدولي لكرة القدم )الفيفا( للمنتخبات بعدما احتل 

الفريق المركز الثالث في البطولة الاقليمية الأخيرة.
    وأصبحت غانا في الوقت الحالي صاحبة أعلى تصنيف 

بين المنتخبات 
الافريقية والذي جاء في التصنيف الذي يعلنه شهريا 

الفيفا.
    وتقدمت الكاميرون التي خسرت -1صفر امام مصر 
في المباراة النهائية ثمانية مراكز لتحتل المركز السابع 

عشر.
    ويأتي منتخب مصر في ترتيب المنتخبات الافريقية 

بعد غانا 
والكاميرون وساحل العاج في المركز 29.

    ولم يتأثر ترتيب أول عشرة منتخبات على العالم 
تقريبا لوجود عدد 

قليل من المباريات في قارتي اوروبا وامريكا الجنوبية 
خلال الشهر الماضي.

    وفميا يلي ترتيب منتخبات الفيفا )الترتيب السابق 
بين القوسين(..

 
    1  )1( الارجنتين

    2  )2( البرازيل
    3  )3( ايطاليا
    4  )4( اسبانيا
    5  )5( المانيا

    6  )6( جمهورية التشيك
    7  )7( فرنسا

    8  )8( البرتغال
    9  )9( هولندا

    10 )11( اليونان
    11 )12( انجلترا
    12 )10( كرواتيا
    13 )13( رومانيا

    14 )43( غانا
    14 )14( اسكتلندا

    16 )17( المكسيك
    17 )25( الكاميرون

    18 )16( تركيا
    19 )18( بلغاريا
    20 )23( بولندا 

منتخب غانا يدخل قائمة أفضل 20 
منتخبا في تصنيف الفيفا 

الأرقام القياسية في طريقها إلى الزوال 

كاكا

باتي شنايدر 

❊ برلين / 14 اكتوبر /  رويترز 
❊  سيغيب عن فريق بايرن ميونيخ الالماني اربعة لاعبين بسبب الاصابة 
قبل مواجهة ابردين الاسكتلندي غدا الخميس في كأس الاتحاد الاوروبي 
لكرة القدم هم مارك فان بومل ودانيال فان بويتن وفرانك ريبيري وويلي 

سانيول.
ويغيب ريبيري بسبب اصابة في الركبة فيما يعاني فان بومل من اصابة 
في الفخذ بينما يعاني المدافع فان بويتن من نزلة برد فيما يغيب سانيول 

)30 عاما( لحصوله على راحة.
❊  قال البرازيلي رونالدو مهاجم نادي ميلانو الايطالي انه لا يملك أي 
احقاد تجاه فابيو كابيلو مدرب منتخب انجلترا لكرة القدم رغم ان المدرب 
الايطالي كان مسؤولا عن رحيله من ريال مدريد الاسباني في الموسم 

الماضي.
وقال رونالدو لمحطة بونتو الاسبانية الاذاعية »اتمنى كل التوفيق له 

واتمنى ان يقود انجلترا بنجاح لتحقيق الانتصارات.«
وأضاف »لا أشعر بأي شعور سيء ناحيته. لقد قابلنا بعضنا البعض عدة 
مرات وتحدثنا سويا ولا توجد أي مشكلة.. لم يكن أمرا جيدا بالنسبة له 

أن يفوز بالدوري ثم يرحل عن النادي.«
❊ قال الارجنتيني ليونيل ميسي لاعب فريق برشلونة الاسباني ان 
الفريق افتقد مشاركة الكاميروني صامويل ايتوو في خط الهجوم ويأمل 
الا تتسبب الاصابة التي تعرض لها في نهائيات كأس الأمم الافريقية في 

تأخير عودته للمشاركة مع الفريق الأول من جديد.
وأضاف ميسي لموقع نادي برشلونة على الانترنت »ايتو ليس منقذنا 
لكننا نحتاجه لامكاناته العالية وانا واثق في أنه سيكون متحفز لاحراز 
العديد من الاهداف وهو الأمر الذي يحتاجه الفريق تماما في الوقت 

الحالي.«
وتابع »لا نعلم حجم اصابته بالضبط لكن لن يكون أمر جيد بالنسبة 

لنا اذا غاب )عن المباريات( لأننا ننتظر عودته منذ فترة.«
 ❊  يعتقد لاعب ساحل العاج يايا توري لاعب خط وسط نادي برشلونة 

الاسباني ان مواطنه ديدييه دروجبا مهاجم تشيلسي الانجليزي يرغب في 
الانضمام للفريق الاسباني في الموسم المقبل.

وقال توري بموقع برشلونة على الانترنت »لقد تحدثنا معا وقال انه 
سيكون أمر جيد اذا جاء هنا )في برشلونة(.«

وأضاف »الأمر لا يتوقف علي. لكنه شأن يخص المسؤولين.«

اخبار من الملاعب العالمية

منتخب غانا

أكدت صحيفة “ماركا” الأسبانية يبوم اميس  الأربعاء أن مسئولي نادي برشلونة 
الأسباني لكرة القدم التقوا بالمدرب البرتغالي جوزيه مورينيو المدير الفني السابق 

لفريق تشيلسي الإنجليزي ، والمرشح لتدريب برشلونة الموسم المقبل.
وقالت الصحيفة إن وفدا من برشلونة برئاسة السكرتير الفني للنادي تشيكي 
بجريستاين كان متواجدا في غانا لمتابعة بطولة كأس الأمم الأفريقية التي 
انتهت يوم الأحد الماضي ، وتصادف وجود أعضائه في نفس الفندق الذي 

نزل فيه مورينيو.
وذكرت مصادر مقربة أن بيجرستاين تحدث مع مورينيو في عدة أمور 

ليس من بينها إمكانية توليه منصب 
المدير الفني لبرشلونة الموسم 

المقبل ، على الرغم من إجراء 
القطالوني  الفريق  مسئول 
جورجي  مع  سابقة  مفاوضات 

منديش وكيل أعمال المدرب.
للمنتخب  الفني  المدير  أن  ويذكر 

فان  ماركو  السابق  الهولندي وهدافه 
باستن يأتي بجوار مورينيو كمرشحين لتولي 

المقبل  الموسم  مسئولية برشلونة بداية من 
خاصة في ظل تراجع نتائج الفريق تحت قيادة 

الحالي  الهولندي  ال��م��درب 
فرانك ريكارد.

وتجدر الإشارة إلى أن 
وسائل الإعلام الهولندية 
قد نقلت أن فان باستن 

فريق  تدريب  يتولى  قد 
أياكس أمستردام الهولندي 
بداية من الموسم المقبل 
مهمته  ان��ت��ه��اء  عقب 
ك����م����دي����ر ف��ن��ي 

للمنتخب.

غانا       في  بمورينيو  التقوا  برشلونة  مسئولو  روبينهو يعاني من اصابة 
على مستوى بطنه 

للتنس انتويرب  بطولة  الثالث في  للدور  تصعد  شنايدر 
رويترز:  / اكتوبر  ❊ انتويرب )بلجيكا(  / 14 

صعدت السويسرية باتي شنايدر الى الدور 
الثالث في بطولة انتويرب للتنس للسيدات بعد 
تغلبها على اليابانية اي سوجياما يوم امس  

الاربعاء.
ففي الدور الاول للبطولة المقامة في بلجيكا 
فازت شنايدر المصنفة الرابعة على سوجياما 

بمجموعتين متتاليتين بنتيجة 3-6 و6-4.
التاسعة  المصنفة  نا  لي  الصينية  وتأهلت 
الى الدور الثالث بعد فوزها على السلوفاكية 

دومينيكا سيبولكوفا 4-6 و6-3.
تيميا  السويسرية  الاول تغلبت  الدور  وفي 
لاعبة  جوفورتسوفا  اولجا  على  باشينسكي 

روسيا البيضاء 3-6 و6-3 و7-5.

ميسي 

 بمورينيو

وسط زغاريد الفرح والسرور ودقات الطبول احتفل 
زميلنا العزيز  الأستاذ/
محمد عبدالقادر
بمناسبة عقد القرآن

على ابنة الأستاذ القدير/
من�سور قا�سم ح�سين

فتهانينا الغالية معطرة بفل الورد والياسمين 
وتمنياتنا له  بحياة سعيدة.. وعقبال الفرحة الكبرى

فألف ألف مبارك،،
ودامت أفراحكم عامرة بالمسرات

المهنئون : أسرة تحرير صحيفة 14أكتوبر وجميع عمال 
وموظفي مؤسسة 14أكتوبر للصحافة والطباعة والنشر.

مبارك عقد القرآن

روبينهو

اإعلان



يحتفل العالم اليوم الموافق 14 فبراير 
بعيد الحب فهل نحن اليوم بحاجة ماسة 
يسمونها  حياتنا  في  غائبة  قيمة  لإحياء 
الحب؟ وهل تطرق تراثنا العربي والإسلامي 
لهذه القيمة الإنسانية الرفيعة والسامية 
قبل الأجانب؟ وهل هي فريضة بالفعل أم 
نافلة من النوافل الزائدة والكلام الفارغ كما 
يعتقد البعض.؟! هذا ما سنتناوله في هذه 

العجالة القصيرة والمختصرة.
إن كلمة “حب” تتكون من خلال التقاء 
“الحاء”  والتحام حرف  والتصاق  واجتماع 
المحتك بالحلق مع حرف “الباء” الدال على 
الإلصاق والمصاحبة والذي لايمكن النطق 
به إلا باجتماع والتصاق والتحام الشفتين 
لتتكون كلمة “حب” التي تعني في اللغة 

الدنو والاقتراب واللزوم والإقامة والثبات والتوقف وعدم الحركة ومعناها هذا يخالف 
معنى ضدها المعكوس “بح” الذي يعني الاتساع والحركة والتمدد والانفساح والتباعد 
للشفتين والافتراق في الباحة والبحبوحة التي هي وسط الدار المتسعة وكل تلك 
الأوصاف هي ضد معاني كلمة “حب” التي تعني كما ذكرنا الدنو والاقتراب والالتصاق. 
لذلك فإن معنى الحب في تراثنا العربي والإسلامي العظيم أعمق وأشمل وأكمل 
من معنى الحب عند الغرب الذي يختزل هذه العلاقة السامية بين رجل وامرأة وفي 
شهوة دنيوية آنية ضيقة قال تعالى: “زين للناس حب الشهوات من النساء والبنين...” 

الخ الآية.
فالحب الإسلامي يتسامى ليشمل الكون بأكمله دنيا وآخرة فيصل ويرتفع ويسمو 
إلى أعلى مرتبة تقترب من الخالق العظيم واهب المودة والحب كله والخير كله قال 
تعالى” فسوف يأتي الله بقوم يحبهم ويحبونه...” وقوله: “إن الذين آمنوا وعملوا 
الصالحات سيجعل لهم الرحمن ودا.”. وإذا كان الغرب في هذا اليوم يحتفل بعيد الحب 
ويتمظهر بسلوكيات وعادات منافية للقيم العربية والإسلامية السامية فما علينا إلا 
أن نثبت أن في ديننا فسحة لاتحجر فيه ونخالفه بأن نستثمر هذه المناسبة التي 
نحن في حاجة ماسة لها في الوقت الراهن لإبراز قيمة الحب التي هي أكبر وارفع 
وأشمل وأكمل من نظرة الغرب القاصرة للحب وأنها قيمة إنسانية وإسلامية أصيلة 

والإسلام دين عالمي.
فما أحوجنا لإحياء فريضة الحب الغائبة في حياتنا وأنفسنا وتجاه الآخرين وتجاه 
خالقنا أولًا ثم العالم والكون بأسره ثانياً، وما أحوجنا لهذه القيمة السامية الرفيعة 
في الوقت الذي كثرت فيه العداوات والاحقاد والضغائن والبغض والكره والانشقاقات 
والبعد والهجر والتنازع والتناحر والتحاسد والحروب والفتن ماظهر منها ومابطن 
والقتل والإرهاب والدمار وانتهاك حقوق الإنسان وإهلاك الحرث والنسل والفساد في 
الأرض ودليل افتقارنا وحاجتنا لقيمة الحب انعدام العطف على الفقراء والمساكين 
والمحتاجين وانتزاع الرحمة من قلوبنا التي أصبحت قاسية حتى صرنا أشداء على 
أخواننا المسلمين رحماء على المجرمين وكثرت الأغاني العاطفية والوجدانية التي 
ملأت الدنيا ضجيجاً عبر وسائل الإعلام المختلفة والتي تضرب وتعزف على وتر 
الحب والعشق والغرام كتعويض نفسي عما افتقدناه بالفعل في حياتنا العملية 
الراهنة. فلنسأل الرحمن أن يجعل لنا وداً ومحبة لاكمحبة الغرب، بل من باب التعارف 
والتآلف والأصل الإنساني الواحد الذي ذكره الله سبحانه وتعالى في محكم التنزيل: 
“وجعلناكم شعوباً وقبائل لتعارفوا” وقول رسوله الكريم صلى الله عليه وسلم: “كلكم 

لآدم وآدم من تراب.” مع احتفاظنا بخصوصيتنا وقيمنا في زمن تحدي العولمة.
فلنمنح أنفسنا فرصة وفسحة قصيرة تتدرب على قيمة الحب بدلًا من حشو هذه 
الأنفس بالغيظ والحقد والغل والمكر والزيف والخداع وكل أشكال الكراهية والبغض 
ولنتذكر المثل الشعبي الذي يردده أخواننا المصريين “اللي يحب مايعرفش يكره”. 

ما أحوجنا  لأن نحب بعضنا، خاصة في 
زمن صرنا فيه لا نحب إلا أنفسنا ولا ننظر 

إلى من حولنا إلا من خلال أنفسنا .
لست شابة تبحث عن الحب بمفهوم 
الشباب ولكني أبحث عن حب الإنسان 
للإنسان الذي نراه قد أختفى في أيامنا 
هذه الحب بمفهومة المطلق لم يكن 
بدعة في يوم من الأيام لا أدافع هنا عن 
عيد الحب أو غيره من الأعياد التي يراها 
البعض بدعه يجب محاربتها، وكأن كل 
شيء في مجتمعنا سليم معافى ولن 
يخربه إلا الاحتفال بعيد الحب. لماذا لا 
يتجه خطباء المساجد والغيورون على 
سلوك  تقويم  إلى  ومجتمعاتنا  ديننا 
يكون  وأن   ، صحيح  بشكل  المجتمع 
كل واحد في موقعه قدوة حتى يتمثل 

الباقون به إذا ما نصح ووعض.
أعتقد أن هناك ما هو أهم من أن نوجه كل هذا الاهتمام 
وطبع »البراشورات« وتوجيه خطب الجمعة في المساجد إلى 
كل هذه الأعياد ومثيلاتها حتى لم يتبق في حياتنا أعياد 
نحتفل بها ، ولا شيء نجتمع فيه ، فقد ضاعت الألفة والمحبة 
والصدق والإخلاص والأمانة وحب الناس وأن تحب لأخيك 
كما تحب لنفسك ، وأن تتقي الله في كل ما تعمل تجاه 
نفسك ، أو تجاه الآخرين ، وأن نوجه الناس إلى قول كلمة 
الحق والفعل الحق ، وأن ننتشل الناس من حالة الضعف 
والاستسلام والاستكانة وقبول كل السلبيات والفساد والظلم 
الذي من حولنا وكأنه أمر واقع لا يمكن تغييره ، وغيره الكثير 
في اعتقادي هذا هو ما يجب أن يوجه إليه الخطاب الديني 
وهو تقويم سلوك المجتمع وتربية المسلم القوي الذي  لا 
يتقبل الظلم ،ولا الفساد ولا يظلم ولا يظلم ، وأن يبدأ كل 
منا بإصلاح ذاته ومن حوله ولو فعلنا لكانت الدنيا بألف خير، 

ولقوي أيماننا بالله وبديننا ، ولما خفنا 
من عيد الحب، أو عيد رأس السنة او من 
غيرها من الأعياد التي يراها البعض 
بدعه دخلت مجتمعاتنا العربية ، ولكني 
أراها مجرد أعياد يمكن أن يفعلها كل 
فنحن  وعاداته  تقاليده  حسب  مجتمع 
نعيش مع الناس ونتأثر بهم  . دعوا هذه 
الأعياد وشأنها فهي لا تشكل فينا خطراً 
أكثر من ظلم لنا من حولنا، وليست أكثر 
خطراً علينا من ضعفنا تجاه ما يحيط بنا 
من ظلم لا يرضاه  لا دين ولا عقل . كبر 
الظلم والفساد وصار يحيط بنا من كل 
الاتجاهات . الله لا يحب المسلم الضعيف 
بل يحب المسلم القوي الذي يدافع عن 
نفسه ودينه ونحن لم نعد ندافع لا عن 
أنفسنا ولا عن ديننا ، وهذا ما يجب أن 
نقلق عليه ، أصبح الدين عند الكثيرين صلاة وصيام ونسوا 

أن الدين معاملة . 
هناك الكثير والكثير في مجتمعاتنا ما يجب أن نوجه إليه 
الاهتمام ونحاول تغييره وأن نقوي الناس تجاه ما يرتكب 
في حقهم ومجتمعاتهم من ظلم ، وأن المسلم الحق هو 
المسلم القوي وليس المسلم الضعيف ، نحن نربي الإنسان 
على الضعف وليس على القوى ، على الاستسلام وليس على 
الدفاع على التقبل وليس على محاولة التغيير لكل ما هو 
سيء وضار بالمجتمع وبنا من كثر الظلم الذي نعيشه نحاول 
أن نعيش بشكل أفضل فرجاء دعونا نعيش . الشباب لم يعد 
يجد القدوة الحسنة التي يتمثل بها ضاعت القيم ضاع الكثير 
والاحتفال بعيد الحب لن يضيع أكثر مما ضاع فاتجهوا أولًا لما 
هو أولى بالتغيير من »عيد الحب« فليس من السيء أن نحب 
بعضنا وأن نحتفل بهذا الحب في زمن لم يعد يعرف الحب 

فربما كان هذا العيد تذكير لنا بأن نحب بعضنا . 

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير
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اإقبال علي عبدالله 

توفيق ال�شرعبي 

 هدى ف�شل

علي الذرحاني 

قبل أيام قلائل أحيت الفنانة اللبنانية الشهيرة/ نانسي عجرم ، حفلًا على شاطئ 
مدينة مسقط العربية المسلمة والعاصمة العمانية الشقيقة وحضر الحفل رغم برودة 
الجو كونه في الهواء الطلق أكثر من ثلاثين ألف متفرج .. وقد سبق الحفل حملة 
واسعة من بعض رجال الدين المتشددين بدعوة المواطنين إلى مقاطعة حفل نانسي 
عجرم لأن إقامته )حرام وخارج عن الشريعة الإسلامية وعجرم مجونه وفاسقة( غير 
أن المواطنين العمانيين استهجنوا هذه الدعوة ورفضوها وذهبوا فراداً وجماعات 
نساء وأطفالًا قبل الرجال إلى الشاطئ متحملين برد الشتاء ، ملقنين المتشددين 
المتطرفين درساً بأصول الدين الإسلامي الحنيف والشريعة الإسلامية التي لا تحرم 

الغناء وإقامة المهرجانات الفنية.
اليوم الأمر يتكرر هنا في عدن، العاصمة الاقتصادية والتجارية والثغر الباسم لليمن، 
حيث تحيي الفنانة العربية السورية الشهيرة/ أصالة نصري والفنان المصري / عصام 
كاريكا مع نخبه من أشهر الفنانين اليمنيين حفلًا يدشن مهرجان الأغنية الأول الذي 
يقام امتداداً لما تشهده مدن وعواصم دول مجلس التعاون الخليجي المسلمة من 

مهرجانات وفعاليات فنية وأدبية وثقافية. 
حفل اليوم – الخميس – في عدن، قوبل ومنذ فترة بموجة غضب مفتعلة لا أصل له 
بالدين الإسلامي ولا شريعته السمحاء ، كما يزعمون ويدعون ويتباكون مثل التماسيح 
، بل غضب من فشلهم كقوة ظلامية معروفة باتتمائها لجماعة الأخوان المسلمين 
المتشددة ، فشلهم في تغيير معالم عدن وتكريس ثقافة متشددة ومتطرفة وإرهابية 
غريبة بل وبعيده عن عدن وعن مجتمعنا اليمني بشكل عام، رغم العديد من المحاولات 
الفاشلة والمهزومة التي تحاول استغلال ماتبقى من الآثار السلبية لحرب صيف 1994م 
.. وجميعنا نتذكر ماذا حصل في عدن بالذات بعد حرب صيف 1994م وكيف مارس 
)الاصلاحيون( وأقصد – حزب الإصلاح وأجنحته المتشددين ، الإخوان المسلمين، من 
أعمال أهانت كرامة المواطنين وحرمتهم وحريتهم الشخصية ، وطالب إلى تكفير 
المدينة وأبنائها، لكن هذه السلوكيات الشاذة سريعاً ما قوبلت بالرفض والمقاومة 
من أبناء عدن.. واليوم عادت حليمة إلى عادتها القديمة خاصة وأن الوطن على موعد 

استحقاق انتخابي برلماني في إبريل العام القادم. 
من نافل القول إن تهديدات القوى الظلامية بشأن حفل الفنانة أصالة اليوم، لا 
يرهبنا ولن يمنعنا من الذهاب إلى ستاد الوحدة 22 مايو حيث سيقام الحفل، لأن 
أبناء عدن ورجال الأمن فيها قادرون على التصدي لهذه المجموعة الضالة الظلامية 
وتلقينها الدرس المناسب التي تذكرها إن اليمن ليست )إمارة طالبان( وعدن ليست 

كهوف )القاعدة(. 
لكن ماهو أهم ويدفعنا إلى القلق هو كيف تعمل هذه القوى الظلامية على مرأى 
ومسمع من السلطات المحلية والأمنية التي للأسف تسمع بعض خطباء المساجد 
)يسفهون الناس ويفسرون ديننا الإسلامي الحنيف على أهوائهم ويكفرون من يشاؤون 
وكأنهم أوصياء من الله سبحانه وتعالى على البشر .. وأفعالهم هؤلاء الخطباء قد فاحت 
دون تحرك وزارة الأوقاف إلى القيام بواجبها في الإشراف المطلوب على المساجد 
ومنع تحويل بيوت الله إلى منابر للتكفير والتفسيق واستخدامها لأهداف سياسية 
وحزبية ضيقة قلقنا هذا يدفعنا إلى مطالبة الحكومة في المقام الأول بضرورة وضع 
منهاجيه تربوية وسياسية وأمنية توقف نشاط هذه الجماعات الظلامية ومن يقف 
خلفها ويغذيها مادياً وفكرياً ، حتى لانجد يوماً وقد تمكنت هذه القوى الظلامية من 

التغلغل في عقول شبابنا. 
والله من وراء القصد

لن ترهبونا .. سنذهب إلى )أصالة( 

دعوا الحب يعيش

اللي يحب مايعرفش يكره!!

منتخب 
مصر 

حلواني 
العصر
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اأطلب مع العددمجاناً ملحق )الهدف ( الريا�ضي

م�������ث�������ل ال�������ن�������ع�������ام�������ة م����������ا ت�����غ�����ر������ش�����ي 

وب�������ال���������������ش�������ام�������ة الأم�����������������������ور تم���������ش����ي

تف�شي”  ل����ل���������ش����ام   “ الح������م������ام������هْ  م�����ث�����لْ 

ب�������الإب�������ت���������������ش�������ام�������ة ب����������ا تح�������ق�������ق �����ش����ي 

!! واتغ�شي”  ف���اح���ذر   .. ال���ق���ي���ام���هْ  ه����ذي   “

ح�شيْ”!!! م���ن���ك�������ش���هْ  الم������ام������هْ  واب��������ن   “

ال������راب  في  دايم  ال������راأ�������س  وخ����ل����ي  خ���ل���ي���ك 

ف��ال�����ش��ع��ب ن���ح���و ال����ت����ق����دم  ق����د ف���ت���ح اأب�������واب 

�شاب  ك��م  واط���رب���ت  “�شمحتك”  غ��ن��ت  »اأ����ش���ال���ة« 

الإره������اب  ���ش��رع��ة  ودا�����ش����ت  و���ش��ل��ت  “اأ�شالة” 

وان�����ت�����ه م����ك����ان����ك ت��������ردد ك�����ل ي�������وم خ���ط���اب 

“ ال���ذب���اب  ال  الج��ي��ف  في  “ م��اتح��ل��ق  م��ق��ال��ه  ق��ده��ا 

إليهم .. ) سمحتك .. سمحتك (!! 

❊ عدن/ 14 اأكتوبر :

شكا سكان العمارات الواقعة بجانب 
مسجد ) الصحابة( في حي عبدالعزيز 
في  المنصورة  بمديرية  عبدالولي 
محافظة عدن ، من تراكم القمامة 
والمخلفات الأخر ى في مساحة تقع 
بين عماراتهم وتعتبر متنفسا للسكان 
مناشدين   ، لسياراتهم  وموقفا 
الجهات المعنية العمل على تنظيفها 
وتشجيرها لإضفاء مظهر جمالي على 

المنطقة.
ج��اء ذل��ك ف��ي ش��ك��وى ت��ق��دم بها 
السكان الى الأخ مدير عام مديرية 
أكتوبر/   14 وسلموا/   ، المنصورة 
 ، توقيعاتهم  حملت  منها  نسخة 
واوضحوا فيها إن تراكم تلك القمامة 
المذكورة  المساحة  في  والمخلفات 
ناتج عن وجود حاوية) كونتينر( في 
وسطها مما أعاق عمال النظافة عن 
القيام بواجبهم لإزالة ما تجمع من 

، مؤكدين استعداد سكان  مخلفات 
العمارات للمساهمة قدر المستطاع 
في تنفيذ اية اجراءات لمعالجة هذا 

الأمر.
وأش��ار السكان في شكواهم الى 
في  والمعوقات  ال��ن��واق��ص  بعض 
منطقتهم ومنها صرف بقعة لأحد 
الأشخاص تقع على طريق للسيارات 
عبدالله  الفقيد  ثانوية  ال��ى  ي��ؤدي 
الأطفال  والمدارس ورياض  باذيب 
بتلك المنطقة ، بالاضافة الى حاجة 
عدد من الشوارع والطرقات للإنارة 
والسفلتة على غرار ماتم في شوارع  

قريبة تقع بمنطقة الدرين .
ان  في  أملهم  عن  السكان  وعبر 
سرعة  على  المعنية  الجهات  تعمل 
مديرية  عام  مدير  توجيهات  تنفيذ 
المنصورة بشأن شكواهم ، خاصة 
وانه وجه بمعالجة ما جاء فيها وإزالة 
العوائق من الطريق والمتنفسات .   

في مذكرة تقدموا بها لمدير عام المنصورة:

سكان حي عبدالعزيز يشكون من وجود 
عوائق ومخلفات بمنطقتهم

❊ الحديدة / احمد الكاف  :

إع��داد  المكلفة  اللجنة  م��ؤخ��راً  أنهت 
الخارطة الرقمية في جامعة الحديدة للعام 
الماضي 2007م الخاصة بالجهاز المركزي 
للإحصاء ضمن الخارطة الرقمية لمحافظة 

الحديدة .
وأوض����ح ن��ائ��ب رئ��ي��س ال��ج��ام��ع��ة في 
المحافظة د/ مهيوب عبد الرحمن سعيد أن 
فكرة إعداد الخارطة تأتي ضمن توجهات 
خدمة  إل��ى  الرامية  وأه��داف��ه��ا  الجامعة 
المجتمع وأنها تتوافق مع متطلبات التنمية 

الشاملة وتلبي احتياجاتها الأساسية .
وأشار مهيوب في تصريح ل�14 أكتوبر إلى 
أن الخارطة تتضمن معلومات وإحصائيات 
وبيانات قيمة تسهم بشكل كبير في عملية 
التنمية ومجالاتها المعددة بطرق منهجية 

وعلمية ومدروسة.
الجدير بالذكر أن عملية إعداد الخارطة 
الرقمية في جامعة الحديدة تأتي ضمن 
والمتواصلة  الحثيثة  والجهود  المساعي 
التي تقوم بها الجامعة في المجال الخدمي 
وتطوير الأكاديمية ومخرجاتها في اليمن .  

استعمال الخارطة الرقمية لمحافظة الحديدة 

❊ ذمار / �ضباأ :
ذم��ار  محافظة  أول  وكيل  افتتح 
يحيى بن عبد الله الشائف  المعرض 
التشكيلي الثاني لرابطة أصدقاء اللون 

بالتعاون مع منتدى ذمار الثقافي.
   ويشتمل المعرض الذي يستمر 
خمسة أيام على ) 40 (  لوحة فنية 
من  العديد  مضامينها  في  تناولت 
جوانب البيئة اليمنية وجما لها الطبيعي 
, إضافة إلى رصد بعض من مراحل 
النضال الشعبي لمسيرة الثورة اليمنية 
تحققت  التي  والإن��ج��ازات  الخالدة, 
لبلادنا في عهد الثورة المباركة وفي 
مقدمتها الوحدة اليمنية . وقد طافا 
الفني  المكتب  الوكيل ومعه رئيس 
بوزارة الثقافة أحمد الخوربي  بأجنحة  
المعرض وأقسامه المختلفة , وعبرا 
عن إعجابهما بما شاهداه في المعرض 
من إبداعات تعكس المستوى المتطور 
الذي وصل إليه الفنانين التشكيليين 
في المحافظة والنضج والرقي الذي 

تميزت به أعمالهم الفنية, 

افتتاح المعرض الثاني لرابطة 
أصدقاء اللون الثقافي في ذمار  

❊ المكلا/ اأ�ضرف باجبير : 
وق��ع��ت ب��ج��ام��ع��ة الأزه����ر ب��ال��ق��اه��رة 
تعاون  اتفاقية  العربية  مصر  جمهورية 
علمي وأكاديمي بين جامعتي حضرموت 
والأزهر وأوضح الأستاذ الدكتور/ أحمد عمر 
بامشموس رئيس جامعة حضرموت للعلوم 
بنود  أن  والتكنولوجيا في تصريح خاص 
الاتفاقية تتضمن تزويد جامعة حضرموت 
وتوفير  التخصصات  جميع  في  بالأساتذة 
احتياجات الأستاذة المتفرغين من جامعة 
حضرموت في جامعة الأزهر من المكاتب 
استخدام  تسهيل  وكذا  اللازمة  والمراجع 
المعامل والمختبرات اللازمة لهم وأضاف 
رئيس جامعة حضرموت انه تم الاتفاق أيضاً 
على الإشراف المشترك على طلبة الدراسات 
العليا بجامعة حضرموت أو مبعوثي الجامعة 
للدراسات العليا إلى جامعة الأزهر وكذا منح 
تتناسب  دراسية  منحاً  حضرموت  جامعة 
مع عدد الطلبة الدارسين بجامعة الأزهر 
وتزويد جامعة حضرموت باحتياجاتها من 

الأساتذة المتخصصين لتغطية النقص في 
المقررات الدراسية لفترات محددة .

حضرموت  جامعة  عن  الاتفاقية  وق��ع 
جامعة  رئيس  بامشموس  عمر  أ.د.أحمد 
حضرموت وعن جامعة الأزه��ر أ.د. أحمد 
توقيع  حضر  الجامعة،  رئ��ي��س  الطيب 
الاتفاقية في القاهرة ا.د.عبد الله حسين 
حضرموت  جامعة  رئيس  نائب  الجفري 
الحكيم  عبد  والأخ  الأكاديمية  للشؤون 
الفسيل المستشار الثقافي بسفارة اليمن 
في القاهرة ونواب رئيس جامعة الأزهر 
من جانب آخر وقع الأستاذ الدكتور / أحمد 
عمر بامشموس رئيس جامعة حضرموت 
اتفاقية توأمة للتعاون العلمي والأكاديمي 
بين جامعة حضرموت وجامعة ماستريخت 
منحة  تقديم  بموجبها  ليتم  الهولندية 
مالية لجامعة حضرموت قيمتها مليونان 
جامعة  لمساعدة  دولار  أل��ف  وسبعمائة 
حضرموت في المجالات  العلمية والطبية 

والأكاديمية .

اتفاقية تعاون علمي بين جامعتي حضرموت والأزهر 

ت�ضوير/ علي الدرب

اإعلاناإعلان


